
РАЗВИТИЕ Денис Мантуров: Мы обеспечим 
наш технологический суверенитет 
по критическим технологиям

Перейдем к деталям

Татьяна Карабут

П
о данным минздрава, от отравления 
напитком «Мистер Сидр» погиб 31 
человек, всего пострадали более 100. 

В суррогатном алкоголе были обнаружены 
примеси этилбутирата (используется в ка-
честве ароматизатора) и метанола (являет-
ся опасным ядом). Опрошенные «РГ» экс-
перты винят в случившемся коррупцию, от-
сутствие контроля за оборотом метанола и 
медицинского спирта. Но решения предла-
гают разные — от денатурации до возможно-
сти уничтожения конфиската, который хра-
нится на складах МВД.

Это далеко не первый случай массового 
отравления метанолом. В 2016 году в Ир-
кутской области пострадали 123 человека, 
76 из них скончались. В Оренбургской обла-

сти в 2021-м пострадали 67 человек, погиб-
ли 34 из них.

Какие выводы из предыдущей трагедии 
были сделаны?

ПРЕЗИДЕНТ СОЮЗА ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ АЛКОГОЛЬНОЙ ПРО-

ДУКЦИИ (СПАП) ИГОРЬ КОСАРЕВ: Сделанного было 
явно недостаточно. За производство и обо-
рот метанола сегодня отвечает минздрав, 
потому что метиловый спирт считается 
ядом. Но минздрав не имеет возможности 
контролировать этот рынок, ведь метанол 
— техническая жидкость, которая произво-
дится в объеме 4,3 млн тонн в год. Несмот-
ря на то что это уже третья трагедия (после 
Иркутска и Оренбурга), за регулирование 
метанола (его производство, хра-
нение, перевозку, оборот) до сих 
пор не отвечает минпромторг. 

Евгений Гайва

К 
2035 году доля электромобилей на 
российском рынке может достигнуть 
25% в основном за счет отечественно-

го производства, будет увеличено произ-
водство гражданских литий-ионных акку-
муляторных батарей. На уровне систем, 
агрегатов и технологий полностью отече-
ственным будет новый самолет МС-21. На-
кануне стартующего Петербургского меж-
дународного экономического форума 
(ПМЭФ) вице-премьер — министр промыш-
ленности и торговли Денис Мантуров отве-
тил на вопросы «Российской газеты». 

Денис Валентинович, минпромторг вел 
последовательную работу по локализации 
производств автомобилей в России. Как 
сейчас обстоят дела, удалось ли заме-
стить необходимые компоненты отече-
ственными комплектующими и деталя-
ми из дружественных стран после ухода 
западных брендов? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Локализация автокомпонен-
тов — одно из основных направлений, по 
которому мы сейчас работаем в автопро-
ме. Идентифицировано более 800 критиче-
ски важных автокомпонентов и материа-
лов, а решения найдены по более чем 250 
из них. На сегодняшний день уже удалось 
заместить электронные блоки управления, 

частично заменены датчики, разъемы жгу-
товой продукции и сама эта продукция. 
Запускается локальное производство ABS 
в Костроме, ведется работа по ESP.

Для компонентов, локальное произ-
водство которых только начинает прораба-
тываться, налажены надежные поставки из 
как минимум двух дружественных стран.

Одно из перспективных направлений — 
выпуск отечественных электрокаров. В 
этой области мы обладаем собственными 
технологиями?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Это направление пока нахо-
дится на этапе становления, но динамика 
позитивная. В 2022 году стартовали 
несколько ключевых российских проектов 
— запуск производства электромобилей 
Evolute в Липецкой области, производство 
электромобилей на «Москвиче».

В этом году к ним присоединилась 
компания «Электромобили Мануфэкчу-
ринг Рус» с электрогрузомобилями на базе 
УАЗ Профи. 

Кроме того, ожидается запуск произ-
водства электромобилей на мощностях за-
водов АВТОТОР, «Соллерс» и АвтоВАЗа. 
Продолжается работа над запуском проек-
тов E-Neva и «Атом». Целевой показатель 
по производству электромобилей 
на 2023 год составляет 7,4 тыс. 
штук.  

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Почему в России 
до сих пор можно отравиться алкоголем

В рамках здравого 
сусла

Сергей Галкин: 
Работа с Big Data 
становится ключе-
вым направлением 
Росстата

Прощание 
с Сильвио Берлускони 
пройдет сегодня 
в Кафедральном 
соборе Милана

Килиан Мбаппе 
неожиданно 
для всех объявил 
ультиматум ПСЖ 
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ТОЛЬКО В «РГ»

Что делает 
полиция для 
сокращения 
краж на дачах

НЕСЧАСТЬЕ 
НА ШЕСТИ 
СОТКАХ

Наталья Козлова

Одна из самых серьезных не-
приятностей, которая может 
произойти в жизни дачника, — 
это когда кто-то посторонний 
залез в его отсутствие в дач-
ный дом и обокрал его. Что де-
лать в таких случаях, стоит ли 
обращаться в полицию и есть 
ли шанс поймать вора? На эти 
вопросы «Российская газета» 
попросила ответить  одного из 
ведущих профессионалов в 
борьбе с этими преступления-
ми — начальника оператив-
но-разыскной части уголовно-
го розыска № 2 Управления 
уголовного розыска  ГУ МВД 
по Московской области пол-
ковника полиции Анзора Кага-
ева.

«Российская газета»: Анзор 
Зайндиевич, начнем со ста-
тистики. Сколько дачных 
краж в Подмосковье? 

АНЗОР КАГАЕВ: По данным Информ-
центра ГУ МВД по Московской 
области за 5 месяцев 2023 года 
зарегистрировано 174 
кражи, за аналогичный 
период 2022 года — 280. 

РАКУРС Зачем 
НАТО начало 
крупнейшие 
воздушные 
учения

ПОД КРЫЛОМ 
БУНДЕСВЕРА

Василий Федорцев

В Германии стартовали учения 
Air Defender 2023 («Воздушный 
защитник 2023») с участием 
около 250 военных самолетов 
различных типов и 10 тысяч во-
еннослужащих, за что воен-
но-воздушные маневры назы-
вают самыми масштабными 
для НАТО. Правда, на бумаге 
организатором «Воздушного 
защитника» числится не Севе-
роатлантический альянс: фор-
мально это международные 
учения под руководством не-
мецких ВВС, в которых участ-
вуют как страны НАТО, так и их 
союзники — Япония и пока еще 
не вступившая в альянс Шве-
ция.

По сути разница не слиш-
ком большая, но для Германии 
это повод продемонстриро-
вать союзникам свои лидер-
ские качества в военной сфере. 
«Мы играем в этих учениях 
руководящую роль, и это 
именно то, что нам постоянно 
говорят партнеры: давайте, де-
лайте же, особенно с вашим 
положением в Европе», — 
заявил командующий немец-
кими военно-воздуш-
ными силами Инго 
Герхартц.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 14.06.23

Австралийский доллар  56,5493
Азербайджанский манат  49,2003
Армянский драм**  21,6008
Белорусский рубль  28,0146
Болгарский лев  46,0373

Бразильский реал  17,1293
Венгерский форинт**  24,4234
Вон Республики Корея***  65,7861
Вьетнамский донг****  35,2928
Гонконгский доллар  10,6957

Грузинский лари  32,1274
Датская крона  12,0826
Дирхам ОАЭ  22,7723
Доллар США  83,6405
Евро  90,3899

Египетский фунт*  27,0706
Индийская рупия*  10,1211
Индонезийская рупия****  56,2327
Казахстанский тенге**  18,6981
Канадский доллар  62,5771

Катарский риал  22,9782
Киргизский сом**  95,4909
Китайский юань  11,6681
Молдавский лей*  46,9034
Новозеландский доллар  51,1796

Новый туркменский манат  23,8973
Норвежская крона*  77,7075
Польский злотый  20,2284
Румынский лей  18,2180
СДР  111,4777

Сербский динар**  76,9459
Сингапурский доллар  62,3485
Таджикский сомони*  76,6360
Таиландский бат*  24,2125
Турецкая лира*  35,3914

Узбекский сум****  73,0969
Украинская гривна*  22,6366
Фунт стерлингов  104,6343
Чешская крона*  37,9167
Шведская крона*  77,8022

Швейцарский франк  92,4409
Южноафриканский рэнд*  44,8338
Японская иена**  59,8929

Мантуров: Выпуск отечественных электрокаров пока на этапе становления, но динамика позитивная.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин более трех часов 
беседовал с военными корреспондентами

Острые ответы

Айсель Герейханова

В
чера президент РФ 
Владимир Путин на 
встрече с военкорами 
ответил на все самые 
острые и неудобные 
вопросы, которые в 
последнее время вол-
новали многих росси-
ян в связи с проведе-

нием СВО, атаками на россий-
ские приграничные регионы, 
контрнаступлением ВСУ и слу-
хами о новой волне мобилиза-
ции. В начале беседы корре-
спондент ВГТРК Евгений Под-
дубный выразил надежду, что 
разговор с президентом будет 
откровенным. «С моей стороны 
— точно, обещаю», — заявил Пу-
тин и выполнил свое обещание. 
Беседа получилась эмоциональ-
ной и напряженной.

О целях СВО
Меняется обстановка, меня-
ется положение, меняются, 
наверное, и цели, и задачи спе-
циальной военной операции. 
Скажите, как они изменились 
и изменились ли цели опера-
ции?

«Они меняются в соответствии 
с текущей ситуацией, но в це-
лом, конечно, ничего мы менять 
не будем», — сказал Путин. Так, 
остается в повестке и демилита-
ризация. «Мы постепенно, ме-
тодично этим занимаемся. На 
чем воюет  ВСУ?  Что  они, 
Leopard производят, что ли, или 
Bradley, или даже не поступив-
шее им пока на вооружение 
F-16? Ни шиша они не произво-

дят», — заявил президент. По его 
словам, ОПК Украины скоро во-
обще перестанет существовать.

По-прежнему один из прио-
ритетов СВО — защита Донбас-
са. Путин снова подчеркнул, что 
Россию вынудили встать на за-
щиту жителей Крыма и Донбас-
са. Президент напомнил, что 
Россия девять лет пыталась ре-
шить вопрос мирным способом. 
«Мы пытались искренне дого-
вориться о том, было трудно, 
договориться о том, чтобы как-
то «склеить» юго-восток Украи-
ны со всей страной, но мы ис-
кренне стремились к этому. Те-
перь мы знаем, что наши так на-
зываемые партнеры нас просто 
надули, как в народе говорят: 
кинули просто», — подчеркнул 
президент.

Еще одна актуальная цель — 
борьба с неонацистами на Укра-
ине. Путин выразил удивление, 
что героизацию фашизма под-
держивает президент Украины, 
«у которого в жилах течет 
еврейская кровь». «То, что там 
происходит, конечно, нас в ис-
торическом плане никогда не 

устроит», — указал Путин. Пре-
з и д е н т  з а к л ю ч и л ,  ч т о  п о 
большому счету никаких прин-
ципиальных изменений с точки 
зрения тех целей, которые Рос-
сия перед собой ставила в нача-
ле операции, сегодня не произо-
шло.

Говоря о смысле спецопера-
ции, президент снова напомнил 
предысторию конфликта. Рос-
сии с Западом. Глава государ-
ства рассказал, как Россия 
раньше пыталась стать для 
западных стран своей и все 
предложила для этого. «Мы же 
ну все предложили. Мы считали, 
что мы свои, буржуинские, мы 
хотим быть в этой семье так на-
зываемых цивилизованных на-
родов. И в НАТО я удочки забро-
сил — давайте нас рассмотрим. 
Нас щелк оттуда — даже рассмат-
ривать не стали», — заявил Пу-
тин.

При этом НАТО продолжило 
расширяться, несмотря на дого-
воренности. «Все же предложи-
ли — все! Нет. Почему? Мы про-
сто слишком большая страна», — 
подчеркнул Путин. Президент 

уверен, что такая большая стра-
на и с таким потенциалом Запа-
ду не нужна. «Постепенно все 
пытаются распиливать», — ска-
зал он. По словам президента, 
Украина — одно из направлений 
работы по раскачке России. Пу-
тин отметил, что госпереворот 
на Украине в 2014 году — не пер-
вый. «А Ющенко пришел к вла-
сти каким образом на Украине? 
Что, в результате легитимных 
действий? Показать, в результа-
те чего он пришел к власти? Мы 
же знаем. Придумали третий тур 
голосования. Какой третий тур? 
Он не предусмотрен Конститу-
цией — это госпереворот, но он 
хотя бы прошел относительно 
мирным способом», — рассказал 
глава государства и отметил, что 
даже в этих условиях диалог 
между странами продолжался. 
Но в итоге, по его словам, дело 
дошло до «кровавого госперево-
рота». «То есть стало очевидным, 
что никаких шансов нам не дают 
нормальные отношения вы-
строить с нашими соседями и с 
братским украинским народом. 
Ну никаких просто», — сказал 
президент.

Идет контрнаступление 
Украины. Как вы его оценивае-
те?

« Э т о  к о н т р н а с т у п л е н и е 
масштабное, с использованием, 
как я говорил совсем недавно 
публично, подготов-
ленных для этих целей 
резервов. 

Встреча Владимира Путина 
с военными корреспондентами 
продолжалась более трех часов.

А К Ц Е Н Т

Мы — в отличие от сегодняшних властей 
Украины — не можем действовать 
террористическими методами: 
у нас все-таки государство, страна, 
а там — режим
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Сергей Степашин 
о проведении 
Юридического 
форума БРИКС
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Острые ответы
Оно идет с 4-го чис-
ла, началось 4-го. Про-
должается до сих пор 

и прямо сейчас», — ответил Пу-
тин. «На Времевском выступе 
начали, на Шахтерском направ-
лении и на Запорожском.

Оно начато именно с исполь-
зования стратегических резер-
вов и продолжается прямо сей-
час: прямо сейчас, когда мы с 
вами здесь собрались и обсу-
ждаем, идет бой по нескольким 
направлениям», — сказал прези-
дент. Но Путин подчеркнул, что 
ни на одном из участков против-
ник успеха не имел. Кроме того, 
он сообщил, что потери среди 
российских военных в 10 раз 
меньше, чем украинских. «Из 
всех потерь, а они приближа-
ются к оценке, которую можно 
назвать катастрофической по 
личному составу, у них струк-
тура этих потерь для них не-
благоприятная, потому что по-
тери могут быть санитарными, 
а могут быть безвозвратными. 
Обычно безвозвратных потерь 
процентов 25, максимум 30. У 
них почти 50 на 50», — пояснил 
Путин.  «Соотношение 1 к 10, 
что называется, в нашу пользу 
— у нас в 10 раз меньше потери, 
чем у вооруженных сил Украи-
ны», — добавил  президент. По 
словам Путина, еще более се-
рьезные потери у Киева в броне-
технике. «Они за это время по-
теряли свыше 160 танков и свы-
ше 360 бронемашин разного 
типа», — сказал Путин. При этом 
президент также указал и на не-
видимые потери, которые нано-
сятся высокоточным оружием 
большой дальности по скопле-
ниям личного состава и техни-
ки. «Так что на самом деле их 
больше со стороны Украины», 
— уточнил президент, и доба-
вил, что это примерно  25—30% 
от объема той техники, которая 
была поставлена на Украину из-
за рубежа.

Насколько далеко мы готовы 
пойти на этот раз: до новых 
границ России или так далеко, 
как получится? 

Путин ответил, что у Моск-
вы  есть «планы разного харак-
тера». И это будет зависеть от 
потенциала киевского контрна-
ступления.  «Я могу это сказать 
только с глазу на глаз, — заметил 
Путин. — А вообще это будет за-
висеть от потенциалов, которые 
сложатся на момент окончания 
так называемого контрнаступ-
ления. Понимая катастрофиче-
ские потери, руководство — ка-
кое оно бы ни было, голова на 
плечах-то есть —должно заду-
маться, что делать дальше», — 
сказал президент.

Каховская ГЭС: кто виноват 
и что делать

Кто виноват в трагедии на 
Каховской ГЭС и понесут ли 
они за это наказание? 

Путин заявил, что с виновными 
все понятно — к этому стреми-
лась украинская сторона. «Вы 
знаете, я не буду сейчас на 100 
процентов говорить вещи, в ко-
торых я не уверен. По большо-
му счету мы не фиксировали 
больших взрывов перед тем, как 
разрушение произошло. Во вся-
ком случае, так мне докладыва-
ли», — отметил Путин. Но прези-
дент указал на то, что Украина  
целенаправленно HIMARSами 
била многократно по Каховской 
ГЭС. «Может быть, там была 
у них закладка какая-то, сей-
час не знаю, может быть, они в 
очередной раз чем-то добавили 
незначительным, и пошло раз-
рушение», — предположил Пу-
тин. Президент также выразил 
сожаление, что это ЧП сорва-
ло контрнаступление Киева на 
этом направлении. «Потому что 
лучше бы они там наступали. 
Для нас лучше, потому что для 
них было бы совсем плохо там 
наступать. Но поскольку такой 
разлив произошел, то и, соот-
ветственно, наступление не со-
стоялось», — сказал Путин.

Что теперь делать? 
«Там очень активно сейчас 

работает МЧС, и военные ра-
ботают активно, местные ор-
ганы власти. Я недавно разго-
варивал с исполняющим обя-
занности руководителя Хер-
сонской области, с Сальдо, он 
говорит: «Скажу вам честно, 
мы удивлены. Мы никогда не 
видели такой слаженной рабо-
ты». Дай бог, чтобы так и было 
на самом деле, хотя наверня-
ка проблемы есть», — заявил 
Путин. По его словам, там есть 
люди, которые отказываются 
куда-то уезжать, эвакуировать-
ся.  «Мы должны сейчас самым 
серьезным образом подойти 
к вопросу экологической без-
опасности и санитарной без-
опасности, потому что там под 
водой оказались скотомогиль-
ники, кладбища оказались под 
водой. Это серьезная проблема, 
но она решаемая. Нужно будет 
подключить, мне министр уже 
доложил, он команду дал, вой-
ска химической защиты. Вме-
сте, объединяя усилия, я думаю, 
все проблемы решат, в том чис-
ле это касается и водоснабже-

ния», — сказал президент. «Что 
касается людей, то всем людям 
будет оказана помощь в соот-
ветствии с российским законо-
дательством и стандартами. Все 
эти условия хорошо известны, 
они прописаны в наших зако-
нах», — заверил Путин.

Об атаках приграничных 
регионов и внутренних 
врагах

Как так получается, что 
вражеские беспилотники до-
летают до Кремля, и поче-
му мы, начав освобождать 
Донбасс, теперь вынуждены 
эвакуировать свое население 
из приграничных террито-
рий, в которые заходят уже 
польские наемники, польская 
речь звучит на нашей терри-
тории?

Путин отметил, что польские 
наемники действительно вою-
ют, но и потери у них серьезные. 
Говоря об атаках беспилотни-
ков, президент напомнил об 
опыте в Сирии, когда над тер-
риторией Хмеймима несколько 
гранат бросили, и были потери 
среди личного состава. «Доста-
точно быстро научились с ними 
бороться, различными спосо-
бами, средствами. Это иногда 
непросто, но решаемая зада-
ча», — сказал он. Путин уверен, 
что и в этом случае задачи бу-
дут решены. Президент отме-
тил, что традиционная система 
ПВО настроена на ракеты и на 
большие самолеты, а беспилот-
ники сложно обнаруживаются. 
«Но они обнаруживаются. Хотя 
и здесь, конечно, нужно прово-
дить соответствующие работы, 
вовремя вскрывать это и так да-
лее. И это, конечно, делается, и 
будет сделано наверняка, что 
касается Москвы и других круп-
ных центров, у меня даже со-
мнений в этом никаких нет», — 
заверил Путин.

Президент также предупре-
дил, что Россия в случае продол-
жения обстрелов своих регио-
нов рассмотрит вопрос о со-
здании «санитарной зоны» на 
территории Украины. «Здесь 
несколько способов решения: 
во-первых, повышение эффек-
тивности контрбатарейной 
борьбы. Но это не значит, что 
прилетов так называемых не 
будет на нашу территорию. А 
если это будет продолжаться, 
тогда мы должны будем, види-
мо, рассмотреть вопрос, я гово-
рю это очень аккуратно, чтобы 
создать на территории Украи-
ны какую-то санитарную зону 
на таком удалении, с которо-
го невозможно было бы доста-
вать нашу территорию», — ска-
зал глава государства. «Это 
отдельный вопрос, я не говорю, 
что завтра мы приступим к этой 

работе, надо смотреть на то, как 
будет ситуация развиваться», — 
добавил президент.

Убийство Дарьи Дугиной, 
Владлена Татарского, поку-
шение на Захара Прилепина. 
Как Российское государство 
будет бороться со спецслуж-
бами врага, которые действу-
ют на территории России?

Президент в ответ подчеркнул, 
что РФ в отличие от сегодняш-
них властей Украины «не может 
действовать террористически-
ми методами». « У нас все-таки 
государство, страна, а там «ре-
жим», — сказал он. Президент 
отметил, что на Украине  вве-
ден очень жесткий контрраз-
ведывательный режим и во-
енное положение. «Не думаю, 
что нам нужно сейчас это де-
лать. Нам нужно просто улуч-
шать и расширять работу пра-
воохранительных и специаль-
ных служб», — сказал он. Путин 
подчеркнул, что все эти убий-
ства лишний раз подтвержда-
ют  террористический харак-
тер сегодняшнего режима в Ки-
еве. «Даша погибла, абсолют-
но светлый человек, трагедия 
огромная. Она что, боевик, что 
ли, с оружием в руках воевала? 
Она просто интеллектуал, вы-
сказывала свою точку зрения, 
позицию», — привел пример Пу-
тин. Президент добавил, что в 
отношении таких людей нуж-
но обеспечивать безопасность. 
«Но в целом по стране вводить 
какой-то особый режим, воен-
ное положение нет смысла ни-
какого, необходимости такой 
нет сегодня», — сказал он.

Что думает президент о  мо-
билизации, срочниках и рота-
ции бойцов? 

Путин заявил, что вопрос о до-
полнительной мобилизации за-
висит от целей, от того, чего хо-
чет добиться страна. «Некото-
рые наши общественные дея-
тели говорят, что нужно срочно 
набрать, еще миллион набрать, 
два миллиона. Это зависит того, 
чего мы хотим», — отметил пре-
зидент и спросил военкоров, 
надо ли российской армии воз-
вращаться к Киеву, отметив, 
что это риторический вопрос. 
«У вас-то ответа нет. Я сам могу 
на него ответить», — сказал пре-
зидент.

В частности Путин напо-
мнил, что российские войска 
уже были у Киева. «Во-первых, 
мы там договорились и полу-
чился неплохой договор о том, 
как можно мирными средства-
ми  урегулировать сегодняш-
нюю ситуацию, правда они его 
выкинули. Но за это время мы 
вышли туда, где мы сейчас сто-
им», — рассказал президент. Он 

отметил, что за это время рос-
сийские войска вышли на те-
кущие позиции. «А это прак-
тически вся Новороссия и зна-
чительная часть Донецка с вы-
ходом к Азовскому морю и Ма-
риуполю, и практически вся, за 
небольшим исключением, Лу-
ганская Народная Республика», 
— сказал Путин.

Президент подчеркнул, что в 
настоящее время необходимо-
сти в мобилизации нет. «Мы, на-
чиная с января этого года нача-
ли  работу с контрактниками и  
на данным момент времени на-
брали свыше 150 тысяч человек 
, а вместе с добровольцами 156 
тысяч человек», — сказал прези-
дент.  По его словам, только за 
прошлую неделю контракт под-
писали 9,5 тысяч человек. «В 
этих условиях Минобороны го-
ворит, что никакой необходи-
мости в мобилизации нет», — 
указал Путин.

Говоря о срочниках, прези-
дент заверил, что срочников в 
зону СВО  направлять не будут, 
но в случае угрозы защищать 
приграничные регионы стра-
ны они будут. «Как и говорилось 
раньше, их в зону проведения 
специальной военной операции 
— а она проходит по Новороссии 
и Донбассу — как мы говорили, 
что мы туда не планируем их 
направлять, так и сейчас обсто-
ят дела. Хотя, конечно, сегодня 
уже это — территория Россий-
ской Федерации», — сказал он.

При этом, по его словам, в 
Белгородской и Курской обла-
стях срочники в случае угрозы 
должны будут выполнить свой 
долг по защите Отечества.

Отвечая на вопрос про рота-
цию, президент заявил, что за-
кон не предусматривает кон-
кретных сроков ротации воен-
нослужащих. «Исходить нужно 
из наличия состава и развития 
ситуации на линии соприкосно-
вения, хода СВО. С моей подачи, 
мы приняли решение о регуляр-
ных отпусках раз в полгода. Кто-
то сомневался, будут ли возвра-
щаться на фронт. Практически 
все возвращаются, 99% соста-

ва», — сказал он. При этом Пу-
тин согласился, что «когда-то 
людей надо будет возвращать 
домой. Такой вопрос в Мини-
стерстве обороны обсуждается, 
он стоит».

ЧВК: де-юре и де-факто 
На каких основаниях дей-
ствуют частных военных 
компаний?

Путин заявил, что доброволь-
ческие подразделения, которые 
принимают участие в спецопе-
рации на Украине, должны за-
ключить контракты с Минобо-
роны РФ. «Мы не должны ста-
вить людей в ложное положе-
ние. Кто бы ни был и в каком бы 

качестве ни оказался на перед-
нем крае, они все — защитники 
Отечества, и Родина должна им 
полноценно ответить на их го-
товность рисковать своей жиз-
нью», — сказал он. Статус ЧВК и 
добровольческих отрядов необ-
ходимо привести в соответ-
ствие со сложившейся практи-
кой. «Я попросил и депутатов 
Госдумы, и Министерство обо-
роны все привести в соответ-
ствие со здравым смыслом, со 
сложившейся практикой и за-
коном», — сказал Путин.

Что делать с теми, кто, вер-
нувшись из СВО, ведет себя 
«неподобающим образом»? 

Путин в ответ заметил, что про-
цент рецидивов у таких  быв-
ших заключенных, «очень не-
большой». Но если, по его сло-
вам,  рецидив происходит, че-
ловек должен отвечать по всей 
строгости закона, подчеркнул 
глава государства. Путин так-
же подтвердил, что подписы-
вает указы о помиловании за-
ключенных, отправляющихся в 
зону боевых действий.

Зерновая сделка 
и ее последствия

Для чего нужна России эта 
сделка?

Путин согласился, что бойцы 
СВО могут не понимать, зачем 
она нужна.  президент заявил, 
что Россию в ситуации с зерно-
вой сделкой «в очередной раз 
обманули», и Запад не сделал 
ничего для экспорта российско-
го зерна.  Президент перечис-
лил, что сделка включала в себя 
такие условия для России, как 
фрахт, страхование, платежи, 
подключение Россельхозбанка 
к системе SWIFT. «Но тем не ме-
нее мы несколько раз эти дого-
воренности продлевали, еще 
раз хочу сказать, в интересах 
дружественных стран», — под-
черкнул Путин. «Мы это делаем 
не для Украины, мы это делаем 
для дружественных нам стран 
в Африке и в Латинской Аме-
рике. Потому что зерно должно 

идти прежде всего в беднейшие 
страны мира», — объяснил пре-
зидент.

 При этом, по его словам, 
сейчас Россия думает над тем, 
чтобы выйти из зерновой сдел-
ки. Президент сообщил, что в 
ближайшее время встретится с 
группой лидеров африканских 
стран, которые приедут в Рос-
сию, чтобы обсудить с ними в 
том числе вопросы поставок 
зерна.

О переговорах с Киевом, 
«красных линиях» 

Россия готова к поискам мир-
ного урегулирования с Укра-
иной? 

Путин отметил, что Россия ни-
когда не отказывалась от веде-
ния переговоров, которые мо-
гут привести к мирному урегу-
лированию. «Более того, в ходе 
переговоров в Стамбуле мы же 
парафировали этот документ... 
Они  просто выбросили его по-
том — и всё», — сказал президент. 
«Там у них как в анекдоте все 
между европейцами и амери-
канцами: пункт первый — аме-
риканцы всегда правы. Второе, 
если американцы не правы — 
смотри пункт первый», — сказал 
он.  По словам Путина, там даже 
разговаривать не с кем. « Но в 
целом западный подход такой, 
что нужно придерживаться ин-

тересов Украины. Но интересы 
Украины — пункт третий — если 
интересы Украины расходят-
ся с пунктом вторым, то смот-
ри пункт первый, потому что в 
конечном итоге — это интересы 
США», — сказал он. Президент 
подчеркнул, что, если страны 
Запада действительно хотят за-
вершения конфликта, им доста-
точно прекратить поставлять 
Киеву оружие: «Украинцы сами 
ничего не производят, на завтра 
они захотят вести переговоры. 
Уже не формально, а по суще-
ству», — сказал он

Почему российская сторона 
не реагирует на пересечение 
«красных линий» со стороны 
коллективного Запада? 

Путин на это ответил: «А само 
проведение специальной воен-
ной операции — это разве не от-
вет на преодоление «красных 
линий»? Это самое главное», — 
сказал он. По его словам, Россия 
много раз говорила, что готова 
к переговорам. «Но в конечном 
итоге они подвигли нас к тому, 
чтобы войну, которую они на-
чали в 2014 году, мы попыта-
лись прекратить вооруженным 
способом», — сказал президент. 
По его словам, именно коллек-
тивный Запад, а не Россия, яв-
ляется агрессором. «Когда они 
нам сказали — вот, вы начали 
войну, вот Путин — агрессор. 
Нет, это они агрессоры, они на-
чали эту войну, а мы пытаемся 
ее прекратить, но вынуждены 
делать это с помощью Воору-
женных сил. Разве это не ответ 
на преодоление каких-то «крас-
ных линий»?» — подчеркнул гла-
ва государства. «А удар по укра-
инской энергосистеме — это не 
ответ на преодоление «красных 
линий»? А фактическое уничто-
жение штаб-квартиры Главного 
управления разведки ВСУ под 
Киевом — разве это не ответ? От-

вет! Мы и дальше будем избира-
тельно работать, не будем де-
лать, как делают эти придурки 
— лупят по гражданским объек-
там, по жилым кварталам, мы 
этого делать не будем, но изби-
рательно будем продолжать от-
вечать», — отметил президент.

Нужно ли привлекать к от-
ветственности за антирос-
сийскую деятельность?

Один из участников встречи 
предложил  давать расследо-
вать сотрудникам, прошедшим 
СВО, дела об антироссийской 
деятельности. В частности он 
рассказал о случаях, когда гос-
служащий или преподаватель 

склоняет молодежь к проукра-
инской позиции. Президент  со-
гласился, что подобная ситуа-
ция «на грани предательства» 
и напомнил, что один из воен-
коров Семен Пегов, говорил о 
том, что нужно двигать ребят, 
которые себя хорошо зареко-
мендовали в ходе боевых дей-
ствий. «Их нужно двигать по 
иерархической линии наверх 

в рамках вооруженных сил. Но 
не только. Их можно двигать и 
в правоохранительные органы, 
в специальные службы», — счи-
тает президент.  «Надо искать 
таких людей с их сознанием и 
с их пониманием справедливо-
сти, и им поручать расследова-
ния в отношении тех негодяев, о 
которых вы сказали», — заявил 
Путин.

Какие уроки извлек 
российский ОПК?

Президент заявил, что Рос-
сия не имела бы сейчас такие 
военные возможности, если бы 
восемь лет назад не начала мо-
дернизацию ОПК. По его сло-
вам, на тот период времени вы-
делили очень большие средства 
и постепенно начали переобо-
рудовать предприятия, строить 
новые. «Поэтому задел был сде-
лан очень солидный», — доба-
вил он. Путин указал на то, что 
оборонное производство в Рос-
сии за год выросло в 2,7 раза, 
а по наиболее востребован-
ным направлениям — в 10. Сей-
час , по его словам,  сотни част-
ных предприятий, которые ни-
когда никакого отношения не 
имели к военно-промышлен-
ному комплексу, включились 
в эту работу.  «Если бы не было 
специальной военной опера-
ции, мы бы никогда, наверное, 
и не поняли, как нужно дона-
строить нашу оборонную про-
мышленность для того, чтобы 
армия наша была самая лучшая 
в мире», — сказал глава государ-
ства. 
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На беседу с главой государства 
были приглашены те, кто постав-
ляет информацию с передовой СВО.

А К Ц Е Н Т

Украина не должна существовать за счет 
России и на исторических российских 
территориях, если не выстраиваются 
нормальные отношения

А К Ц Е Н Т

Россия на данный момент не имеет 
необходимости в проведении 
дополнительной мобилизации

А К Ц Е Н Т

Боевые машины пехоты Bradley 
и танки Leopard «прекрасно горят», 
как и предполагалось. 
Там боекомплекты внутри танков 
срабатывают, там все разлетается 
в разные стороны

ИТОГИ РАЗГОВОРА

ЧТО ПЛАНИРУЕТ РОССИЯ:
— цели специальной военной операции неизменны;

— планы дальнейших действий после контрнаступления Киева есть, но 

власти РФ будут смотреть по ситуации на момент окончания контрна-

ступления;

— Россия будет укреплять свои границы, чтобы защитить граждан от об-

стрелов со стороны Украины, либо создаст санитарную зону, из-за кото-

рой до российской территории невозможно будет достать;

— РФ будет отвечать на агрессию в ходе СВО избирательно, а не «лу-

пить» по гражданским объектам;

— по-прежнему в новой волне мобилизации нет необходимости;

— в военном положении тоже нет надобности, но правоохранителям 

надо работать тщательнее;

— нецелесообразно также отправлять срочников в зону проведения спе-

циальной военной операции, но в приграничных регионах они в случае 

угрозы должны исполнять воинский долг;

— в ходе СВО стало понятно, что России не хватает многих видов воору-

жений, в том числе высокоточных боеприпасов, беспилотников, средств 

связи. РФ необходимо нарастить их производство.

КОНКРЕТНЫЕ ВОПРОСЫ, 
КОТОРЫЕ БУДУТ РЕШАТЬСЯ:
— Путин обещал немедленно выяснить в Минобороны, как обстоят дела 

с выплатами участникам СВО за уничтожение вражеской техники;

— все участники боевых действий на Украине должны иметь равные 

условия социальной поддержки. Для этого необходимо заключить с 

ними контракты по линии Минобороны и внести изменения в законода-

тельство. Так Путин ответил на вопрос о том, как быть с бойцами част-

ных военных компаний;

— участники СВО, попавшие на фронт из мест заключения, в случае ре-

цидива — совершения правонарушения — должны будут вновь отвечать 

по всей строгости закона.

 — Москва рассматривает вопрос о выходе из зерновой сделки и переда-

че зерна беднейшим странам бесплатно.
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ИНИЦИАТИВА От уголовной 
ответственности смогут 
освобождать бойцов СВО

Свобода 
за службу

Татьяна Замахина

На рассмотрение Госдумы внесен законопроект, кото-
рый устанавливает основания освобождения от уго-
ловной ответственности для участников СВО. Манья-
ков и насильников прощать никто не собирается, пояс-
нили «Российской газете» в Комитете по обороне.

Авторами резонансных поправок выступили в том 
числе председатель Комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству Павел Крашенинников и 
глава аналогичного Комитета Совета Федерации Ан-
дрей Клишас. Документ касается лиц, заключивших 
контракт о прохождении военной службы в Воору-
женных силах РФ в период мобилизации, военного 
положения или в военное время. Причем это гражда-
не, совершившие 
преступления не-
большой и сред-
ней тяжести. Они 
освобождаются 
от уголовной от-
ветственности со 
дня увольнения со 
службы или полу-
чения госнаграды. 
Аналогичный поря-
док прописывается 
и в отношении осу-
жденных, пригово-
ры по делам кото-
рых вступили в законную силу. Контроль за поведени-
ем таких лиц в зоне СВО будут осуществлять командо-
вания воинских частей.

Депутаты подчеркивают, что реализация положе-
ний документа будет распространяться на лиц, совер-
шивших преступления до момента вступления в силу 
настоящего закона (позже один из авторов, депутат 
ГД Ирина Панькина пояснила, что это прописано, что-
бы «не было мотивации преступного поведения гра-
ждан»). Первый заместитель председателя Комитета 
Госдумы по обороне Алексей Журавлев (партия «Роди-
на») в комментарии «РГ» пояснил, что у каждого, кто 
оступился, должна быть возможность реабилитации. 
Он подчеркнул, что «речь не идет о серийных убий-
цах, маньяках и насильниках — им, естественно, не мо-
жет быть прощения ни при каких обстоятельствах». 
А в целом такая практика в российской истории ис-
пользовалась неоднократно и очень эффективно, на-
помнил Журавлев — во время Великой Отечественной 
войны. «Между прочим, именно из таких, кто ушел на 
фронт из колонии, — Герой Советского Союза Алек-
сандр Матросов, закрывший собственным телом фа-
шистский дзот», — привел пример депутат. Отметим, 
что этот законопроект связан с другим — инициативой, 
которая позволяет гражданам, имеющим судимость, 
заключать контракты о прохождении службы в ВС РФ. 
Рассмотрение этого проекта планируется сегодня.  

ВЫБОРЫ Новые регионы 
готовятся проводить 
голосование 10 сентября

Алгоритм 
безопасности

Галина Мисливская

В ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областях идут 
последние приготовления к старту избирательной кам-
пании. Для ее проведения потребуется разрешение ЦИК 
России, которое может быть дано после консультаций 
с ФСБ и минобороны. Такие нормы были приняты для 
субъектов, где действует военное положение. Для них 
предусмотрена возможность приостановки выборов в 
случае угрозы жизни и здоровью участников.

Накануне подготовку голосованию обсудили на 
круглом столе с участием наблюдателей и представи-
телей ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей. 
Напомним, в сентябре там должны пройти первые вы-
боры в органы госвласти разных уровней, включая глав 
регионов и депутатов заксобраний.

«Мы готовы полностью к началу избирательного 
процесса, сейчас ожидаем разрешения от ЦИК Рос-
сии о начале избирательной кампании в связи с тем, 
что в новых регионах введено военное положение», — 
рассказала член СПЧ, депутат Народного совета ДНР 
Елена Шишкина. 
Выборы, по ее сло-
вам, продлятся в 
течение трех дней. 
«Мы готовимся к 
выборам, откры-
ваем на нашей тер-
ритории приемные 
политических пар-
тий», — сообщил 
председатель Об-
щественной палаты 
ЛНР Алексей Каря-
кин. «Настроения позитивные, уверенность в ВС РФ 
присутствует, поэтому мы в спокойном режиме про-
должаем формировать институт общественного на-
блюдения», — рассказал директор Ресурсного центра 
поддержки общественных инициатив Запорожской 
области Антон Бибаров-Государев. Настройка изби-
рательной системы завершается и в Херсонской обла-
сти, отметил замглавы Общественного совета региона 
Игорь Качур. «Можно уверенно говорить о том, что все 
должно пройти безопасно», — считает он.

Голосование в новых субъектах пройдет по особым 
правилам, рассказал член СПЧ, глава Ассоциации «Не-
зависимый общественный мониторинг» (НОМ) Алек-
сандр Брод. Специальный алгоритм для таких случаев 
включает несколько этапов: инициирование выборов, 
проведение консультаций ЦИК России с минобороны и 
ФСБ, принятие решения о назначении выборов и само 
их проведение. Длительность процедур может быть ко-
роче стандартной. Для регионов с военным положени-
ем предусмотрено и «экстренное реагирование», если 
возникнет угроза жизни и здоровью граждан. В этом 
случае «уже назначенные выборы откладываются и 
уже после устранения обстоятельств, послуживших 
причиной для их отложения, избирательная кампания 
может быть возобновлена по решению ЦИК России», — 
рассказал Александр Брод.

«Указанный алгоритм, на наш взгляд, полностью 
находится в конституционно-правовом поле и очень 
гибко, грамотно с правовой точки зрения учитывает 
сложную обстановку в этих новых регионах», — заявил 
эксперт.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Важно сохранить темпы 
исполнения бюджета

Финансы 
в плановом порядке

Владимир Кузьмин

Р
езультаты исполнения 
федерального бюд-
жета в 2022 году пре-
мьер-министр Миха-
ил Мишустин признал 
неплохими. Вчера на 
заседании правитель-
ства он потребовал 
сохранять набран-

ный темп, в том числе при рабо-
те над государственными про-
граммами.

Правительство рассмотре-
ло отчет о выполнении главного 
финансового документа страны 
в прошлом году. «Несмотря на то 
что внешние ограничения были 
достаточно серьезными, мы все 
плановые задачи реализовали», 
— подчеркнул глава кабмина. Ре-
сурсы были сконцентрированы 
на поддержке граждан и бизне-
са, на безусловном выполнении 
всех социальных обязательств. 
Федеральный бюджет сохра-
нил свою сбалансированность, а 
многие показатели улучшились, 
заявил премьер. Доходы уве-
личились на 10%, составив око-
ло 28 триллионов рублей. При 
этом довольно высокой — поряд-
ка 60% — оставалась доля, не свя-
занная с продажей нефти и газа. 
В абсолютных цифрах она пре-
высила 16,2 триллиона рублей.

Практически на шесть трил-
лионов рублей выросли рас-

ходы. По словам Мишустина, 
эти деньги были направлены в 
первую очередь на помощь лю-
дям. «По поручению президен-
та проведены выплаты семьям 
с детьми, индексация пенсий, 
поддержка рынка труда, а также 
бизнеса», — заметил он. Отдель-
но премьер отметил снижение 
практически на 10% внешне-
го долга России. «В целом ре-
зультаты выполнения феде-
рального бюджета в прошлом 
году неплохие, — констатиро-
вал глава правительства. — Важ-
но сохранить набранный темп 
в этом году и повысить испол-
нительскую дисциплину, что-
бы сроки финансирования всех 
мероприятий неукоснительно 
соблюдались».

На заседании был также 
представлен доклад о реализа-
ции в прошлом году 49 государ-
ственных программ. По каждой 
из них были утверждены прио-
ритеты, определяющие цели го-

сударственной политики в кон-
кретных сферах. Средняя оцен-
ка эффективности госпрограмм 
составила более 95%, что по-
чти на 2,5% больше, чем годом 
ранее, сообщил Михаил Мишу-
стин. Треть от общего числа вы-
полнена практически полно-
стью, подчеркнул глава прави-
тельства. Это сферы развития 
сельских территорий, агропро-
мышленного комплекса, ту-
ризма, образования, культуры, 
управления государственными 
финансами, содействия занято-
сти и инновационной экономи-
ки. На выполнение всех вклю-
ченных в госпрограммы меро-
приятий правительство преду-
смотрело свыше 19 триллионов 
рублей. «Уровень исполнения 
по ним также очень высокий — 
99,2%», — сказал премьер-ми-
нистр. Важно не снижать задан-
ного темпа и планомерно реали-
зовывать задачи государствен-
ных программ, потребовал Ми-

шустин. «Чтобы граждане по-
лучали новые или хорошо отре-
монтированные объекты соци-
альной инфраструктуры, улуч-
шилось для них качество жиз-
ни, продолжалось комплекс-
ное развитие территорий, в том 
числе сельских и удаленных», — 
сказал он.

Как раз для улучшения ка-
чества жизни правительство 
направит на Дальний Восток 
более трех миллиардов рублей. 
Средства получат проекты, вы-
игравшие в конкурсе по созда-
нию комфортной городской 
среды. По поручению прези-
дента в этом году его отдельно 
провели для дальневосточных 
территорий. Победителями ста-
ли 32 муниципальных образо-
вания. Около восьми миллиар-
дов рублей Михаил Мишустин 
выделил 38 регионам на строи-
тельство модульных отелей — 
более 3,5 миллиарда в этом году 
и свыше четырех миллиардов в 
следующем. Это позволит ре-
ализовать более 200 инвести-
ционных проектов и создать 
новые туристические объекты 
общей вместимостью поряд-
ка 6500 номеров. Всего же на 
конкурс поступило около 1300 
проектов из 79 регионов. Пре-
мьер напомнил, что в прошлом 
году финансирование получили 
174 проекта из 20 регионов. На 
их реализацию выделили свыше 

четырех миллиардов рублей, в 
эксплуатацию ввели около 2500 
номеров.

Для развития новых регио-
нов страны правительство 
направит один миллиард руб-
лей для организации в них цен-
тров «Мой бизнес». Любой че-
ловек, желающий заниматься 
бизнесом, сможет прийти или 
обратиться туда для получения 
всего комплекса услуг — от со-
здания предприятия до помо-
щи на его развитие, подчерк-
нул премьер-министр. Также в 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областях будут откры-
ты государственные финансо-
вые организации и фонды по-
ручительства, которые предо-
ставят дополнительное креди-
тование предпринимателей, 
добавил глава кабинета мини-
стров. Всеми сервисами и мера-
ми можно будет воспользовать-
ся и в электронном формате на 
портале МСП.РФ. «Рассчитыва-
ем, что принятое решение обес-
печит системную интеграцию 
новых субъектов в единое со-
циально-экономическое про-
странство России, о чем гово-
рил президент, и, конечно, по-
может людям, заинтересован-
ным в развитии своего дела», — 
сказал Мишустин.  

Михаил Мишустин: Треть госпро-
грамм в 2022 году выполнена прак-
тически полностью.

А К Ц Е Н Т

По поручению президента проведены 
выплаты семьям с детьми, индексация 
пенсий, поддержка рынка труда, а также 
бизнеса

В случае угрозы 
жизни и здоровью 
участников выбо-
ры в новых регио-
нах приостановят

Документ распро-
страняется на гра-
ждан, совершив-
ших преступления 
небольшой и сред-
ней тяжести 

Льготы или деньги
На прошлой неделе рабочая 

группа по вопросам специаль-
ной военной операции, возглав-
ляемая секретарем Генерально-
го совета «Единой России» Ан-
дреем Турчаком, инициирова-
ла внесение в Государственную 
Думу поправок, касающихся 
выплат социальной помощи 
участникам СВО.

Дело в том, что сегодня су-
ществует порядок, в соответ-
ствии с которым одна часть 
социальной помощи выдает-
ся льготным категориям гра-
ждан, в том числе ветеранам 
боевых действий, деньгами, а 
другая часть представляет со-
бой социальный пакет, состо-
ящий из льгот в натуральном 
виде: на лекарственное обес-
печение, санаторно-курорт-
ное лечение, проезд в приго-
родных поездах или к месту 
лечения.

Такой порядок появился бо-
лее 18 лет назад после вступ-
ления в силу 122-го закона о 
монетизации льгот. Этот закон 
позволил выстроить стройную 
систему социальной помощи, 
создать эффективный меха-
низм лекарственного обеспе-
чения нуждающихся и в конеч-
ном итоге создать нынешнее 
универсальное пособие на де-
тей — это было бы невозмож-
но, если бы все оставалось так, 
как было до 2005 года. Но то-
гда, 18 лет назад, закон вызвал 
очень серьезные волнения в 
обществе, потому что, во-пер-
вых, были допущены ошибки 
при его реализации: были не-
правильно рассчитаны разме-
ры денежных компенсаций и 
слишком поздно были доведе-
ны до граждан денежные сред-
ства в первый месяц (люди по-
лучили выплаты в конце янва-
ря 2005 года, а не в начале ян-
варя, и в течение месяца были 
вынуждены отдавать деньги из 
своего кармана за то, что рань-
ше предоставлялось им бес-
платно). Во-вторых, многие 
искренне считали, что льго-
ты в натуральном виде лучше 
денежных компенсаций, хотя 
впоследствии жизнь показала, 
что подавляющее большинство 
людей — около 70% — выбирают 
именно деньги. В сложившей-
ся ситуации мы, идя навстре-
чу общественности, зафикси-
ровали положение о том, что 
часть наиболее значимых со-
циальных льгот останется в на-
туральном виде. Речь идет как 
раз о льготах, перечисленных 
выше. Конечно, у людей оста-
лась возможность попросить 
вместо них денежную компен-
сацию, оформив соответству-
ющее заявление. Но подать его 
и сразу получить деньги вме-
сто льгот нельзя. Такое заявле-
ние нужно оформлять заранее: 
в конце календарного года на 
следующий год.

Что касается участников 
специальной военной опе-
рации, сегодня большинство 
из них продолжают службу в 
рядах Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации, им, ко-
нечно, не нужен социальный 
пакет в виде бесплатного ле-
карственного обеспечения 
или санаторно-курортного ле-
чения, пока они находятся на 
фронте. Для них гораздо важ-
нее денежные выплаты. Одна-
ко участникам СВО практиче-
ски невозможно подать заяв-
ление на предоставление этих 
выплат, тем более заранее. 
Поэтому по их многочислен-
ным просьбам мы подготови-
ли поправки в законодатель-
ство, меняющие сложившую-
ся систему.

Согласно этим поправкам 
в отношении участников спе-
циальной военной операции 
порядок будет выглядеть сле-
дующим образом: сначала они 
будут получать компенсацию 
за все льготы деньгами, а потом 
те, кому нужен социальный па-
кет, состоящий из льгот, смогут 
написать заявление и поменять 
часть выплаты на данный соц-
пакет.

Мы считаем, что это пра-
вильный подход и в дальней-
шем можно расширять его 
применение. Ситуация за 18 
лет с момента принятия 122-
го закона сильно поменялась. 
Абсолютное большинство лю-
дей заинтересованы в день-
гах, а не в натуральных льго-
тах. Мы получаем все больше 
и больше обращений от раз-
личных категорий льготников 
на эту тему. Возможно, целе-
сообразно в будущем сначала 
предоставлять всем выплаты 
и потом по желанию граждан 
часть этих выплат заменять 
на социальный пакет, а не нао-
борот.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла 
в первом чтении законопроект 
о блокировке сайтов по сбору 
средств для ВСУ

Закрыть лазейки

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии межфракционный законо-
проект, направленный на бло-
кировку онлайн-ресурсов, со-
держащих призывы к финан-
сированию Вооруженных сил 
Украины и других вооружен-
ных формирований противни-
ка в условиях специальной во-
енной операции.

Продвижение в рунете ре-
сурсов по сбору средств в под-
держку противника является 
прямым вмешательством во 
внутренние дела России, не го-
воря уже о моральной стороне 
таких действий. Об этом заявил 
председатель думского Коми-
тета по безопасности и проти-
водействию коррупции и глава 
Комиссии Госдумы по рассле-
дованию фактов вмешатель-
ства иностранных государств 
во внутренние дела России Ва-
силий Пискарев.

Публикация в интернете та-
ких сведений в условиях СВО 
представляет реальную угро-
зу безопасности и требует без-
отлагательного принятия мер 
реагирования, уверен депутат 
Госдумы.

Возглавляемая Василием 
Пискаревым комиссия выяви-
ла, что сведения о сборе средств 
для ВСУ распространяют зару-
бежные СМИ и неправитель-

ственные организации, в том 
числе нежелательные в РФ. Так, 
публикуются реквизиты для по-
жертвований на покупку беспи-
лотников, приборов ночного ви-
дения, топлива, бронежилетов, 
касок и другой амуниции.

Согласно принятому законо-
проекту, Генпрокурор и его за-
местители смогут обращаться в 
Роскомнадзор для оперативной 
блокировки такого рода публи-
каций.

Заместитель руководителя 
фракции «Справедливая Рос-
сия — За правду» Андрей Куз-
нецов напомнил, что задолго до 
начала специальной военной 
операции в странах НАТО были 
организованы информацион-
ные центры противодействия 
России, где работают специали-
сты по контрпропаганде и фей-
кам. Размещается и информа-
ция для россиян, желающих по-
мочь врагу материально, и это 
надо остановить.

Депутат Государственной 
думы Джамаладин Гасанов ска-
зал «Российской газете», что за-
конопроект актуален, как ни-
когда. «Именно сейчас мы долж-
ны быть крайне ответственны 
перед лицом опасности. Враг не 
дремлет, — уверен он. — Приня-
тые нами ранее меры смогли по-
ставить заслон его подрывной 
деятельности. Враг изворотлив 
и вновь находит лазейки».   

ПРАВО Сергей Степашин сообщил о проведении 
Юридического форума стран БРИКС 

Юристы поспорят
Владислав Куликов

В 
конце этого года в ЮАР 
состоится Восьмой Юри-
дический форум стран 

БРИКС. А Девятый форум за-
планирован на будущий год и 
пройдет уже в Москве. Такие 
новости сообщил председа-
тель Ассоциации юристов Рос-
сии Сергей Степашин. Заявле-
ние прозвучало в рамках сов-
местного заседания президиу-
ма и правления АЮР.

Вряд ли надо говорить о важ-
ности международного сотруд-
ничества юристов именно сего-
дня. Но не менее важно, что 
юристы стран БРИКС не про-
сто находятся в контакте, но и 

слышат и понимают друг дру-
га. В целом состав участников 
на форумах — и в этом году, и в 
будущем — ожидается более чем 
представительный.

Российскую делегацию на 
Восьмом Юридическом фору-
ме стран БРИКС в ЮАР возгла-
вит Сергей Степашин. «Вось-
мой Юридический форум стран 
БРИКС пройдет с 8 по 9 декабря 
2023 года в Йоханнесбурге, в 
расширенном формате «БРИКС 
плюс». Организатором Восьмо-
го форума выступит Юридиче-
ское общество Южной Афри-
ки», — отметил Степашин.

Также в визите примет уча-
стие член Президиума АЮР 
Алексей Клишин.

«В 2024 году председатель-
ство в БРИКС переходит к Рос-
сии. Организатором Девятого 
Юридического форума стран 
БРИКС выступит Ассоциация 
юристов России. Мероприятие 
состоится в преддверии Самми-
та БРИКС с участием глав госу-
дарств», — подчеркнул Сергей 
Степашин.

Он предложил провести ме-
роприятие в Москве на площад-
ке МГИМО Министерства ино-
странных дел России.

Сергей Степашин отме-
тил, что данный форум будет 
способствовать укреплению 
правового сотрудничества меж-
ду странами БРИКС и развитию 
профессионального и научного 
обмена между юристами стран 
БРИКС.

« У  н а с  з а п л а н и р о в а н а 
большая совместная работа по 
повышению статуса юристов 
и развитию юридической про-
фессии. Уверен, что данный фо-
рум будет содействовать «юри-
дической дипломатии» и гармо-
низации правовых систем стран 
БРИКС», — резюмировал глава 
Ассоциации юристов России.

Ранее председатель комис-
сии по правовому обеспечению 
современных интеграционных 
процессов с участием Россий-
ской Федерации, член президи-
ума Ассоциации юристов Рос-
сии Алексей Клишин расска-
зывал, что на форум планиру-
ется пригласить новых членов 
объединения «БРИКС плюс».  

Председатель Ассоциации юристов России Сергей Степашин возглавит рос-
сийскую делегацию на Юридическом форуме стран БРИКС.
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ТРЕНД Россияне 
отказываются 
от ремонта под ключ

Отдельные 
работы

Марина Трубилина

Россияне активно занялись ремонтом. Спрос на та-
кие материалы и услуги заметно вырос по сравнению с 
прошлым годом. При этом более популярным стал за-
каз отдельных видов работ, а не отделки под ключ.

Спрос на услуги ремонта и отделки вырос на 48% по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года, 
на строительные работы — на 32%, сообщает портал 
«Авито Услуги». Спрос на услуги из категории «ремонт 
и строительство» весной вырос на 37%, подсчитали 
аналитики портала YouDo.com. В топе — отделочные ра-
боты, плиточные работы, окна, остекление, балконы, 
строительно-монтажные работы, ремонт под ключ. 

Примечательно, что подкатегория ремонт под ключ 
в 2023 году замыкает пятерку топ-услуг, хотя в про-
шлом году была на третьем по популярности месте, от-
мечают аналитики YouDo.com. Меняется подход к ре-
монту — россияне в большей степени стали отдавать 
предпочтение поэтапному ремонту и чаще заказывают 
отдельные работы 
вместо ремонта под 
ключ, подтвержда-
ют эту тенденцию 
эксперты «Авито 
Услуг». Динами-
ка роста спроса на 
отделочные работы 
значительно опере-
жает показатели в 
категории услуг по 
ремонту квартир под ключ: в первом случае рост за год 
на 69% в показателях год к году, во втором — почти в 
три раза меньше (+24%). «Это подтверждают и отзывы 
исполнителей, которые отмечают, что все больше кли-
ентов заинтересованы в ремонте отдельных комнат», 
— объясняет руководитель категории «Ремонт и строи-
тельство» портала «Авито Услуги» Светлана Фили-
монова. Такой подход становится более выгодным ва-
риантом, поясняет она: владелец может покупать ма-
териалы и финансировать ремонт поэтапно, что дает 
большую гибкость в планировании бюджета.

Средняя стоимость услуг категории ремонт и 
строительство, по данным YouDo.com, этой весной со-
ставила 18 984 руб., что на 17% выше, чем годом ранее.

Параллельно повысился спрос на отделочные мате-
риалы, строительное оборудование и металлопрокат. 
По данным ВсеИнструменты.ру, в мае продажи строй-
материалов выросли на 103% по сравнению с маем 
прошлого года. Наиболее высокий спрос отмечается в 
Перми (+180%), Краснодаре (+159%), Екатеринбурге 
(+156%), Самаре (+147%) и Омске (+139%).

Между тем, по данным Росстата, стройматериалы 
немного дорожают (за май на 0,74%), но пока суще-
ственно дешевле, чем в мае прошлого года, — на 8,12%. 
За май немного выросли цены на металлочерепицу, 
древесно-стружечные, ориентированно-стружечные 
плиты, доску обрезную, цемент, виниловые обои. Од-
новременно несколько снизились цены на ламинат, 
еврошифер, керамическую и облицовочную плитку, 
оконное стекло.  

ТОПЛИВО Догонят ли цены на автозаправках инфляцию

Баг с бензином
Сергей Тихонов

П
осле полутора лет топта-
ния на месте розничные 
цены на бензин с конца 

апреля резко перешли к росту. 
За пять недель литр бензина в 
среднем подорожал на 67 копе-
ек. В опте дела обстоят не луч-
ше, с апреля биржевые котиров-
ки марки АИ-95 бьют истори-
ческие рекорды, а цены АИ-92 
вплотную подобрались к мак-
симальным показателям.

В нашей стране традиционно 
больше внимания уделяют це-
нам в рознице, и их рост ограни-
чен инфляцией. В сравнении с 

общей инфляцией с начала года 
(2,48%) стоимость бензина на 
АЗС увеличилась на 1,2% (от-
носительно цен конца прошло-
го года), что совсем некритич-
но, но только если не учитывать 
скорость подорожания. Если 
динамика сохранится, то к кон-
цу лета индексы сравняются.

За топливной розницей вни-
мательно следит правитель-
ство и едва ли допустит подоро-
жания выше, чем средний рост 
цен по стране. Многие эксперты 
даже говорят, что цены на АЗС 
не зависят от биржевых коти-
ровок. Это отчасти верно, но 
только не в период сильного и 

уверенного роста последних. 
Например, как сейчас. Бензин 
на бирже и АЗС продается один 
и тот же. Любое сдерживание 
цен происходит за счет допол-
нительных расходов произво-
дителей или продавцов, или го-
сударства, но в конечном ито-
ге всегда бьет по карману по-
купателей. Для примера мож-
но взять марку АИ-95. С янва-
ря этого года ее биржевые ко-
тировки (тогда они находились 
близко к историческому мини-
муму) выросли на 71,6%.

П о  м н е н и ю  а н а л и т и к а 
Freedom Finance Global Влади-
мира Чернова, причина роста 

оптовых цен на топливо заклю-
чается в намерении правитель-
ства вдвое сократить демпфер-
ные выплаты нефтяникам с 1 
июля текущего года. Эти выпла-
ты компенсировали разницу 
между экспортными ценами 
на нефтепродукты и внутрен-
ними. На этом фоне нефтепере-
рабатывающие заводы (НПЗ) 
стали повышать оптовые цены. 
Это совпало еще и с сезонным 
фактором, когда потребление 
и спрос на топливо растут на 
фоне начала туристического и 
сельскохозяйственного сезо-
на, а НПЗ проводят плановые 
технические и профилактиче-
ские работы, сокращая таким 
образом объемы производства. 
Одновременный рост спроса и 
снижение предложения приве-
ли к увеличению оптовых цен. 
Как следствие, их рост начал от-
ражаться и на розничной стои-
мости топлива на АЗС. 

По еще неподтвержденным 
данным, июльскую корректи-
ровку демпфера собираются 
перенести на осень. Но демпфер 
дает сильную нагрузку на бюд-
жет, в этом году ежемесячные 
выплаты нефтяниками из казны 
составляли около 100 млрд руб. 
в месяц. У правительства для 
остановки роста цен остается 
еще вариант — ограничить или 

полностью запретить экспорт 
топлива из России. На эконо-
мии за счет демпферных выплат 
бюджет получит больше, чем с 
экспортной пошлины за нефте-
продукты. Правда, это уже мо-
жет отразиться на объемах до-
бычи нефти — главной статьи до-
ходов госказны.

По мнению Чернова, мало-
вероятно, что правительство 
пойдет на такой шаг. Помимо 
запрета экспорта обсуждается 
также и увеличение обязатель-
ных объемов продажи топлива 
на бирже. Такой вариант более 
гибкий и может устроить всех 
участников процесса.

Остается вопрос: что же нас 
ждет на заправках? Чернов счи-
тает, что Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС) не 
позволит ценам на АЗС догнать 
средние темпы инфляции по 
стране. К тому же подорожание 
топлива сразу же ведет к росту 
цен практически на все това-
ры и услуги. Правительство для 
того и придумало этот демпфер, 
чтобы внутренние цены на топ-
ливо можно было сдерживать 
ниже инфляции. Если демпфер 
все-таки сократят, то прави-
тельству придется придумы-
вать новые механизмы сдержи-
вания роста внутренних цен на 
топливо.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 

Александр 
Бортников: 
Киев 
использует 
ДРГ при атаках 
на железные 
дороги России

ПРОВЕРКИ 
НА ПУТЯХ
Иван Егоров

Для проведения терактов укра-
инские спецслужбы исполь-
зуют диверсионно-разведы-
вательные группы и их пособ-
ников из числа российских и 
украинских граждан. Об этом 
во вторник на заседании НАК 
сообщил председатель Нацио-
нального антитеррористиче-
ского комитета, директор ФСБ 
России Александр Бортников. 

По словам Бортникова, глав-
ные цели украинских спец-
служб сегодня — нарушение 
транспортного сообщения, 
прежде всего вблизи зоны про-
ведения СВО, а также созда-
ние препятствий для воинских 
перевозок и срыв снабжения 
новых российских регионов. 

Как заметил директор ФСБ, 
в соответствии с установка-
ми НАК госорганы принимают 
необходимые дополнительные 
меры по недопущению подоб-
ных преступлений. 

Всего, по данным Нацио-
нального антитеррористиче-
ского комитета, с февраля 2022 
года на объектах транспорта 
было предотвращено 28 дивер-
сий и террористических актов.  

Однако не секрет, что не 
только из приграничных с 
Украиной районов, но и из мно-
гих других российских регио-
нов чуть ли не в ежедневном 
режиме приходят сообщения 
о поджоге релейных шкафов 
на железной дороге. Как пра-
вило, диверсантами-поджига-
телями оказываются молодые 
люди, которым за выполнение 
«интересного задания» курато-
ры из мессенджеров и соцсетей 
предлагают от 10 до 15 тысяч 
рублей. Но есть и настоящие 
идейные агенты украинских 
спецслужб, которые идут на ди-
версию или теракт по полити-
ческим мотивам.

Во вторник Центр обще-
ственных связей ФСБ России 
сообщил о задержании по подо-
зрению в госизмене, а так-
же подготовке терактов двух 
бывших сотрудников одного 
из оборонно-промышленных 
предприятий России. Во время 
обысков у них было изъято 150 
тысяч долларов, более 4 кг пла-
стита с четырьмя взрывателя-
ми, а также конструкторская 
документация и изделия воен-
ного назначения.

По данным ФСБ, два бывших 
оборонщика были завербова-
ны главным управлением раз-
ведки минобороны Украины. 
По заданию своих кураторов из 
ГУР они должны были передать 
в Киев техническую документа-
цию и образцы изделий военно-
го назначения, которые исполь-
зуют ВКС России. Также они 
получили задание подготовить 
взрывы железнодорожных пу-
тей в Курской и Белгородской 
областях, через которые идет 
снабжение российских войск, 
участвующих в СВО.

 За свою работу шпионы-ди-
версанты, по всей видимости, и 
получили очень приличный го-
норар в 150 тысяч долларов.

Как отметили в ЦОС, подо-
зреваемые заключены под 
стражу и дают признательные 
показания.

Также в конце мая в ФСБ со-
общили о задержании укра-
инских диверсантов, которые 
по заданию службы внешней 
разведки Украины планирова-
ли взорвать более 30 опор вы-
соковольтных линий электро-
передачи Ленинградской и Ка-
лининской атомных электро-
станций.

По замыслу украинских 
спецслужб, подрыв ЛЭП дол-
жен был привести к остановке 
ядерных реакторов, наруше-
нию штатного режима работы 
АЭС, что, в свою очередь, нане-
сло бы серьезный экономиче-
ский и репутационный ущерб 
России. Террористам удалось 
подорвать одну и заминиро-
вать 4 опоры ЛЭП Ленинград-
ской АЭС и заложить взрывные 
устройства под 7 опор Кали-
нинской АЭС.  

Перейдем к деталям

Ориентируясь на пла-
ны, озвученные рос-
сийскими производи-

телями электромобилей, мож-
но с осторожностью предполо-
жить, что в этом году он будет 
даже превышен. К 2035 году доля 
электромобилей на российском 
рынке может достигнуть 25%.

Что касается зарядной ин-
фраструктуры, то на сегодняш-
ний день в России созданы необ-
ходимые государственные сти-
мулы, в том числе возмещение 
стоимости отечественных за-
рядных станций и технологи-
ческого присоединения опера-
торам таких «заправок». И при 
этом у нас уже есть пять отече-
ственных производителей бы-
стрых зарядных станций, кото-
рые способны полностью обес-
печить необходимый спрос на 
эту продукцию.

Мы можем перейти в этой 
сфере к производству на экс-
порт каких-то элементов, 
например, аккумуляторов?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Отечественные 
производители литий-ион-
ных батарей пока в основном 
производят продукцию специ-
ального назначения — но есть 
и линейки для гражданско-
го сектора. Сейчас мы ведем 
большую работу по увеличе-
нию выпуска гражданских ли-
тий-ионных аккумуляторных 
батарей на своих ячейках. В 
этом году запланировано вы-
деление более 2 млрд руб. на 
разработку компонентов для 

таких батарей и улучшению 
характеристик существующих 
технологий — уже с заделом на 
пост-литиевые технологии.

Кроме того, в ближайшее 
время планируем подписать 
специальный инвестиционный 
контракт с «Росатомом» на со-
здание гигафабрики в Калинин-
градской области мощностью 4 
ГВт*ч в год, что позволит обес-
печить литий-ионными бата-
реями до 50 тысяч электромо-
билей. При этом в случае на-
личия дополнительной потреб-
ности, например, для экспорт-
ных рынков, «Росатом» готов 
расширять свое производство.

Еще одна критически-важ-
ная сфера — авиастроение. На 
какой стадии сейчас разра-
ботка самолета МС-21?

ДЕНИС МАНТУРОВ: На данный момент 
процесс идет полным ходом, мы 
уже сертифицировали россий-
ское крыло и отечественный дви-
гатель в составе самолета, сейчас 
работаем по бортовым системам. 

До конца года начнется монтаж 
российских комплектующих на 
опытные образцы самолетов, па-
раллельно ведется подготовка к 
стендовым испытаниям.

Налажен выпуск отечествен-
ных комплектующих, есть ли 
вообще смысл самим полно-
стью выпускать все детали 
или, может быть, часть из 
них стоит выпускать в коо-
перации с дружественными 
странами?

ДЕНИС МАНТУРОВ: На уровне систем, 
агрегатов и технологий самолет 
будет полностью отечествен-
ным. При этом внутри этих агре-
гатов возможно использова-
ние небольшого количества ка-
ких-то неспецифичных комплек-
тующих общего назначения из 
дружественных стран — это нор-
мальная практика, которая уско-
ряет и удешевляет производство. 
Главное — обеспечить наш техно-
логический суверенитет по кри-
тическим деталям и технологи-
ям, и это будет сделано. 

Уже понятно, как важен для 
нашей экономики техноло-
гический суверенитет. Ка-
кие переговоры и соглашения 
планируются на ПМЭФ для 
решения этой задачи?

ДЕНИС МАНТУРОВ: На площадке фо-
рума состоится сессия «Акту-
ализация долгосрочной про-
мышленной политики России 
для новой реальности», участ-
ники которой обсудят вопро-
сы долгосрочного устойчивого 
развития российской промыш-
ленности. Планируем также по-
говорить о принятых государ-
ством мерах и действиях рос-
сийского бизнеса. Кроме того, 
обсудим реализацию будущих 
инициатив для обеспечения 
устойчивости к внешним шо-
кам для российской промыш-
ленности.

Тему технологического су-
веренитета в разных отрас-
лях промышленности затро-
нем также в рамках подписа-
ния соглашений и меморанду-
мов. Планируется подписание 
нескольких важных соглаше-
ний в сфере машиностроения 
для топливно-энергетическо-
го комплекса, станкострое-
ния, промышленного инжи-
ниринга и промышленного ди-
зайна, внешнеторговой дея-
тельности.

Ожидаем и заключения 
нескольких специнвестконтрак-
тов — это один из системных, 
ключевых механизмов поддерж-
ки и реализации значимых про-
мышленных проектов.  

Создание самолета МС-21 идет полным ходом. Уже сертифицированы российское крыло и отечественный двигатель в составе самолета, продвигается работа по бортовым системам.

Стоимость бензина на АЗС полтора года оставалась на одном уровне, подорожание началось только в этом мае.

А К Ц Е Н Т

На уровне систем, агрегатов и техноло-
гий самолет МС-21 будет полностью 
отечественным. Идет подготовка 
к стендовым испытаниям 
опытных образцов

А К Ц Е Н Т

Цены на АЗС выросли пока некритично, 
но только если не учитывать 
саму скорость подорожания

С февраля 2022 
года на объектах 
транспорта было 
предотвращено 28 
диверсий и терро-
ристических актов

Заказ работ 
поэтапно дает 
гибкость в плани-
ровании бюджета

МЕЖДУ ТЕМ

Первые беспилотные грузовики 

«КАМАЗ» начнут перевозить грузы 

по трассе М-11 «Нева» между Моск-

вой и Санкт-Петербургом 14 июня. 

Об этом сообщили в минтрансе.

В проекте примут участие круп-

нейшие перевозчики: ПЭК, 

Globaltruck, «Газпромнефть-снаб-

жение».

Отработка беспилотной доставки 

грузов проходит в рамках про-

граммы экспериментального пра-

вового режима на трассе М-11 

«Нева». В дальнейшем беспилот-

ные грузовые перевозки планиру-

ется запустить на других феде-

ральных трассах, в частности на 

М-12 Москва — Казань.

Пока речь идет о запуске грузовых 

беспилотников четвертого уровня 

автономности. Это значит, что в 

кабине грузовика будет присут-

ствовать водитель. После прохо-

ждения сертификации к перевоз-

кам могут также допустить беспи-

лотные автомобили и других рос-

сийских производителей.

Как ранее рассказал председатель 

правления госкомпании «Автодор» 

Вячеслав Петушенко, трассу М-11 

строили уже с инфраструктурой 

как «умную дорогу» с автоматизи-

рованной системой управления до-

рожным движением (АСУДД). По 

его словам, экономическая выгода 

использования беспилотников за-

висит не от легковых, а именно от 

грузовых автомобилей.

Подготовил 
Алексей Любовецкий
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ФИНАНСЫ 
Курс рубля опустился 
до годового минимума

Давление 
скачками

Роман Маркелов

Курс рубля по итогам первого торгового дня после 
длинных праздников заметно опустился к долла-
ру и евро. Более того, доллар не стоил так дорого уже 
больше года. На курс рубля давят дисбаланс на валют-
ном рынке, цены на нефть и ожидания по результатам 
сегодняшнего заседания ФРС США по ставке.

Как следует из данных торгов на Московской бир-
же, во вторник на пике доллар добирался до отметки 
84,32 руб. (в последний раз такие значения наблюда-
лись весной прошлого года), евро поднимался ровно до 
91 руб. Торги закончились примерно на тех же значе-
ниях: 84,3 руб. за долл. (+1,67 руб. к уровню открытия) 
и 90,93 руб. за евро (+1,97 руб.).

«Ключевым драйвером снижения курса рубля вы-
ступает дисбаланс, вызванный недостаточным прито-
ком на рынок иностранной валюты. Это обусловлено 
сокращением экспортной выручки из-за относитель-
но низких цен на нефть и газ. В то же время объем им-
порта восстановился до уровней 2020—2021 годов», 
— говорит эксперт по фондовому рынку «БКС Мир ин-
вестиций» Дмитрий Бабин. По его мнению, очередное 
сохранение ключевой ставки в 7,5% Банком России в 
пятницу также могло негативно повлиять на динами-
ку рубля.

Котировки нефти европейской марки Brent тор-
гуются недалеко от годовых минимумов в районе 75 
долл. за баррель из-за опасений глобальной рецессии. 
В результате вкупе с выросшим импортом снижается 
поддержка рубля со стороны текущего счета, конста-
тирует главный аналитик Совкомбанка Михаил Ва-
сильев.

«Главным событием недели на мировых рынках бу-
дет заседание ФРС США в среду. Мы ожидаем, что аме-
риканский ЦБ сохранит ключевую долларовую став-
ку на текущем уровне 5,25% и оставит сигнал о воз-
можности ее повышения в этом году. В случае более 
жесткой риторики ФРС вероятно укрепление доллара 
на мировом рынке, которое может оказать давление на 
сырьевые цены и рубль», — отмечает Васильев. •

ПАО «МОЭК» извещает о проведении торгов в 
электронной форме на право заключения договора 

купли-продажи недвижимого имущества 
Собственник: ПАО «МОЭК».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.  

Телефон: 8-800-100-66-22.
Порядок подачи заявок: в соответствии с докумен-

тацией в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/

Дата проведения: 19 июля 2023 г. в 12.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 16 июня 2023 г. с 10.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 17 июля 2023 г. 

до 18.00 (МСК).
Предмет продажи: 1. Комплекс зданий, сооружений и дви-

жимого имущества КТС «Отрадное», расположенных по адресу: 
Московская обл., Красногорский район, пос. Отрадное, ш. Пят-
ницкое, 6 км, уч. № 36. 

Начальная цена: 68 000 000,00 руб., с НДС. 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ» Работа с Big Data становится одним из ключевых 
направлений развития статистики

Поправка на цифру

Сергей Тихонов 

Р
осстат ежемесячно 
наблюдает за ценами 
на более чем пятисот 
наименований това-
ров и услуг. Как офи-
циальная статисти-
ка соотносится с ощу-
щениями людей и чем 
большие данные по-

могают в работе, «РГ» расска-
зал руководитель Федеральной 
службы государственной стати-
стики Сергей Галкин.

Сергей Сергеевич, большие 
данные сегодня называют 
новой нефтью. Росстат вы-
глядит медленным и непово-
ротливым на фоне конкурен-
тов, которые быстрее рабо-
тают с Big Data. Почему так 
произошло?

СЕРГЕЙ ГАЛКИН: Действительно, 
поток больших данных стано-
вится все мощнее и интенсив-
нее. Первыми с ними начали ра-
ботать те, кто их же и генериру-
ет, — операторы мобильной свя-
зи, онлайн-платформы, инте-
граторы трафика. Для нас, как и 
для статистических служб всего 
мира, большие данные — это но-
вый класс источников инфор-
мации. И мы постепенно учим-
ся их использовать, оценивая их 
с точки зрения надежности, до-
стоверности, качества.

На мой взгляд, роль стати-
стических служб резко возрас-
тает. Больших данных становит-
ся все больше, одни и те же циф-
ры рождают различные интер-
претации, трактовки, а ведь на 
их основе все чаще принимают-
ся стратегические решения — и 
бизнесом, и властью. Это про-
гресс, но в то же время высока 
цена ошибки, риск потеряться в 
разнокалиберных наборах дан-
ных. Их нужно оценить, верифи-
цировать. Должны быть методо-
логические ориентиры.

Мы видим такие критерии 
верификации. Источники дан-
ных должны быть устойчивы-
ми и доступными для анализа в 
долгосрочной перспективе. Их 
происхождение, методология 
сбора и анализа должны быть 
понятными. Необходимо чет-
ко понимать, насколько данные 
охватывают наблюдаемое явле-
ние — на 100% или нет? От это-
го зависит интерпретация. Еще 
один немаловажный аспект — 
возможный конфликт интере-

сов у источника данных. Напри-
мер, отсутствие какого-то ко-
личества «лучших» записей 
может ухудшить итоговый ре-
зультат, а «худших» — улучшить. 
Статслужбы очень серьезно от-
носятся к вопросам охвата и 
описания генеральных совокуп-
ностей явлений. Для нас это во-
прос о ценности данных.

Сейчас стратегическая зада-
ча — научиться превращать сы-
рье, а большая часть Big Data 
пока именно сырье, в готовые 
наборы статданных, с которы-
ми уже впоследствии смогут ра-
ботать конечные пользователи. 
В конечном итоге большие дан-
ные станут частью статистики, 
обогащая, но не искажая ее.

Также решаем еще одну стра-
тегическую задачу — ускоря-
ем само статистическое произ-
водство. Цель — оперативно да-
вать актуальную информацию 
здесь и сейчас. К примеру, ста-
вим перед собой цель сократить 
время разработки методологии 
и запуска в статпроизводство 
большинства новых показа-
телей с одного-двух лет до одно-
го-шести месяцев.

Росстат уже сам работает с 
большими данными?

СЕРГЕЙ ГАЛКИН: Да, в частности, 
при анализе информации из 
фискальных чеков. Мы выделя-
ем два ключевых этапа. Пока 
у нас нет стопроцентной уве-
ренности в их происхождении, 
большие данные будут слу-
жить нам в качестве источни-
ка верификации информации, 
собираемой традиционным 
способом. Мы сможем сверять 
общие тренды. На втором эта-
пе они постепенно будут вы-
теснять привычные источники 
данных. Кроме того, мы актив-
но анализируем международ-
ный опыт. Видим, что работа с 
Big Data становится одним из 
ключевых направлений разви-
тия статистики — разрабатыва-
ются рекомендации, создаются 
учебные хабы, проводятся экс-
перименты. 

Как быть с тем, что гражда-
не зачастую сомневаются в 
данных Росстата, особенно в 
цифрах по инфляции?

СЕРГЕЙ ГАЛКИН: Мы стараемся по-
дробно рассказывать о том, как 
считаем инфляцию. Даже сдела-
ли специальный текст с инфо-
графикой на сайте Росстата. И 

продолжим эту разъяснитель-
ную работу. Важно, чтобы гра-
ждане понимали, из чего склады-
ваются наши цифры, например 
знали, что Росстат публикует не 
одну итоговую цифру по стра-
не в целом, а дает еще значение 
индекса потребительских цен 
и по регионам. А в них уровень 
инфляции может существен-
но отличаться. Например, в мае 
инфляция по стране в целом — 
0,3%, а в Ненецком автономном 
округе индекс за месяц вырос на 
1,5%. При этом в Санкт-Петер-
бурге он остался на уровне 0,3%. 

Кроме того, Росстат ежеме-
сячно наблюдает более 500 то-
варов и услуг. Это продукты пи-
тания, непродовольственные 
товары, различные услуги — от 
медицинских услуг, стоимости 
проезда в метро или поездах до 
самых простых бытовых. И мож-

но увидеть, что мороженая рыба 
в мае подорожала на 0,9%, а ку-
риные окорочка — почти на 2%. 
При этом огурцы подешевели 
более чем на 35%, а помидоры 
на 26,1%.

Наши сотрудники обходят 
сотни тысяч торговых точек и 
организаций сферы услуг. По 
каждому наименованию това-
ра берется продукция 3—5 кон-
кретных торговых марок, кото-
рые пользуются наибольшим 
спросом в этом регионе. Это 
большая и серьезная работа. 
Дальше данные аккумулируют-
ся, и выдается картина для всей 
страны.

Как это соотносится с ощу-
щениями людей — вопрос во 
многом психологический. Но в 
этой сфере ощущения и ожида-
ния имеют большое значение. 
Росстат же бесстрастно фикси-
рует динамику цен по выверен-
ной методологии.

Как изменится работа с ре-
спондентами?

СЕРГЕЙ ГАЛКИН: Росстат как весы: 
на одной чаше — статистические 

показатели, которые нужны, 
чтобы принимать управленче-
ские решения. На другой — наши 
респонденты, их временные 
и административные издерж-
ки. Поэтому улучшение взаи-
модействия с респондентами — 
наш постоянный фокус. Задача 
— сделать его максимально про-
стым и комфортным для них.

Идем к этому разными пу-
тями. Например, наращиваем 
сбор данных из административ-
ных источников — не напрямую 
от респондентов, а от других ве-
домств. Это исключит повтор-
ный сбор данных и в итоге сни-
зит нагрузку на бизнес. Для это-
го необходимо упорядочить и 
систематизировать все данные, 
собираемые государством.

Также ищем возможности 
для сбора отчетности из учетных 
систем респондентов, упрощаем 

рекомендации по заполнению 
форм отчетности. Это упростит 
само взаимодействие с нами, 
сделает его более технологич-
ным. При этом хотим, чтобы и 
респонденты получали какие-то 
бонусы от работы с Росстатом, 
ощущали ценность статистики. 
Например, планируем предо-
ставлять отраслевые и террито-
риальные наборы данных, на-
строенных под развитие бизне-
са. Создаем специализирован-
ное управление по работе с кор-
поративными респондентами.

Мы ищем новые формы вза-
имодействия с респондентами. 
А для этого нужен индивидуаль-
ный, адресный подход. Уже про-
вели сегментацию всех респон-
дентов на классы — крупнейшие 
конгломераты, большие пред-
приятия, малый и средний биз-
нес. Для каждого сегмента бу-
дем создавать свою логику вза-
имодействия. Сейчас уже ото-
браны пилотные предприятия 
из каждого класса, с которыми 
мы тестируем новые подходы. 

В чем разница в смысле ста-
тистики?

С Е Р Г Е Й  ГА Л К И Н :  У крупнейших 
предприятий, которые часто 
являются многоотраслевыми 
холдингами с активами по всей 
стране, есть подразделения, ко-
торые занимаются подготов-
кой статистической отчетно-
сти. Здесь важно синхронизи-
роваться. Таким респондентам 
проще направлять в Росстат 
комплексную отчетность, 
включающую данные по всем 
подразделениям. Нам это поз-
воляет учитывать внутренние 
бизнес-процессы корпораций.

Мы уже ведем несколько 
проектов с холдингами, кото-
рые позволят точнее оценивать, 
например, объемы инвестиций. 

У среднего и особенно ма-
лого бизнеса свой приоритет 
— снижение числа форм отчет-
ности, ее упрощение, переход 
к сбору минимально необходи-
мых наборов показателей. В том 
числе через электронные каби-
неты, в которых используются 
все современные формы помо-

щи респондентам — всплываю-
щие подсказки, предзаполнение 
отдельных строк, календарь сда-
чи отчетности и многое другое. 
Важным шагом вперед станет 
принятие законопроекта, раз-
работанного совместно с мин-
экономразвития: сократится 
число показателей, по которым 
отчитывается малый бизнес. Бу-
дет до десяти общеэкономиче-
ских показателей и конечный 
перечень отраслевых, которые 
варьируются в зависимости от 
вида деятельности, но не более 
20—30 для каждого респондента.

Наконец, очень важна и от-
раслевая специфика. В этом 
году мы запустили работу по 
описанию отраслевых моделей 
данных. Сейчас разные управ-
ления Росстата координируют 
сбор различных форм статот-
четности: одних интересуют 
финансовые результаты, дру-
гих — зарплаты, цены, третьих 
— инвестиции. Мы введем сквоз-
ной реестр респондентов и их 
показателей — это даст полную 
многомерную картину отрасли, 
на 360 градусов. В конечном 
итоге мы повысим скорость об-
работки и анализа данных, это 
позволит отраслевым ведом-
ствам и бизнесу повысить каче-
ство принимаемых решений.

 Это планы применительно 
к бизнесу. А что изменится в 
работе с людьми?

СЕРГЕЙ ГАЛКИН: Будем работать с 
ними еще активнее. Наши круп-
нейшие исследования включа-
ют опросы 50—60 тысяч домохо-
зяйств. То есть мы регулярно об-
щаемся с сотнями тысяч наших 
сограждан. Собирается громад-
ный объем информации. Напри-
мер, мы узнаем не только об 
уровне безработицы, но и о том, 
как люди ищут работу, сколько 
времени у них уходит на это.

Однако сегодня перед стат-
службами стоит глобальный 
вызов — классические каналы 
общения с населением стано-
вятся менее эффективными.

Наша задача — прийти к тому, 
чтобы большая часть базовой 
информации о людях собира-
лась на основе межведомствен-
ного взаимодействия из адми-
нистративных источников. При 
этом статистические обследо-
вания населения должны посте-
пенно перемещаться в цифро-
вые каналы. Например, в пор-
тал «Госуслуги», мы обкатали 
его в ходе прошедшей переписи 
населения. Конечная цель — дви-
гаться вместе с ускоряющимся 
миром, выйти на быстрый рас-
чет информации и анализ пока-
зателей. Из отдельных пазлов 
должна складываться много-
мерная картина того, как рабо-
тает бизнес и живет страна. И 
это критически важно для раз-
вития — все понимают, что буду-
щее за теми, кто при принятии 
решений опирается на полные и 
достоверные данные. Наша цель 
— дать их нашему государству и 
обществу. В этом и есть главная 
миссия Росстата на ближайшие 
годы.    

Из отдельных пазлов данных долж-
на складываться картина, как рабо-
тает бизнес и живет страна.

А К Ц Е Н Т

Наращиваем сбор данных не напрямую 
от респондентов, а от других ведомств. 
Это исключит повторный сбор данных 
и в итоге снизит нагрузку на бизнес

Росстат ежемесячно наблюдает за динамикой цен более пятисот наименований товаров и услуг.
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ТЕНДЕНЦИЯ 
В России 
скупают 
камеры 
наблюдения

ВСЕХ 
ВЫВЕДУТ 
НА ЭКРАНЫ
Олег Капранов

В мае зафиксирован пик ин-
тереса к системам видеона-
блюдения и датчикам движе-
ния. Основная причина роста, 
по мнению аналитиков, жела-
ние граждан обезопасить свое 
имущество в период летних 
отпусков.

Как рассказали «РГ» в МТС, 
продажи этой категории то-
варов в мае увеличились в 2,5 
раза в штуках по сравнению с 
маем 2022 года. Одна из при-
чин в том, что камеры видеона-
блюдения становятся более до-
ступными для покупателей. «С 
начала этого года средняя цена 
устройства снизилась на 15% и 
по итогам мая составляет 2918 
руб. При этом производители 
активно расширяют ассорти-
мент за счет новых решений. 
Так, увеличилось количество 
беспроводных моделей, рабо-
тающих без подзарядки до по-
лугода, и камер с искусствен-
ным интеллектом, способных 
распознавать лица, отправлять 
СМС и реализовывать другие 
сценарии работы», — сообщили 
в пресс-службе оператора.

Значительно вырос и спрос 
на датчики движения. В мае их 
продажа увеличилась на 65%. 
Около четверти всех продаж 
камер видеонаблюдения и дат-
чиков движения приходится на 
Москву и область.

Это не первый зафиксиро-
ванный рост спроса на систе-
мы видеонаблюдения. В конце 
2022 года крупнейшие магази-
ны электроники заявляли, что 
рост продаж систем обеспече-
ния безопасности значительно 
увеличился. Рост спроса соста-
вил 84%. Тогда, как рассказа-
ли «РГ» собеседники на рын-
ке систем видеонаблюдения, 
спрос возник в связи с началом 
масштабной санкционной ан-
тироссийской кампании, поль-
зователи и бизнес опасались 
роста преступности.

Но тренд на рост спроса на 
камеры — больше, чем просто 
реакция покупателей на проис-
ходящее, отмечают аналити-
ки. Россия несколько лет под-
ряд входит в тройку стран-ли-
деров по числу подключенных 
камер для видеонаблюдения. 
На конец 2022 года Россия за-
нимала третье место в мире по 
темпам прироста числа камер 
видеонаблюдения: их число 
выросло до 15,2 млн. В трой-
ке лидеров находятся Китай с 
приростом 203—205 млн камер 
в год, и США — 51—52 млн ка-
мер. По прогнозам ИА Telecom 
Daily, к концу 2023 года чис-
ло камер вырастет до 23,4 млн 
устройств. «Очень важно, что 
растет не только число камер, 
но и видеоаналитика, потому 
что важно не только смотреть, 
но и делать какие-то выводы», — 
полагает глава ИА Telecom Daily 
Денис Кусков.

По своему назначению ис-
пользуемые в России камеры де-
лятся на четыре основных секто-
ра: по итогам 2021 года камеры 
для распознавания лиц заняли 
40% рынка (4,8 млн штук), для 
распознавания государствен-
ных регистрационных номеров 
(ГРН) автомобилей — 30% (3,5 
млн), для ситуационной видео-
аналитики (охрана, мониторинг, 
контроль за детьми, пожилыми 
родственниками и т.д.) — 17% (2 
млн), для аналитики в ретейле — 
на 13% (1,6 млн).

Государство также не отста-
ет. В 2023 году в России нача-
лось массовое производство 
IT-камер видеонаблюдения под 
руководством минцифры. Как 
рассказали «РГ» в ведомстве, 
в 2023 году запланирована по-
ставка 38 тыс. видеокамер. Обо-
рудование успешно прошло те-
стирование и рекомендовано к 
использованию. «Обсуждается 
поставка в ближайшее время 
еще 160 тыс. камер для круп-
ных заказчиков с последующей 
реализацией в сегменте B2C», 
— добавили в ведомстве. Как ра-
нее сообщали СМИ, в качестве 
соорганизаторов проекта и за-
казчиков камер указаны «Ро-
стелеком» и «ЭР-Телеком Хол-
динг», предоставляющие услуги 
видеонаблюдения. 

Одним из самых 
активно растущих 
сегментов стали 
системы на базе 
искусственного 
интеллекта

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

DOLLAR, GO HOME!
Глава ЦБ Эльвира Набиуллина сообщила, что переход 
на нацвалюты в торговле с другими странами происхо-
дит успешно. Уже 41% российского экспорта оплачи-
вается в рублях. Однако есть и проблемы.

Глава ЦБ не назвала точную цифру оплаты в рублях 
российского импорта, отметив, что она меньше. Мож-
но понять: сейчас не время «откровенничать», осо-
бенно с «недружественной» частью мира. Но и 41% 
оплаты в нацвалютах по экспорту — это как «средняя 
температура по больнице». Переход к таким расчетам 
с разными странами происходит разными темпами. 
Каждый раз приходится решать индивидуальную зада-
чу. Нацвалюты, в отличие от «универсального долла-
ра», все разные: в разной степени конвертируемы или 
ограниченно конвертируемы, в каждой стране свои 
правила валютно-
го регулирования. 
Влияют и полити-
ческие факторы. 
Если Россия счита-
ет сегодня доллар 
токсичной валю-
той, то другие стра-
ны-партнеры мо-
гут с опаской отно-
ситься к рублю. Его 
не так просто, как 
доллар, купить на 
мировых биржах по 
выгодному курсу, 
западные биржи отказываются часто проводить такие 
операции. Дело это новое, отладка идет на ходу.

Проще идет переход на нацвалюты с близкими 
партнерами. Например, с членами ЕАЭС. К концу 
2022 года доля расчетов с ними в нацвалютах состави-
ла 85%, к концу I квартала 2023 года — уже 90%. Важ-
но тут то, что ряд стран-соседей России участвуют в 
параллельном импорте, наращивая поставки в нашу 
страну, даже если это реэкспорт товаров, произведен-
ных другими странами, но попавших под санкции.

Еще один удачный пример — российско-иранская 
торговля, где взаиморасчеты уже на 80% идут в риа-
лах и рублях. Для Ирана доллар и евро — почти в равной 
мере такие же токсичные валюты, как и для России. В 
то же время их доля остается на уровне 20%, полного 
отказа пока не произошло. Есть перспектива, что эти 
20% съест юань. Россия и сама все более активно ис-
пользует китайскую валюту в экспортно-импортных 
расчетах. В юанях наша страна расплачивается за 16% 
экспорта и 23% импорта. Хотя китайская валюта тоже 
принадлежит к числу ограниченно конвертируемых, 
сохраняется зависимость от китайских регуляторов.

Неплохие перспективы перехода на нацвалюты есть 
в торговле с латиноамериканскими странами. Мно-
гие из них хотят уменьшить зависимость от долла-
ра. Например, финансовая система Аргентины силь-
но закредитована. Она уже не раз переживала дефолт, 
поэтому долларов в стране, во-первых, не хватает, 
во-вторых, власти хотят развивать торговлю в нацва-
люте, чтобы экономить на конвертации, а экспортиро-
вать стране есть что.

Помимо трудностей с конвертацией переход на рас-
четы в нацвалютах сдерживает дисбаланс в торговле 
между Россией и страной-партнером: если у России су-
ществует достаточно большой профицит в торговле, 
то она наращивает запасы валюты страны-партнера. 
Однако если ее нельзя свободно конвертировать на 
международном рынке, то, стало быть, можно исполь-
зовать только для закупок товаров в этой стране. Но! 
Если есть что покупать в таких объемах.

Классический пример — российско-индийская тор-
говля. Она переживает бум, если говорить о росте вза-
имного товарооборота. За 2022—2023 финансовый 
год он достиг рекордного уровня — почти 45 млрд долл. 
Притом что к 2025 году ставилась задача достичь 30 
млрд, а еще недавно уровень товарооборота не пре-
вышал 10 млрд. Россия стала пятым по величине тор-
говым партнером Индии после США, КНР, ОАЭ и Са-
удовской Аравии. Но из этого объема на индийский 
экспорт в РФ приходится лишь 2,8 млрд долл. Причем 
в последние месяцы индийский экспорт в Россию не 
растет, а падает. 
Причины тут и эко-
номические, и по-
литические. Эко-
номические заклю-
чаются в том, что 
Индии нечего осо-
бого предложить 
России из того, что 
ее в первую очередь 
интересует. А Рос-
сию в первую оче-
редь интересуют — и 
тут начинаются по-
литические причи-
ны — промтовары, 
продукты нефтехи-
мии, электроника, авиазапчасти и много что еще. Но 
Нью-Дели не хочет помогать Москве обходить санк-
ции, поэтому не участвует в параллельном импорте. 
Ситуация пока не тупиковая, стороны ищут варианты 
решения. Индия предлагает России вкладывать накоп-
ленные рупии в гособлигации Индии либо напрямую 
выходить на ее фондовый рынок. Что не является бес-
смысленным предложением, поскольку этот рынок 
в последние годы бурно развивается. Так или иначе, 
российские экспортеры пока окончательно не отка-
зываются от того, чтобы получать рупии на свои счета 
в индийских банках. Индия могла бы платить за рос-
сийский экспорт и в рублях, и это уже более решаемая 
проблема, поскольку индийские импортеры жалуются 
на невыгодный курс обмена. А это может стать предме-
том договоренности.

Пример того, что торговый дисбаланс является 
преодолимым препятствием для перехода на расчеты в 
нацвалютах — недавнее соглашение Индии и Малайзии. 
Они договорились проводить расчеты в индийских ру-
пиях. С прошлого года индийский Нацбанк активно 
продвигает рупии в качестве средства внешнеторго-
вых расчетов. У Малайзии тоже профицит в торговле 
с Индией, хотя не такой большой, как у России: в 2021 
году Малайзия поставила в Индию товаров на 11 млрд 
долл., а закупила на 6,6 млрд. Часть полученной выруч-
ки малайзийский бизнес вкладывает тоже в Индии, яв-
ляясь одним из крупнейших инвесторов в эту страну. 
Тоже один из вариантов для российских экспортеров. 
В свое время одна крупнейшая российская нефтяная 
компания неплохо вложилась в индийскую нефтепере-
работку и теперь участвует в разделе прибыли от экс-
порта. При наличии политической воли все решаемо.

Если говорить о перспективах, то многие аналити-
ки предрекают массовый переход на расчеты в нацва-
лютах в международной торговле в ближайшие десять 
лет. Это не так долго, как кажется. 

Россия считает 
доллар токсичной 
валютой, но дру-
гие страны так же 
могут думать 
и о рубле

Переход на расче-
ты в нацвалютах 
быстрее, если 
странам действи-
тельно есть что 
купить друг 
у друга

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Полную 
версию 
интервью 
читайте 
на сайте 
«РГ»N
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О КОМ ГОВОРЯТ Сегодня в Кафедральном соборе Милана пройдет прощание с Сильвио Берлускони

Чао, Сильвио...
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

Н
а 87-м году жизни 
умер яркий и ха-
ризматичный по-
литический дея-
тель, бывший пре-
мьер-министр Ита-
лии, лидер партии 
«Вперед, Италия» 
Сильвио Берлуско-

ни. Он скончался в миланском 
госпитале «Сан-Раффаэле», где 
лечился от лейкемии. Неожи-
данный уход Берлускони в Ита-
лии был воспринят как насто-
ящая трагедия и «завершение 
целой эпохи». Государственные 
институции приспускают фла-
ги в знак скорби и уважения. 
Как сторонники, так и полити-
ческие оппоненты единоглас-
но признают масштаб лично-
сти Кавальере, указывая на то, 
что после него на итальянской 
политической сцене, на кото-
рой явно ощущается резкий 
дефицит лидеров, неминуемо 
возникнет зияющая пустота. В 
своих прощальных обращениях 
они как бы невольно повторяют 
слова гимна партии Берлуско-
ни, главной и, чего уж скрывать, 
не самой скромной строчкой в 
котором является: «Слава Богу, 
что есть Сильвио».

Миланцы, не скрывая слез, 
т о л п а м и  ус т р е м л я ю т с я  к 
«Сан-Раффаэле», чтобы выра-
зить соболезнования родным 
и близким политика. Местные 
жители видели в Сильвио un 
italiano verо («настоящего ита-
льянца») — загорелого, весело-
го и уверенного в себе челове-
ка, которому море по колено. 
Помню, как-то уже после ухода 
Берлускони с должности пре-
мьера делала опрос населения 
на улице, задавая всего один 
вопрос: с кем из политиков вы 
себя олицетворяете? Каждый 
восьмой, не задумываясь, на-
зывал его имя, хотя некоторые 
из них, как ни странно, не раз-
деляли взглядов Сильвио. Нет 
сомнений, Берлускони покорял 
массы своим обаянием и неис-
сякаемым оптимизмом. Он убе-
ждал их в том, что при нем Ита-
лия будет процветать. 

Как бы трудно ни приходи-
лось, он повторял как мантру 
одну и ту же фразу, которую 
можно назвать девизом всей его 
долгой, интересной и насыщен-
ной жизни: «Я никогда не сдам-
ся». И, даже находясь в больни-
це, ни на минуту не выпускал 
из-под контроля свою партию, 
которая полностью заточена 
под него и которой без лидера 
придется крайне туго.

Неудивительно, что Бер-
лускони был настоящим вопло-
щением итальянской мечты. Он 
сумел добиться небывалых ка-
рьерных высот, пройдя путь от 
певца на круизных лайнерах и 
продавца пылесосами до успеш-
ного бизнесмена, медиамагната 
и четырежды премьера, которо-

му, по признанию его биогра-
фов, «удалось на 20 лет заво-
евать Италию». Впервые Бер-
лускони стал главой правитель-
ства Италии в 1994 году — всего 
через два месяца после основа-
ния партии «Вперед, Италия», 
которая сейчас входит в прави-
тельственную коалицию.

В личной жизни Кавальере 
тоже своего рода рекордсмен: у 
него были всего две официаль-
ные жены, но зато пятеро детей, 
16 внуков и одна правнучка.

«Сильвио Берлускони был 
прежде всего борцом. Он был 
человеком, который никогда не 
боялся отстаивать свои убежде-
ния. И именно это мужество, эта 
решимость сделали его одним 
из самых влиятельных людей в 
истории Италии, что позволило 
ему добиться настоящих про-
рывов в мире политики, комму-
никации и бизнеса», — так по-
прощалась со своим «крестным 
отцом» в политике действую-
щая премьер Джорджа Мелони.

Берлускони навсегда войдет 
в историю как один из самых 
последовательных сторонни-
ков укрепления связей Европы 
с Россией. Берлускони стал пер-
вым западным премьером, под-
писавшим с Россией в 1994 году 
Договор о дружбе и сотрудниче-
стве. В 2003 году он заявлял, что 

шагом в интеграции Москвы и 
Запада должно стать членство 
России в ЕС, хотя спустя два 
года политик вынужденно при-
знал, что данная «миссия яв-
ляется невыполнимой». После 
начала спецоперации на Укра-
ине политик неоднократно го-
ворил, что готов выступить по-
средником в урегулировании 
конфликта.

Несомненно, Берлускони 
был одним из самых популяр-
ных итальянских политических 
деятелей в мире. Мало кто из 
его коллег может похвастать-
ся фильмом («Они»), снятым в 
их честь оскароносным режис-
сером Паоло Соррентино. И 
вряд ли кому-то из них посвя-
щали мюзикл, как это сделали 
в прошлом году в лондонском 
Southwark Playhouse. Ни о ком 
из его предшественников или 
последователей не было напи-
сано столько статей и репорта-
жей, снято столько докумен-
тальных фильмов. Благодаря 
его коммуникабельности и ве-
селому нраву международные 
журналисты, аккредитованные 
в Италии, включая вашу покор-
ную слугу, никогда не остава-
лись без работы. Он всегда вдох-
новлял нас, лихо и умело под-
кидывая «дрова» в нашу топку 
— все новые и новые информо-
поводы.

Согласно подсчетам само-
го Кавальере, за два десятиле-
тия он принял участие в 2500 
судебных заседаниях в рамках 
106 процессов. Практически по 
всем делам Берлускони был не 
просто оправдан, но и чудом су-
мел вернуться в прошлом сен-

тябре в сенат после завершения 
действия запрета на занимание 
госдолжностей. А чего стоят его 
юморески и экстравагантное 
поведение, которые растаски-
вались СМИ как горячие пирож-
ки. К примеру, в 2008 году во 
время визита Ангелы Меркель 
в Италию премьер не стал дожи-
даться гостью у дверей зала за-
седаний, а, хихикая, затесался в 
шеренгу почетного караула, где 
и был потом не без труда обна-
ружен канцлером Германии.

Прощание с патриархом ита-
льянской политики пройдет 
сегодня с государственными 
почестями в Кафедральном со-
боре его родного и обожаемо-
го Милана. И это будет первая и 
последняя новость от Сильвио, 
которые мы с коллегами пишем 
без привычной улыбки на устах, 
а с нескрываемой грустью и со-
жалением… 

А К Ц Е Н Т

Берлускони был настоящим воплощени-
ем итальянской мечты

Под крылом бундесвера
Военное руководство 
Германии заявляет, что 
учения «Воздушный 

защитник» планировались еще 
с 2018 года, поэтому они якобы 
носят исключительно оборони-
тельный характер и не направ-

лены против какой-либо стра-
ны. Хотя все, в принципе, пони-
мают, что в качестве потенци-
ального противника в ходе ма-
невров будет рассматриваться 
именно Россия. В бундесвере, 
впрочем, этого тоже особо не 

скрывают, хотя и обещают, что 
полетов в сторону российского 
Калининграда не будет.

Западные СМИ пишут, что 
учения должны стать «сигна-
лом Москве», а немецкий воен-
ный эксперт Томас Вигольд от-

мечает, что США и другие стра-
ны НАТО хотят таким образом 
продемонстрировать возмож-
ности быстрой переброски и 
наращивания ВВС в Европе. 
Соединенные Штаты вообще 
будут играть в «Воздушном за-
щитнике» ключевую роль — в 
ходе учений они перебросят в 
Европу около 100 своих само-
летов. Судя по всему, именно 
американцам в первую оче-
редь немецкие военные и на-
мерены продемонстрировать 
свои лидерские возможности. 
По крайней мере, предложе-
ние провести эти учения Инго 
Герхартц сделал в 2018 году 
во время своего первого ви-
зита в США, а Вашингтон уже 
давно подталкивает немцев к 
большей военной активности.

Германии, однако, вся эта де-
монстрация своего лидерства 
и союзнических возможностей 
обойдется недешево. На время 
учений над страной будут за-
крыты три больших воздушных 
зоны — на востоке, на северо-за-

паде и на юге, в связи с чем ожи-
даются значительные наруше-
ния в движении гражданского 
воздушного транспорта. Точнее, 
они уже начались — вместе с на-
чалом учений. В понедельник 
о серьезных задержках приле-
тов и вылетов сообщали аэро-
порты Гамбурга, Франкфур-
та-на-Майне, Берлина и других 
городов.

Ситуация усугубляется еще 
и началом туристического сезо-
на, а воздушное пространство 
к тому же закрыто и над немец-
кими курортами на побере-
жье Северного моря. Немцев, 
правда, обо всем этом преду-
преждали заранее, но обещали, 
что задержки коснутся только 
единичных рейсов. Хотя в лю-

бом случае компенсации пас-
сажиры вряд ли получат — авиа-
компании в данном случае не 
несут ответственности за дей-
ствия военных.

Экологов, в свою очередь, 
беспокоит «углеродный след», 
который оставит после себя в 
немецком воздухе «Воздуш-
ный защитник». По разным 
оценкам, за время учений во-
енные выбросят в атмосферу 
от 35 до более чем 200 тысяч 
тонн парниковых газов, что 
сопоставимо с годовым объе-
мом выбросов небольшого го-
рода. По подсчетам агентства 
по охране окружающей сре-
ды Германии, около половины 
выбросов придется на амери-
канские самолеты, на втором 

месте — сами немецкие ВВС.В 
дополнение гражданам при-
дется потерпеть и шум сверх-
звуковых истребителей в воз-
духе — в том числе и над мор-
скими курортами.

Аргумент о парниковых га-
зах взяли на вооружение и не-
мецкие антивоенные органи-
зации, выступающие против 
проведения учений. «Тот, кто 
слышит или видит военный 
самолет в небе, должен по-
мнить, что каждую секунду он 
сжигает огромные суммы на-
логовых денег, которых не хва-
тает в социальной, образова-
тельной или медицинской сфе-
рах, а также в сфере защиты 
климата», — говорит политиче-
ский директор Германского об-
щества мира Михаель Шульце 
фон Глассер. Впрочем, главное, 
о чем предупреждают немец-
кие пацифисты в связи с уче-
ниями — это об опасности их 
перерастания в реальный во-
енный конфликт из какого-ни-
будь «недоразумения или не-

правильного нажатия кнопки».
Но правительство все эти 

доводы не слишком беспокоят. 
Там сейчас говорят о союзни-
ческой солидарности и необ-
ходимости быть готовыми к 
обороне, а в середине учений 
канцлер Олаф Шольц наме-
рен посетить авиабазу Ягель 
в Шлезвиг-Гольштейне, чтобы 
лично посмотреть на трени-
ровки сил ПВО.

Помимо экологических и 
антивоенных организаций 
против «Воздушного защит-
ника» выступила только Ле-
вая партия, некоторые полити-
ки АдГ, а также граждане. Про-
тестные демонстрации у воен-
ных баз и в различных городах 
уже начались и будут продол-
жаться в течение всего време-
ни учений. Но большинство 
немцев, если верить проведен-
ному телеканалом ARD блицо-
просу в западногерманском 
Сааре, готовы потерпеть неу-
добства ради сохранения чув-
ства безопасности. В крупнейших учениях Air Defender 2023 участвуют около 250 военных самолетов стран НАТО.

ПРОЩАЙ, СИЛЬВИО

Адриано Челентано (актер):
«Прощай, Сильвио… мне очень 

жаль.. (…) Было много политиков, 

которых мы можем вспомнить, но 

таким достоинством, которое 

было у тебя, мало кто обладал. Ты 

и в хорошем, и в плохом смысле, 

отражал в себе любопытный ита-

льянский характер (…)».

Романо Проди (экс-премьер 
Италии):
«Сильвио Берлускони был достой-

ным противником, но никогда не 

был мне врагом».

Маттео Ренци (экс-премьер 
Италии):
«Сильвио Берлускони вошел в ис-

торию этой страны. Многие люби-

ли его, многие ненавидели: каж-

дый сегодня должен признать, что 

его влияние на политическую, а 

также экономическую, спортив-

ную и телевизионную жизнь было 

беспрецедентным».

Гвидо Крозетто (министр 
обороны Италии):
«Смерть Берлускони оставила 

огромную пустоту, потому что он 

был великим. Эпоха закончилась, 

эпоха закрывается».

Марин Ле Пен 
(глава фракции «Националь-
ного объединения» в парла-
менте Франции):
«Нетипичный персонаж, с экстра-

ординарной жизнью и блестящей 

карьерой, Сильвио Берлускони, 

несомненно, вдохновил итальян-

скую политическую жизнь». 

Маурицио Котта 
(профессор политологии Си-
енского университета):
«Берлускони понимал некоторые 

аспекты итальянской психики луч-

ше, чем кто-либо другой. Он знал 

их (итальянцев) слабые места — их 

страх перед дисциплиной, перед 

государством, перед потерей 

дома».

Карло Анчелотти 
(главный тренер мадридско-
го «Реала», 
бывший игрок и тренер «Ми-
лана»):
«Грусть сегодняшнего дня не сти-

рает счастливых моментов, прове-

денных вместе».

Маттео Сальвини (вице-пре-
мьер правительства Италии):
«Сильвио Берлускони был великим 

итальянцем. Я потерял великого 

друга».

Подготовили Максим 
Макарычев, Нива Миракян

КАК ЭТО БЫЛО

Каким Сильвио Берлускони запомнился в Крыму 
Осенью 2015 года Сильвио Берлускони и Владимир Путин вместе посе-

тили Крым. К тому времени итальянский политик уже покинул пост пре-

мьера Италии, однако его визит на полуостров стал самым ярким собы-

тием после Крымской весны. Севастополь, Ялта, Бахчисарай — за два 

дня поездки эмоциональный и открытый итальянец оставил яркий след в 

памяти крымчан.

Тот двухдневный визит на полуостров начался с Севастополя, где Путин 

и Берлускони первым делом посетили итальянское кладбище у горы 

Гасфорта и возложили цветы к мемориалу погибшим в Крымской войне 

солдатам Сардинского королевства. Во время первой обороны Севасто-

поля в окрестностях города были похоронены 2200 итальянских солдат. 

И тогда, в 2015 году, родилась идея создать на этом месте «итальянский 

парк».

Визит продолжился уже в Ялте, где гостей провели по подвалам знаме-

нитой «Массандры», в которых собрана самая большая в мире коллек-

ция вин — свыше миллиона бутылок. Говорят, что синьор Сильвио пока-

зал на стеллаж с вином 1891 года и спросил: «Это можно пить? Хочу 

пить!» Разумеется, какая же экскурсия без дегустации. Гости попробова-

ли несколько сортов крымского вина. По слухам, Берлускони больше 

всего понравилось вино «Алушта», которое еще при Николае II выращи-

вали на единственном винограднике в Крыму и подавали только к столу 

членов императорской семьи. К слову, это сухое красное вино и сейчас 

не просто найти в магазинах.

Это уже почти легенда, а реальные подробности визита «РГ» рассказала 

мэр Ялты Янина Павленко, в тот момент работавшая генеральным ди-

ректором объединения «Массандра». Это она вела экскурсию для высо-

ких гостей по знаменитым винным подвалам, а потом проводила для них 

дегустацию.

— Это одна из тех встреч, которая остается в памяти на всю жизнь. Яр-

кий, харизматичный, с потрясающим чувством юмора человек. Лич-

ность с одной стороны масштабная, но при этом удивительно простой и 

открытый в общении, — поделилась воспоминаниями Янина Петровна. — 

Тонкий ценитель вин. Для массандровцев было очень важно услышать 

его мнение о наших винах. И оно было очень высокое. Берлускони был 

потрясен коллекцией, тем, что вина – не музейные экспонаты, а живые. 

Отметил «Столовое красное Алушта» 1990 и 2000 годов. Его очень рас-

трогала встреча со «сверстником» — на дегустацию среди прочих вин 

ему подали «Мадеру Массандра» урожая 1936 года, то есть года его ро-

ждения… Конечно, этот визит останется в летописи и «Массандры», и 

Крыма. А память об этом потрясающем человеке – в наших сердцах.

А в тот день настоящий переполох произвела прогулка двух политиков 

по ялтинской набережной. За восемь лет это событие успело обрасти 

легендами, которые разные очевидцы пересказывают на свой лад. Опре-

деленно, охрана «взмокла» после этого экспромта двух государствен-

ных деятелей. Было 11 сентября, в Ялте разгар бархатного сезона, и 

вдруг на набережную вышли Путин и Берлускони. Поначалу никто не по-

верил своим глазам, ведь визит нигде не анонсировали.

Как теперь вспоминают, Владимир Владимирович еще больше добавил 

ажиотажа, перегнувшись через ограду набережной к морю и спросив 

отдыхающих: «Как водичка? Не холодная?» Когда шок от неожиданной 

встречи прошел, все поняли, что это действительно президент и его ита-

льянский гость. Оба были в прекрасном расположении духа, а Берлуско-

ни много шутил, хотя об этом догадывались только переводчики. Когда 

сомнения относительно личности гостей окончательно развеялись, 

люди устроили овацию политикам.

«Мы вас любим! Приезжайте в Донбасс!» — выкрикивали в толпе.

С набережной политики прошли на открытую террасу неподалеку, где 

визит продолжился встречей с итальянской диаспорой Крыма. Итальян-

цы, которых депортировали с территории полуострова в 1944 году, по-

просили президента России исправить историческую несправедли-

вость, допущенную 71 год назад. Что в конечном итоге и было сделано. 

Буквально спустя день Указ президента России от 21 апреля 2014 г. 

№ 268 «О мерах по реабилитации армянского, болгарского, греческого, 

крымско-татарского и немецкого народов» был дополнен, итальянский 

народ включили в список реабилитированных.

На следующий день Владимир Путин и Сильвио Берлускони  посетили 

музей-заповедник «Херсонес Таврический» и Свято-Владимирский ка-

федральный собор. Потом побывали в Ханском дворце Бахчисарая. Уже 

вернувшись на родину, итальянский политик, выступая перед своими со-

ратниками, назвал Крым самым красивым местом России. Возможно, он 

просто напомнил синьору Сильвио его родину. 

ЦИТАТЫ

Экс-премьер Сильвио Берлускони:
«Италия — страна, которую я люблю. Здесь мои корни, мои надежды, мои 

горизонты. Здесь я научился своей профессии предпринимателя у свое-

го отца и у жизни. Здесь я познал страсть к свободе. Я решил выйти на 

поле боя и заняться общественными делами, потому что не хочу жить в 

нелиберальной стране, управляемой незрелыми силами и людьми, тес-

но связанными с политически и экономически несостоятельным прош-

лым».

«Я всегда побеждаю, я проклят, чтобы побеждать».

«Я пришел во власть не ради влияния. Я владею домами по всему миру, 

громадными яхтами, красивыми самолетами. У меня красивая жена и чу-

десная семья. Мое участие в политике — это жертва».

«Тут целая очередь из женщин, которые мечтают выйти за меня замуж. И 

я думаю, что знаю, почему. Во-первых, я смешной, не так ли? Во-вторых, 

я состоятельный, это тоже не секрет. Третье — ходят слухи, что я хорош в 

постели. Ну, и четвертое, эти женщины думают примерно одно и то же: 

«Он старый, скоро умрет, а я тогда все унаследую».

«Отношения между Западом и Востоком в очень плохом состоянии. В 

том числе из-за абсурдных санкций против России».

«Путин — лучший политик на международной сцене… Иметь такого пре-

зидента — это настоящая удача для России».

Подготовил Юрий Когалов

А К Ц Е Н Т

США в ходе учений перебросят в Европу 
около 100 своих самолетов

МЕЖДУ ТЕМ

Ожидается, что в день похорон си-

ньора Берлускони на улицы Ита-

лии выйдут десятки тысяч гра-

ждан, чтобы проститься с полити-

ком. Отпевать экс-премьера будут 

в Миланском кафедральном собо-

ре. Телекомпания Mediaset, кото-

рой владеет семья Берлускони, 

вызвалась вести трансляцию це-

ремонии. Неофициальное проща-

ние с Берлускони состоялось в уз-

ком кругу родных и друзей в рези-

денции покойного под Миланом. 

Жители Апеннин приносили цветы 

и символику партии «Вперед, Ита-

лия», а также шарфы болельщиков 

футбольных клубов «Милан» и 

«Монца», которыми в разные годы 

владел Берлускони, прямо к вилле 

политика «Сан-Мартино».

Подготовила Анна Белорусцева

1

Сильвио Берлускони многие любили, многие ненавидели, но для сограждан он был un italiano vero (настоящий ита-
льянец) — загорелый, веселый и уверенный в себе человек, которому море по колено (фото сделано в 1994 году).
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Мнение 
Владимир Константинов, председатель Государственного со-
вета Республики Крым: 
— Берлускони был богатым человеком. Мне он запомнился как круп-

ный, успешный предприниматель, автор многих книг о предпринима-

тельстве. Он управлял целыми корпорациями, имел признанный опыт в 

этом деле. Но при этом он не утратил человеческих качеств, — поделил-

ся мыслями об итальянском политике глава парламента Крыма Влади-

мир Константинов. — К сожалению, нередко люди, которые достигают 

больших вершин, получают власть, деньги, теряют многое в себе, он же 

сохранил человеческое восприятие мира. Думаю, этим он нам запо-

мнится в первую очередь. Он любил Россию, а для западного человека 

уже это одно является очень важным качеством.

Подготовил Сергей Винник
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
88. Anti-Corruption Foundation International, Inc. («Фонд борьбы с кор-

рупцией Инк.») (США) (распоряжение Минюста России от 01.06.2023 
№ 723-р, решение первого заместителя Генерального прокурора Россий-
ской Федерации от 22.05.2023).

Информация Минюста России

ИСТОРИЯ 
В Перми открылась 
выставка о жизни 
Михаила Романова

Пермский 
пленник

Татьяна Хорошилова

В Перми, празднующей свое 300-летие, открылась 
первая музейная экспозиция об истории жизни Ми-
хаила Романова.

— Сегодня я вручал 15 паспортов молодым пермя-
кам, — сказал на открытии губернатор края Дмитрий 
Махонин, — очень важно помнить, кто мы, откуда мы.

Экспозиция в здании «Королёвских номеров» со-
здана при научной поддержке Фонда содействия воз-
рождению традиций милосердия и благотворитель-
ности «Елисаветинско-Сергиевское просветитель-
ское общество» ((ЕСПО). Представлены уникальные 
документы из государственных архивов и Пермского 
краеведческого музея, воссоздана черкеска, в какой 
князь командовал кавказской дивизией, целый стенд 
рассказывает о почитании великого князя. В крае 36 
объектов, связанных с пребыванием Романовых.

— В Перми начинаются пятые международные Ро-
мановские чтения, на которые приехали историки, 
искусствоведы, богословы. От памятника Михаилу 
Романову на набережной Камы до «Королевских но-
меров» воссоздана заповедная зона, — рассказывает 
глава фонда ЕСПО Анна Громова.

Автор  концепции музея Ольга Сафрошенко по-
ясняет, что за основу будущего культурного центра 
выбрана идея музея исторического дома, когда само 
здание становится предметом экспонирования.

Великий князь Михаил Александрович — де юре 
последний император российского престола. Вре-
мя его царствования — неполные сутки со 2 на 3 мар-
та 1917 года. После отречения он сохранял реальные 
шансы на трон и поэтому подвергался арестам Вре-
менного правительства в дни «корниловского мяте-
жа». Эти же мотивы послужили главной причиной 
решения Совнаркома в марте 1918 года о ссылке Ми-
хаила Романова в Пермь и последовавшего его тайно-
го убийства в ночь с 12 на 13 июня 1918 года. Жизнь 
великого князя Михаила Романова напоминала бег 
наперегонки. Он убегал от трона, тот упорно его 
«преследовал». Михаил Александрович не был ча-
стью заговора элит, решивших сменить императора. 
Он пытался примирить стороны, но «котел Февраль-
ской революции уже закипел».

Новость о том, что Николай отрекся в его пользу, 
была для Михаила ушатом холодной воды. Формаль-
но Михаил не отказывался от престола, он лишь пе-
рекладывал решение на Учредительное собрание при 
условии, что монархия будет сохранена. Но отказ 
Михаила занять трон стал концом русской монархии.

Новое музейное пространство в «Королевских но-
мерах» расширит туристическую географию «Импе-
раторского маршрута», реализуемого Фондом ЕСПО 
в 25 регионах России. Весь июнь музей будет прини-
мать посетителей бесплатно.

Завершить ремонт и музеефикацию бывших «Ко-
ролевских номеров» планируется в 2025 году. •

В рамках здравого сусла
Хотя очевидно, что это 
его зона ответствен-
ности. Поэтому и от-

сутствуют мероприятия, кото-
рые должны проводиться при 
контроле за такого рода веще-
ствами. Коварное свойство ме-
танола заключается в том, что он 
не отличается ни по вкусу, ни по 
запаху от этилового спирта. Су-
ществует масса способов его де-
натурирования — либо окраши-
вание, либо придание ему неха-
рактерного для спирта вкуса или 
запаха. Но все эти мероприятия 
были отвергнуты — посчитали, 
что так вырастет себестоимость 
производства метанола.

То же самое касается пере-
возки. Поскольку это яд, он дол-
жен перевозиться с соответству-
ющей маркировкой и с опреде-
ленным уровнем контроля и без-
опасности, чтобы у физических 
лиц не было возможности до-
стать эту продукцию из цистер-
ны. Так как метанол до сих пор 
попадает в гражданский оборот, 
это означает, что таких мер тоже 
предпринято не было.

Что было сделано: два месяца 
назад приняли изменения в Уго-
ловный кодекс, по которому за 
незаконный оборот метилового 
спирта предусмотрена уголов-
ная ответственность до 10 лет. Но 
этого опять недостаточно.

Так мы боремся только с по-
следствиями — когда уже кто-то 
отравился. А кроме этого, суще-
ствует еще огромное количе-
ство злоупотреблений. Поэтому 
контроль должен быть установ-
лен по всей цепочке, он должен 
быть поставлен на другой уро-
вень, как за настоящим ядом.

Поскольку в случае с «Мисте-
ром Сидром» речь идет о краже 
конфиската, надо решить еще 
одну проблему — уничтожения 
всей конфискованной нелегаль-
ной алкогольной продукции, 
которая скопилась на складах 
Росспиртпрома и МВД. Нужно 
пресечь возможность доступа к 
этой продукции для злоумыш-
ленников. Государство тратит 
около 700 млн рублей в год на 
хранение такой опасной и нико-
му не нужной продукции.

Как при существующей си-
стеме контроля в алкоголь по-
падает метанол (или другое 
опасное вещество, которого 
там не должно быть)?

ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ИССЛЕДОВАНИЙ ФЕДЕРАЛЬ-

НОГО И РЕГИОНАЛЬНЫХ РЫНКОВ АЛКОГОЛЯ 

(ЦИФРРА) ВАДИМ ДРОБИЗ: В России каж-
дый год выпивается 11 млрд лит-
ров легальной продукции и ми-
нимум 500 млн литров нелегаль-
ной. И основная его часть произ-
водится из медицинского спир-
та. Поэтому его выпускается 
гораздо больше, чем нужно ме-
дицине. Если оборот этилового 
спирта от производства до пол-
ки контролирует Росалкогольре-
гулирование через Единую госу-
дарственную автоматизирован-
ную информационную систему 
(ЕГАИС), то медицинский спирт 
находится фактически вне поля 
зрения надзорных органов. Хотя 
контроль, конечно, надо тоже 
передать Росалкогольрегулиро-
ванию.

Другое дело, что такой огром-
ный нелегальный рынок создан 
исключительно экономически-
ми причинами — высокой сто-
имостью алкоголя относитель-
но зарплат. Раньше, помнится, 
пили боярышник. Но в 2016 году 

произошло массовое отравление 
подделкой настойки боярышни-
ка (там тоже оказался метанол). 
Тогда государство подняло цены 
на боярышник до уровня водки. 
В итоге вся эта публика ушла из 
аптек и перешла на другой сур-
рогат. А нелегальный бизнес 
подстроился. Ведь в сидре, как 
известно, спирта не должно быть 
вообще. По сути, «Мистер Сидр» 
— это слабоалкогольный напи-
ток. Но за слабоалкогольный 
коктейль нужно заплатить нема-
лый акциз. Чтобы купить спирт, 
нужна дорогостоящая лицензия. 
Но надо было еще додуматься ис-
пользовать, пусть даже для сур-
рогатного алкоголя, конфискат.

Бизнес призывает его не кош-
марить, но, если его не контро-
лировать, он нас начинает 
травить. Разве он сам в состо-
янии контролировать себя, ра-
ботает саморегулирование? 
Надо ли закручивать гайки 
для малого бизнеса (сидроваров, 
продавцов) после этого случая?

НЕЗАВИСИМЫЙ ЭКСПЕРТ АЛКОГОЛЬНОГО РЫН-

КА АЛЕКСЕЙ НЕБОЛЬСИН: Люди отрави-
лись не сидром, а суррогатным 
слабоалкогольным коктейлем, 
вышедшим в оборот как пивной 
напиток с названием «Мистер 
Сидр». В итоге был убит 31 че-
ловек плюс отрасль сидроделия. 
Сидроделы будут долго отмы-
ваться от этой истории, хотя ле-
гальный бизнес тут ни при чем.

В данном случае ни о каком 

отсутствии контроля за произ-
водством напитков брожения 
речи не идет. Поэтому отме-
нять мораторий на проверки 
бизнеса нет оснований. Ника-
кой контроль не помог бы, по-
тому что Анар Гусейнов (соб-
ственник компании «Анди», ко-
торая производила «Мистер 
Сидр»), как я думаю, находился 
под «крышей» «оборотней в по-
гонах». Ведь метиловый спирт 
был взят со склада ФКУ «Центр 
хозяйственного и сервисного 
обеспечения ГУ МВД России по 
Самарской области». Наличие 
коррупционных схем доказыва-
ет и тот факт, что год назад Гусей-
нова ловили на продаже алкого-
ля без документов. И в итоге даже 
штраф в 10 тыс. рублей был заме-
нен на предупреждение.

Рынок и так зарегулирован. 
У нас есть ЕГАИС, которая пре-
красно справляется с контро-
лем за производством и обо-
ротом продукции. Надо отдать 
должное, ЕГАИС очень хорошо 
зачистила рынок от бутлегеров. 
Теперь нам навязывают марки-
ровку. А это, кстати, очень доро-
гое удовольствие. Хотя в ее эф-
фективность я не верю. Вдоба-
вок к этому придут тотальные 
проверки в связи с введением 1 
сентября реестра пивоваров (а 
также производителей пивных 
напитков, сидра, пуаре и медо-
вухи). Реестр действительно даст 
эффект, но только на тех, кто ра-
ботает на легальном поле. А для 

нелегального рынка ничего не 
изменится.

По нашему мнению, нужно 
переходить от проверок произ-
водителей к постоянным вне-
плановым проверкам качества 
продукции с полок магазинов. 
Во-вторых, требуется ввести 
минимальные розничные цены 
на пивные напитки. «Мистер 
Сидр» продавался по 26 рублей 
за литр. При том, что акциз на 
пивные напитки составляет 25 
рублей. Для таких случаев как 
раз и есть минимальная рознич-
ная цена, она доказала свою эф-
фективность в крепком алкоголе. 
И, в-третьих, нужно принимать 
законопроект минпромторга и 
вводить жесточайший контроль 
за оборотом метилового спирта. 
В производстве этого опасного 
вещества должна быть ЕГАИС в 
квадрате.

Что нужно сделать сейчас в 
первую очередь, чтобы огра-
дить покупателей от паленого 
алкоголя?

РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА РАЗРАБОТКИ НАЦИ-

ОНАЛЬНОЙ АЛКОГОЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ ПАВЕЛ 

ШАПКИН: Во-первых, нужно ввести 
денатурацию метанола сверх-
горьким веществом битрекс: 
ГОСТ допускает примеси 0,15%, 
но битрекса будет достаточно 
0,0001%. Полномочия на это у 
правительства есть — они закреп-
лены законом о госрегулирова-
нии алкоголя. Процесс денатура-
ции прост и стоит копейки. В ци-
стерну засыпается 1 кг битрекса 
(стоимостью 4 тыс. рублей) и по-
том заливается метанол. По мере 
заполнения и транспортировки 
происходит перемешивание. То 
есть специального оборудования 
не требуется. Росалкогольрегу-
лирование, как надзорный орган, 
контролирует процесс отбором 
проб на любом этапе после от-
грузки. Проверить наличие бит-
рекса можно на газовом хрома-
тографе либо жидкостной хро-
матографией в абсолютно любой 

лаборатории. На каждую партию 
метанола создается химический 
паспорт. Если обнаруживается 
«левый» метанол, да еще без де-
натурации — сразу ясно, с какого 
предприятия. В этом случае его 
деятельность приостанавливает-
ся на 90 суток и заводится уголов-
ное дело по новой статье УК (за 
незаконный оборот метанола).

Сейчас предлагается также 
вариант окрашивания метанола. 
Но добавлять горькое вещество 
будет проще. Уже есть утвер-
жденный законом список дена-
турирующих добавок. Не надо 
ничего изобретать. Кроме того, 
это международная практика. А 
на исследование, чем и как окра-
шивать метанол, уйдет еще 10 
лет по каждому предлагаемому 
веществу. Да и концентрация в 
этом случае нужна будет больше, 
чем с битрексом.

Во-вторых, необходимо ли-
цензировать розничную прода-
жу пива, сидра, медовухи и дру-
гих напитков. По решению мест-
ных властей, количество точек 
продажи следует квотировать. 
А за нарушение лицензионных 
требований (их определят регио-
нальными законами) — лишать 
лицензии торговую точку.

А кроме прочего, предлагаю 
ввести ответственность для чи-
новников, при попустительстве 
или по вине которых от отравле-
ния метанолом сейчас в России 
умирает 1 тыс. человек в год. •

«Мистер Сидр» продавали по 26 руб-
лей за литр. Так дешево легальный 
пивной напиток не может стоить.

А К Ц Е Н Т

В России в год выпивают 11 млрд литров 
легального алкоголя и минимум 
500 млн литров нелегального. 
Основная его часть производится 
из медицинского спирта

Несчастье на шести сотках
Всего за 12 месяцев 
2022 года выявлено 
540 краж. Отмечается 

снижение регистрации краж из 
дачных домов за 5 месяцев теку-
щего года на 37,9%.

Когда чаще всего обворовыва-
ют дачные дома — зимой или в 
теплое время года?

А Н З О Р  К А ГА Е В : В основном кра-
жи из дач и садовых домиков 
совершаются в зимний пери-
од с января по март. Злоумыш-
ленники проникают в жилища, 
пользуясь отсутствием хозяев, 
возможных очевидцев, а также 
удаленностью расположения 
участков и труднодоступно-
стью подъезда транспорта.

В чем, на взгляд профессиона-
ла, сложность в раскрытии 
таких преступлений?

АНЗОР КАГАЕВ: Основными слож-
ностями в раскрытии данно-
го вида преступлений является 
то, что между фактом преступ-
ления и моментом его установ-
ления проходит много времени 
и раскрыть по горячим следам 
его уже невозможно. По про-
шествии времени сложно уста-
новить свидетелей, у злоумыш-
ленников есть время для устра-
нения следов преступления и 
сбыта краденого.

В летнее время уменьшается 
количество краж из частных до-
мостроений и дачных домиков.

Однако с  наступлением 
дачного сезона увеличивается 

количество заявлений от гра-
ждан о фактах краж из дачных 
домиков. Связано это с тем, что 
владельцы дачных участков по-
сле зимнего периода начинают 
чаще посещать принадлежащие 
им дома и обнаруживают сле-
ды взлома на замках и окнах. 
Приведу пример. В апреле это-
го года сотрудниками уголовно-
го розыска ОМВД России по го-
родскому округу Луховицы за-
держан 31-летний житель Ряза-
ни, подозреваемый в соверше-
нии 18 краж.

По имеющейся информа-
ции, злоумышленник с помо-
щью подручных металлических 
предметов повреждал окна либо 
двери и незаконно проникал в 
гаражи, сараи, а также дачные 
дома, расположенные на терри-
тории садовых некоммерческих 
товариществ. Из помещений он 
похищал электроинструменты, 
бытовую технику и другие вещи 
граждан, после чего скрывался с 
места преступления.

В ночное время полицейски-
ми была получена информация 
об очередной краже в садовод-
ческом товариществе. В ходе 
отработки участка местности 
оперативниками недалеко от 
места преступления был заме-
чен мужчина с мешком. При 
личном досмотре были обнару-
жены бензопила, шуруповерт и 
другие инструменты, добытые 
преступным путем.

Задержанный рассказал, что 
в течение полугода целенаправ-

ленно приезжал из Рязани в Лу-
ховицы на электричке для со-
вершения краж. После каждого 
преступления он прятал похи-
щенное в лесу, затем перевозил 
его частями в свою квартиру в 
Рязани.

В дальнейшем краденое иму-
щество он продавал через ин-
тернет, а вырученные деньги 
тратил на личные нужды.

Расследованием установ-
лена причастность граждани-
на к 18 кражам, совершенным 
на территории округа. Общая 
сумма ущерба составила более 
200 тысяч рублей. В результа-
те выезда по месту жительства 
оперативниками обнаружена и 
изъята часть похищенного иму-
щества.

В отношении подозреваемо-
го следователем Следственного 
отдела ОМВД возбуждены уго-
ловные дела по статье 158 УК 
РФ, которые объединены в одно 
производство. Луховицким рай-
онным судом злоумышленнику 
избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу.

Кто больше всего рискует — 
дачник, который приезжает 
лишь на выходные, или тот, 
кто живет в доме постоянно? 

АНЗОР КАГАЕВ: Необходимо заме-
тить, что в последние годы сти-
раются грани между относя-
щимися к жилищам частными 
домостроениями и располо-
женными в садовых товарище-
ствах и кооперативах дачными 
домами.

Нередко частные дома ис-
пользуются собственниками 
как дачи — для садоводства и 
огородничества с временным 
проживанием, только в летний 
период. И, наоборот, в дачные 
дома селятся для постоянного 
проживания.

Вы когда-нибудь подсчиты-
вали, что при дачных кражах 
больше всего привлекает вни-
мание воров?

А Н З О Р  К А ГА Е В :  Как показывает 
практика, чаще всего злоумыш-
ленники похищают оргтехни-
ку, посуду, личные вещи, элек-
троинструменты, а также цвет-

ной металл, строительные мате-
риалы. Так, в мае этого года со-
трудники уголовного розыска 
ОМВД России по Талдомскому 
городскому округу задержали 
33-летнего уроженца одной из 
стран Средней Азии, подозре-
ваемого в совершении серии 
краж.

Установлено, что злоумыш-
ленник и его сообщник путем 
повреждения замка входной 
двери проникли в дачный дом, 
расположенный около деревни 
Бельское, откуда похитили 
электропилу, лестницу и топор.

По данному факту следова-
телем Следственного отдела 
ОМВД возбуждено уголовное 
дело по статье 158 Уголовного 
кодекса «Кража».

В результате оперативно-ро-
зыскных мероприятий поли-
цейские установили и задержа-
ли одного из подозреваемых по 
месту его временного прожи-
вания.

При проведении осмотра его 
жилища оперативники обнару-
жили и изъяли ранее похищен-
ное имущество, среди которо-
го были электропила, газоно-
косилки, наборы строительных 
инструментов и другие дорого-
стоящие предметы.

В рамках расследования 
установлена причастность зло-
умышленника к совершению 
еще 12 аналогичных эпизодов 
преступной деятельности на 
территории того же населенно-
го пункта и деревни Сорокино. 

Общая сумма причиненно-
го ущерба заявителям состави-
ла более 450 тысяч рублей. Тал-
домским районным судом фигу-
ранту избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу.

Сотрудниками полиции про-
водятся мероприятия по уста-
новлению и задержанию со-
участников этих преступле-
ний. Часть похищенного иму-
щества возвращена законным 
владельцам.

Что должен сделать дачник, 
чтобы максимально обезопа-
сить свой загородный дом?

А Н З О Р  К А ГА Е В : Владельцам дач-
ных участков необходимо при-
нять меры по сохранности иму-
щества.

Наиболее эффективной за-
щитой имущества являет-
ся оснащение дач охранной и 
тревожной сигнализацией с 
подключением к центрально-
му пульту вневедомственной 
охраны.

В целях профилактики и рас-
крытия преступлений данного 
вида на постоянной основе про-
водятся анализ оперативной об-
становки по линии краж из дач 
и локальные комплексные опе-
ративно-профилактические ме-
роприятия в местах, наиболее 
подверженных кражам, а также 
в отношении лиц, причастных к 
их совершению, ранее судимых 
за аналогичные преступления 
и ведущих антиобщественный 
образ жизни. •
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— Читайте также: терапевт 
назвал первые признаки 
отравления метанолом
rg.ru/art/2574360

А К Ц Е Н Т

В последние годы стираются грани 
между кражами из частных домов 
и домиков, расположенных в садовых 
товариществах и кооперативах

Информационное сообщение
Об исключении АО «РФИ БАНК»  
из реестра банков — участников  

системы обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по стра-

хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что 
в связи с отзывом Банком России лицензии на осу-
ществление банковских операций у Акционерного 
общества Банк «Резервные финансы и инвестиции» 
(АО «РФИ БАНК», основной государственный реги-
страционный номер 1027739051757, регистрацион-
ный номер 3351 по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций, номер 971 по реестру 
банков — участников системы обязательного стра-
хования вкладов) и завершением Агентством проце-
дуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 8 июня 2023 г. (протокол № 43) принято 
решение об исключении указанного банка из реестра 
банков — участников системы обязательного стра-
хования вкладов на основании письма Банка России  
от 1 июня 2023 г. № 14-40/2697 о государственной  
регистрации банка в связи с его ликвидацией.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

—  председателя Семнадцатого арбитражного апел-
ляционного суда;

—  заместителя председателя суда Ямало-Ненецкого 
автономного округа;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Архангельской области;

—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского 
округа;

—  2 (двух) судей Южного окружного военного суда;
—  председателя Анадырского гарнизонного военно-

го суда;
—  председателя Ульяновского гарнизонного воен-

ного суда;
—  судьи Нижнетагильского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, стр. 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 11 июля 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.
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Кстати

Александр Панасюк, заместитель директора по научной рабо-
те Всероссийского НИИ пивоваренной, безалкогольной и ви-
нодельческой промышленности, член-корреспондент РАН:
Настоящий сидр — это отличный напиток. Если, конечно, производить 

его в соответствии с ГОСТами. Кстати, эти нормативы разрабатывались 

нашим институтом. Сидр получается путем сбраживания сока яблок и 

груш. Если не нарушать технологию, получается вкусный и полезный 

напиток с очень невысоким содержанием алкоголя, поскольку спирт в 

него добавлять запрещено. То, что произошло, говорит о вопиющих на-

рушениях технологии — по сути, покупателям предлагали фальсификат 

даже не сидра, а слабоалкогольного напитка с фантазийным названием 

«Мистер Сидр». Случаи массовых отравлений некачественными напит-

ками случались и ранее. Помню, еще в советское время несколько де-

сятков человек отравились плодово-ягодным вином, были и смертель-

ные исходы. Когда стали разбираться, — в напитке обнаружили щавеле-

вую кислоту, которая при попадании в организм оседает в почках в виде 

кальциевых солей. Оказалось, производителю вина продали щавелевую 

кислоту вместо лимонной и он использовал ее в производстве. Нынеш-

няя история с фальсификатом — из того же вопиющего ряда. Почему не 

было входного контроля за сырьем? Есть ли на этом предприятии лабо-

ратория? Раньше существовал очень жесткий контроль за метанолом — 

его использовали для аналитической работы в лабораториях. Мы тогда 

отчитывались буквально за каждую каплю. Купить его свободно на рын-

ке было нереально. Сейчас с пищевым этиловым спиртом ситуация нор-

мальная. Но что касается метанола — тут такого жесткого контроля нет.

Подготовила Ирина Невинная
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ОТДЫХ Под открытым 
небом начали работать 
12 кинотеатров

Фильмы 
под звездами

Ирина Огилько

В столице стартовал сезон летних кинотеатров в ми-
нувшие выходные дни. В этом году площадок для про-
смотра фильмов под звездным небом гораздо больше, 
чем обычно. Помимо парков свои площадки открыли 
бары и усадьбы. Подробности расскажем в этом мате-
риале.

Из 12 площадок — большая часть расположена в 
парках. Общее у них  лишь наличие экрана и вечернее 
время сеансов.

По данным департамента культуры, в програм-
му летних кинотеатров вошли не только новинки и 
классические картины, но и шедевры немого кино в 
сопровождении джазового оркестра. Самую необыч-
ную программу, которая так и называется «Немое 
кино и оркестр», приготовил для зрителей летний 
кинотеатр «Москино Сокольники». В историческом 
парке под сенью вековых дубов и сосен зрители пере-
несутся в прошлое, во времена, когда главным про-
водником в мир кино была музыка. К сожалению, 
увидеть на экране Веру Холодную, Чарли Чаплина, 
Бастера Китона и других актеров можно будет толь-
ко раз в месяц. Сопровождать эти киноленты будет 
Большой джазовый оркестр Петра Востокова. Бли-
жайший сеанс проекта запланирован на 3 июля. До 
этой даты там будут крутить современные ленты и 
фильмы-легенды, например, романтическую коме-
дию «Амели», мюзикл «Ла-Ла Ленд», покажут кар-
тину «Волк с Уолл-Стрит» Мартина Скорсезе, отече-
ственные фильмы «Питер FM» и «Драйв», другие. Се-
ансы идут дважды в день, цена билета начинается от 
250 рублей. Классику из собрания Госфильмофонда 
России будут бесплатно и без музыкального сопро-
вождения показывать в саду имени Баумана (на исто-
рической сцене «Ракушка») и в Бабушкинском пар-
ке. Например, в среду, 14 июня, в саду имени Баумана 
можно увидеть «Шерлока Холмса и доктора Ватсона: 
Кровавая надпись». 

ТЕХНОЛОГИИ Компании 
переходят 
на отечественный софт

Это ПО-нашему

Сергей Жуков

Часть московских компаний уже перешла на отече-
ственное программное обеспечение. Что мешает сде-
лать это остальным?

Аналитическое агентство A2:Research опроси-
ло 1200 предпринимателей и топ-менеджеров. Выяс-
нилось, больше половины из них уже перевели свои 
компании на отечественное ПО. Они отмечают его 
привлекательную стоимость, простоту использования 
и высокую эффективность в сравнении с зарубежны-
ми аналогами. Однако есть и барьеры: обкатка новых 
программ обходится недешево, да и надо обязатель-
но переобучать сотрудников. Есть и те, кто не дове-
ряют технологиям и предпочитают, чтобы большую 
часть работы выполняли люди, а не компьютеры. Тем 
не менее тренд на автоматизацию бизнес-процессов 
сохраняется, поэтому предприниматели под давлени-
ем санкций ищут 
замену зарубежно-
му ПО. Директор по 
развитию АО «Кан-
триКом» Алексей 
Уфаркин рассказал 
«РГ», что компа-
ния разрабатывает 
и использует в ра-
боте собственные 
программы, кото-
рые позволяют им 
оставаться в теме 
за пределами офи-
са. Техподдержку 
на родном языке он 
называет большим 
плюсом, посколь-
ку любые вопросы 
решаются быстро. 
«Со временем на 
отечественное ПО придется переходить всем, — уверен 
Уфаркин. — Однако пока главное препятствие — финан-
сы. Ведь в привычное ПО зарубежного производства 
были вложены значительные средства. Поэтому на 
внедрение нового софта потребуются затраты и вре-
мя: выбрать, подключить, научиться пользоваться, 
обучить сотрудников — все это не так быстро, как хоте-
лось бы».

Переходит на российское ПО — операционные си-
стемы и офисные приложения — и RTM Group. По сло-
вам управляющего Евгения Царева, пока отечествен-
ные программы установлены лишь на отдельных 
компьютерах, чтобы накапливать опыт работы с ними. 
«Если получится так, что работать с продуктами «Май-
крософт» по какой-то причине мы больше не сможем, 
у нас будет возможность с минимальными потерями 
перейти на то, что будет рядом», — объяснил Царев. 
Основатель и управляющий собственник Buro86 Оль-
га Шумская призналась, что часть работы у них тра-
диционно построена на российском ПО, а остальная 
— на зарубежном. Больше всего зависело от западных 
издателей проектировочное направление: сейчас там 
используют нелицензионное ПО, что в условиях санк-
ций разрешено. Одновременно компания тестирует и 
отечественные продукты.  

МЕДИЦИНА Столичные поликлиники активно переходят на работу 
по новым стандартам

Прием доступен
Любовь Проценко

В
се последние годы сто-
лица активно занимает-
ся модернизацией здра-

воохранения. Только поликли-
ник сейчас реконструируется 
1 миллион квадратных метров. 
Такую цифру назвал недавно 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
оценив вчера, как идет эта рабо-
та на востоке столицы —в  райо-
нах Богородское и Преображен-
ское. Осмотрев  вчера строящу-
юся шестиэтажную поликлини-
ку на улице Игральной, 8, глава 
города  поручил ускорить.

«Получился целый дворец 
здравоохранения, который бу-
дет обслуживать и Богородское, 
и соседние районоы — Преоб-
раженское и Метрогородок», 
— сказал Собянин. Медикам он 
пожелал быстрее заселяться и 
осваиваться, чтобы в августе 
пришли уже первые пациен-

ты. Коллектив поликлиники и 
сам ждет не дождется новосе-
лья. «Таких условий для рабо-
ты и приема пациентов у нас ни-
когда не было, — рассказал кор-
респонденту «РГ» замглавного 
врача консультативно-диагно-
стического центра Салех Али-
ев. — Наша старая поликлиника 
— двух-трехэтажная  постройка 
30-х годов прошлого века. — Ни 
кондиционеров там не устано-
вишь, ни лифтов для маломо-
бильных. А в новой поликли-
нике, площадь которой почти 
в полтора раза больше, чем у 
прежнего головного здания и 
нашего филиала № 1, который 
тоже переедет сюда, места хва-
тит и для комфорта, и для новей-
шего диагностического и лечеб-
ного оборудования. Теперь у нас 
будет все — КТ и МРТ, остеоден-
ситометр, маммограф, два циф-
ровых рентгена и другое. А еще 
прекрасно оснащенное отделе-

ние физиотерапии и реабили-
тации, которое закрылось у нас 
еще перед ковидом». Скоро в 
КДЦ-2 откроется после капре-
монта и филиал № 2, из которо-
го тоже выйдет обновленным, 
а к концу года уйдет под ре-
конструкцию и третий филиал.

И такие новоселья сей-
час можно наблюдать по всей 
Москве. Уже июле, например, 
откроется новое здание для 
взрослой  поликлиники на 750 
посещений с травмпунктом  на 
западе города — в районе Стро-
гино, на улице Твардовского, 
10. Галина Пирожкова, главный 
врач городской поликлиники 

№ 180, которая получит ново-
стройку, поделилась планами: 
«Сейчас жителей районов Стро-
гино и Митино  обслуживают два 
наших филиала — № 1 и 2, а ско-
ро появится и третий. Всем бу-
дет просторнее и комфортнее, да 
и нагрузка на врачей снизится. 
Причем не просто добавится ко-
личество кабинетов и докторов, 
подчеркнула главврач: «В новом 
здании откроется поликлини-
ка второго уровня, где в отличие 
от филиалов прием будут вести 
не только врачи восьми наибо-
лее востребованных специаль-
ностей, но и узкие специалисты 
— инфекционист, проктолог, га-
строэнтеролог, аллерголог, пуль-
монолог. Для лечения и диагно-
стики у них будет вся необходи-
мая тяжелая техника. Плюс круг-
лосуточно работающий травма-
тологический пункт. 

В поликлинике № 180 сей-
час пять филиалов. После вво-
да новостройки следом вско-
ре закончится и капремонт фи-
лиала № 4, на капитальный ре-
монт встанет основное здание 
в Уваровском переулке.  После 
его окончания по новым стан-
дартам будет работать уже весь 
этот диагностический центр. 30 
новых поликлиник в планах го-
рода ввести до 2025 года, а из 
более чем 200, включенных в 
программу модернизации, как 
сообщил недавно Сергей Собя-
нин, реконструкция 82 уже за-
вершена, еще в 119 идут рабо-
ты. Таким образом, практиче-
ски все поликлиники, нуждаю-
щиеся в обновлении, приобре-
тут современный облик до кон-
ца этого года, а не 2024-го, как 
прежде планировалось.    

ТРАНСПОРТ 

Водители стали 
реже нарушать 
правила 
остановки

НЕ ТОРМОЗИ

Александр Мелешенко

Водители на 17% реже стали 
останавливаться на МКАД в 
этом году — в январе-мае Мо-
сковская административная 
дорожная инспекция зафик-
сировала 1057 таких наруше-
ний, а за тот же период про-
шлого года их было около 1300. 
Бороться помогают камеры в 
автобусах и парконах, а еще 
на мачтах городского освеще-
ния: они фиксируют наруше-
ния и могут не только офор-
мить штраф, но и передать сиг-
нал патрулю, чтобы тот оказал 
помощь.

Напомню, город в последние 
годы много внимания уделяет 
борьбе с остановками на ма-
гистралях: виновников штра-
фуют, а еще пытаются помочь 
в аварийных ситуациях. Тем, 
кто остановился из-за поломки, 
помогают переместить авто на 
обочину или в другое безопас-
ное место, а при мелких ДТП 
рекомендуют также съезжать 
с дороги и после этого оформ-
лять европротокол или ждать 
сотрудников ГИБДД. Повре-
ждения и положение авто перед 
этим достаточно сфотографи-
ровать.

Почему такое большое вни-
мание уделяется этой пробле-
ме? Дело в том, что остановки 
на МКАД и других скоростных 
магистралях служат одними из 
главных причин автоаварий с 
тяжелыми последствиями. Вот 
лишь несколько свежих, июнь-
ских, примеров.

Ранний вечер 3 июня, на 
внутренней стороне 6-го ки-
лометра МКАД из-за поломки 
останавливаются старенькие 
«Жигули». На записи с камер 
видеонаблюдения видно, как 
водитель суетится у открытого 
капота, а в это время его объез-
жают многотонные фуры. При 
этом рядом находится обочи-
на. Через мгновение в стоящее 
авто врезается такси — водите-
ля «Жигулей» от удара бросает 
на асфальт, а через секунду ма-
шина уже горит: похоже, раз-
лился и воспламенился бензин 
из бака. Пострадавшего увозит 
«скорая помощь». Остановись 
он на обочине — и ДТП удалось 
бы избежать.

А вот другой случай, днем 
раньше. Теперь на полосе дви-
жения 95-го километра МКАД 
останавливается грузовик. Сто-
ит он недолго — на полной ско-
рости в него врезается эваку-
атор, перевозивший легковую 
иномарку. Водитель эвакуато-
ра получил травмы, а покатив-
шийся после удара по трассе 
эвакуатор чудом не задел дру-
гие машины.

Как правило, на МКАД оста-
навливаются из-за поломки 
или мелкого ДТП. Последнее 
особенно опасно — из-за поца-
рапанных бамперов уже много 
раз происходили смертельные 
аварии. Пока водители выясня-
ли, кто прав, и ждали ГИБДД, 
боясь сдвинуть машины с ме-
ста, в них влетали другие авто. 
Почему влетали? На МКАД с 
разрешенной скоростью 100 
километров в час мало кто ожи-
дает стоящих машин и других 
препятствий. Достаточно на се-
кунду отвлечься, например гля-
нуть в смартфон, и вот у вас уже 
нет времени, чтобы увернуться 
от моргающего аварийкой ба-
гажника остановившегося авто. 

В столичном департаменте 
транспорта рекомендуют ни-
когда не останавливаться там, 
где это запрещено, особенно 
на магистралях. Если попали 
в аварию без пострадавших — 
включите аварийку, наденьте 
светоотражающий жилет, ко-
торый всегда должен лежать в 
бардачке, и выставьте аварий-
ный знак. После этого доста-
точно сделать фото аварии и 
съехать в безопасное место — 
там можно оформить европро-
токол или дождаться инспек-
торов ГИБДД. Оставаться на 
месте нужно только в случае, 
если в аварии кто-то пострадал, 
— в таком случае выставляйте 
аварийный знак, звоните 112 и 
ждите в машине. 

АКТУАЛЬНО Сергея Собянина выдвинули кандидатом в мэры 
на новый срок

Москва перед выбором

Любовь Проценко 

С
е р г е я  С о б я н и н а 
вновь выдвинули 
на пост мэра Моск-
вы. На сей раз — кан-
дидатом от партии 
«Единая Россия» — 
все 275 делегатов 
XXVIII конференции 
Московского регио-

нального отделения партии еди-
ногласно проголосовали за это 
решение.

Напомню, Сергей Собянин 
стал мэром столицы в 2010 году. 
По представлению президента 
Дмитрия Медведева утвердили 
его тогда на эту должность депу-
таты Мосгордумы. В 2013 году 
по собственной инициативе он 
вышел на досрочные выборы и 
победил. Через пять лет, в сентя-
бре 2018 года, москвичи избра-
ли Собянина на третий срок, 
отдав ему более 70 процентов 
голосов. Оба раза глава города 
выходил на выборы самовыдви-
женцем. На сей раз прозвучало 
предложение стать кандидатом 
от партии «Единая Россия», и 

он принял его. Секретарь Генсо-
вета, первый заместитель пред-
седателя Совета Федерации Ан-
дрей Турчак на заседании акти-
ва«ЕР» назвал Москву бесспор-
ным лидером социально-эконо-
мического развития страны, од-
ним из самых умных и комфорт-
ных городов, отметив, что имен-
но при Сергее Собянине столи-
ца стала такой.

«С самого начала перед нами 
стояла задача не просто что-то 
улучшить, а вывести наш город 
в пятерку лучших столиц мира, 
— напомнил в своем слове мэр. 
— У многих тогда это вызывало 
только скептическую улыбку, 
но мы это сделали». Вот и сейчас 

в условиях санкционной войны, 
по словам Собянина, столица не 
только выживает, а продолжа-
ет реализацию всех городских 
программ. Это не только для 
самой Москвы, где живут уже 
13 миллионов горожан. Моск-
ва является еще и центром мо-
сковской агломерации с населе-
нием 20 миллионов, и центром 
Центрального федерального 
округа, где проживают 40 мил-
лионов человек, говорил он. 

Позже в своем телеграмм-ка-
нале Сергей Собянин написал: 
«Дорогие москвичи! Я при-
нял решение вновь баллотиро-
ваться на пост мэра Москвы. 
Решение непростое и очень от-

ветственное. Мы переживаем 
сложный период нашей исто-
рии. И нужно весь опыт, знания, 
все силы направить на то, чтобы 
достойно преодолеть трудности 
и выйти победителями. В усло-
виях санкционной войны под-
держать и развивать экономику 
нашего города, сохранить соци-
альную защищенность москви-
чей, обеспечить поддержку на-
ших ребят, которые с оружием в 
руках защищают нашу Родину. 
От всей души благодарю своих 
товарищей по партии «Единая 
Россия» за выдвижение на пост 
мэра. Рассчитываю на вашу 
поддержку, москвичи!»

«ЕР» первой назвала своего 
кандидата. Есть претенденты 
на пост мэра столицы и у дру-
гих партий. Но у есть у Собя-
нина перед любыми соперни-
ками одно преимущество — его 
дела на благо города и горожан 
на протяжении уже 12 лет. Сле-
дующими после единороссов 
кандидата в мэры планируют 
выдвинуть «Новые люди» 18 
июня, у них кандидатом будет 
вице-спикер Госдумы Влади-

слав Даванков. Затем 20 июня 
региональное отделение «Спра-
ведливой России» выдвинет де-
путата Госдумы, руководителя 
московского отделения Дмит-
рия Гусева. Следом 21 июня 
региональная конференция 
ЛДПР выдвинет вице-спикера 
Госдумы Бориса Чернышова. 
Последними кандидата 23 июня 
выдвинут коммунисты — на кон-
ференции КПРФ, им станет де-
путат Мосгордумы Леонид Зю-
ганов.

Как уже сообщала «РГ», 
Мосгордума назначила выбо-
ры мэра Москвы на 10 сентября 
2023 года. Проходить они будут 
в течение трех дней — 8, 9 и 10 
сентября. Такая практика в сто-
лице сложилась уже в течение 
многих лет. Отдать свой голос за 
главу столицы москвичи смогут 
как по традиции на избиратель-
ном участке с помощью бумаж-
ного бюллетеня, так и в виде ди-
станционного электронного го-
лосования.  

Сергей Собянин: Важно развивать 
экономику и сохранить меры 
соцзащиты москвичей. 

Получился целый дворец здравоохранения, который будет обслуживать и Богородское, и соседние районы.

А К Ц Е Н Т

Есть у Собянина перед любыми 
соперниками одно преимущество — 
его дела на благо города и горожан 
на протяжении уже 12 лет

А К Ц Е Н Т

До 2025 года в Москве будет открыто 
еще 30 новых поликлиник

Остановки 
на МКАД и других 
скоростных 
магистралях 
служат одними 
из главных причин 
автоаварий 
с тяжелыми 
последствиями

В программу летних кинотеатров вошли не только новинки 
и классика, но и шедевры немого кино.

Тренд на автома-
тизацию бизнес-
процессов сохра-
няется, поэтому 
предприниматели 
под давлением 
санкций ищут 
замену зарубеж-
ному ПО
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СОЦЗАЩИТА 
Семилеткам 
дали льготу 
на проезд 
в транспорте

ПРИРАВНЯЛИ К 
ШКОЛЬНИКАМ

Антон Лавров

Поправка в закон «О социаль-
ной поддержке семей с детьми 
в городе Москве», внесенная в 
Мосгордуме, защитила права 
дошколят, которым исполни-
лось семь лет. Дело в том, что 
по московским законам дети до 
семи лет ездят во всех видах го-
родского транспорта и на элек-
тричках бесплатно, а школь-
ники в период с 1 сентября по 
15 июня имеют льготу на опла-
ту проезда в размере 50 про-
центов.

Дети, которым семь лет ис-
полнилось, но в школу они еще 
по каким-то причинам не по-
шли, а продолжают ходить в са-
дик летом, право на бесплат-
ный проезд потеряли, а воз-
можность ездить со 50-про-
центной скидкой еще не при-
обрели.

Этот пробел обнаружил де-
путат Мосгордумы Евгений Бу-
нимович. И, как выяснилось, 
таких детей немало: как сооб-
щили «РГ» в департаменте об-
разования, на 1 июня в детса-
дах столицы имеется более 42,5 
тысячи семилеток. Большая 
часть их 1 сентября сядет за 
парты. Но и те, кто останется в 
садике, и кому семь лет испол-
нится позже, теперь будут при-
равнены к школьникам и по-
лучат льготу на оплату проез-
да в городском транспорте и 
электричках в 50-процентном 
размере.

Внести поправку предложил 
Евгений Бунимович. Его под-
держали представители всех 
фракций. Они уверены, что это 
будет важной мерой поддержки 
московским семьям с детьми. 
Новая поправка вступит в силу 
с 1 сентября.    
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СОБЫТИЕ  Представляем лауреатов Госпремии в области культуры и науки 

Когда труд и долг, и радость 
НАГРАДА

ВЫХОД НА БИС 
Это важная традиция в День 
России, когда первое лицо 
государства вручает выс-
шие награды людям, кото-
рые достойно делают свою 
работу и приносят благо 
народу.

Кумиры бывают на час, а 
герои — на все времена. И мы 
знаем их имена.

О Героях Труда мы подроб-
но рассказывали в «РГ». Сей-
час представляем лауреатов в 
области литературы и искус-
ства, науки и технологий, ко-
торые стали известны накану-
не праздника.

Культура не терпит отме-
ны. Как хлеб. Научный про-
гресс не остановить железной 
стеной. Как восход.

Они — реальные звезды в 
своем деле, хотя им не апло-
дируют стадионы. Более того, 
их труд часто требует абсо-
лютной тишины, как в опера-
ционной.

Но сегодня — их выход на 
бис. Знакомьтесь. 

  Он сберег Мосфильм.
  Благодаря ей хор Пят-

ницкого остается визитной 
карточкой страны в мире.

  Они спасли Ивана Гроз-
ного. 

  Как они заставляют атом 
быть мирным? Да просто спа-
сают каждого из нас.

Анастасия Скорондаева, 
Ядвига Юферова 

ПЕРСОНА

ОН СБЕРЕГ «МОСФИЛЬМ»

Валерий Кузнецов

В
клад Карена Шахназаро-
ва в творческую жизнь 
страны неоценим.  Он 

— режиссер-новатор, созда-
тель таких фильмов, как «Мы 
из джаза», «Курьер», «Добря-
ки» — его дебют о нежданно 
получившем власть бездаре-
выскочке. Как «Город Зеро» — 
первая в нашем кино драма аб-
сурда в духе Кафки. В его «Ца-
реубийце» был впервые у нас 
применен мистический сю-
жет с переселением душ. При-
ем фантазийной композиции 
опробован и развит в «Снах», 
«Ядах...», «Всаднике по име-
ни Смерть», в «Белом тигре», 
где идея войны предстала как 
порочный, мистически зам-
кнутый круг, из которого че-
ловечеству нет выхода. Его 
«Хитровка. Знак четырех» — 
возвращение энергетики вы-
сококлассного зрелища с Ко-
нан-Дойлем в качестве со-
юзника.

Фильмы таили интеллекту-
альные загадки, их интересно 
трактовать, размышляя вме-
сте с режиссером. В кино но-
вых времен, девиз которого 
был «развлекая — отвлекать», 
шахназаровские сновидческие 
пророчества смотрелись гостя-
ми из того мира, где экран еще 
был, по слову Гоголя, «живым 
уроком».

Но фильмы — часть миссии, 
как ее понимает Карен Шах-
назаров. Став гендиректором 
«Мосфильма», он, по сути, убе-
рег студию от растаскивания по 
частным «товариществам». Это 
требовало мужества.

«Масштаб бедствия я не сра-
зу оценил, — рассказывал «крас-
ный директор». — А когда въехал 
в ситуацию — понял, что это ко-
нец: студии не будет. И что без 
национализации не обойтись. 
Были, конечно, угрозы. Но сра-
ботало и то, что за нами не было 
ничего компрометирующего».

И началось восстановление: 
гигант поднимался из руин. 
«Никто не верил, что студия бу-
дет работать: мол, в России уже 
ничего не будет! А она заработа-
ла, стала приносить деньги, мы 
их могли вкладывать в новую 
технику, в павильоны, в тонсту-
дию. И сегодня «Мосфильм» по 
технике соответствует миро-
вым стандартам».

И фильмы Шахназарова, и 
руководимый им «Мосфильм» 
демонстрируют почти утрачен-
ный в «новом кино» профессио-
нализм — задают кинопроцес-
су уровень и точку отсчета. Он 
работает спокойно, без роман-
тических безумств, студия при 
нем снова стала крепким хозяй-
ством, готовым производить хо-
рошее кино. Он ее, можно ска-
зать, спас для нашего общего 
будущего.  За наградой Константин Эрнст пришел не один, а в сопровождении дочек Эрики и Киры.

КИНО

УЛЁТНЫЕ СТАЛИ ПЕРВЫМИ

Сусанна Альперина 

П
ервый в истории худо-
жественный фильм «Вы-
зов», снятый в космосе, 

одновременно часть большо-
го научно-просветительского 
проекта «Роскосмоса» и Пер-
вого канала. Картина впервые 
за долгие годы возвращает тему 
исторического первенства на-
шей страны в освоении космоса 
в центр общественного внима-
ния — не только в России, но и за 
рубежом.

Подготовка к съемкам кар-
тины началась осенью 2020 
года, когда Первый канал объ-
явил всероссийский конкурс на 
главную роль в первом фильме, 
съемки которого должны были 
пройти в космосе. Победу в кон-
курсе одержала актриса Юлия 
Пересильд.5 октября 2021 года 

съемочная группа «Вызова» 
стартовала на Международ-
ную космическую станцию, а 
17 октября вернулась на Землю. 
Всего на МКС прошло 12 полно-
ценных съемочных смен и было 
отснято более 78 часов и 20 ми-
нут материала.

В центре сюжета «Вызова» 
история обычной женщины, 
хирурга, которая в силу обсто-
ятельств должна оперировать 
на околоземной орбите полу-
чившего тяжелую травму кос-

монавта. Зрители видят космос 
таким, каким его в кино никто и 
никогда не видел, не нарисован-
ным на компьютере, а настоя-
щим. Сцены взлета, посадки и 
работы на МКС — новое слово в 
мировом кинематографе.

Константин Эрнст — ген-
директор Первого канала, с 
именем которого тесно связа-
на вся новейшая история теле-
видения в России. Соавтор идеи 
и продюсер «Вызова». Заслуги 
его не раз отмечались не толь-

ко в нашей стране — он вклю-
чен журналом Variety в список 
500 самых влиятельных лиде-
ров мировой индустрии развле-
чений.

Клим Шипенко — режиссер, 
сценарист, продюсер и актер. 
Дважды обладатель премии «Зо-
лотой орел» — за фильмы «Са-
лют-7» и «Текст». Он режиссер 
самого кассового до 2023 года 
фильма «Холоп». Актриса Юлия 
Пересильд в 2006 году окончи-
ла актерское отделение режис-
серского факультета Россий-
ской академии театрального ис-
кусства (РАТИ-ГИТИС). Игра-
ет в спектаклях Театра Наций, 
«Школы современной пьесы», 
на Малой Бронной. Снялась бо-
лее чем в 70 фильмах и сериалах. 
Лауреат «Золотого орла», «Хру-
стальной Турандот», «Звезды 
театрала».  

ОТКРЫТИЕ 

ФИЗИКИ И МЕДИКИ 

Юрий Медведев 

В 
этом году авторитетное 
жюри отдало приоритет 
медицине, присудив вра-

чам две премии из трех.
Лауреатами стали ученые из  

единственного в стране Нацио-
нального медицинского иссле-
довательского центра акушер-
ства, гинекологии и перинато-
логии им. Кулакова. Его руко-
водитель а академик Геннадий 
Сухих является основополож-
ником фундаментальных и при-
кладных исследований биоло-
гии стволовых  клеток челове-
ка. Кроме того, им разработа-
ны уникальные методы  молеку-
лярной диагностики, которые 
позволяют на ранней стадии 
выявлять риски осложнений бе-
ременности и принимать меры, 
чтобы ребенок родился здоро-
вым.  Впервые в России ученые 
центра применили для  лечения 
онкологии уникальные методы 
эпигенетики на основе отече-
ственных препаратов.

— Сегодня известно, что сре-
ди всех онкологий только 15 
процентов заложено в нас ге-
нетически, а остальные 85 опу-
холей нам «дарит» эпигенети-
ка, — объясняет академик Левон 
Ашрафян. — Дело в том, что под 
действием самых разных внеш-
них факторов, например, эко-
логии, образа жизни, радиации 
и других, сами гены могут не 
меняться, но на них появляют-
ся так называемые эпигенети-

ческие метки. Они меняют ак-
тивность гена, например, он 
вообще замолкает. И в итоге та-
кие клетки могут превратиться 
в злокачественные. Применив 
российские препараты лечения 
органов репродукции, ученые 
смогли  убрать эпигенетиче-
ские метки, которые ведут к он-
кологии, а в  итоге восстановить 
работу генов.

Сфера члена-корреспонден-
та РАН Дмитрия Трофимова — 
выявление генетических забо-
леваний на стадиях планиро-
вания беременности, самой бе-
ременности и перинатального 
периода. «Мы делаем полный 
анализ родителей, чтобы вы-
явить, есть ли у них какие-то ге-
нетически наследственные бо-
лезни, — говорит ученый. — А во 
время беременности проверя-
ется, как она проходит, не появ-
ляются ли какие-то признаки  
болезней, например, синдро-
ма Дауна. После рождения про-
водится полная генетическая 
диагностика ребенка. В центре 
сделано больше 10 тысяч ана-
лизов».

Работа ученых НИЦ «Курча-
товский институт»,  докторов 
физико-математических наук 
Владимира Копейкина и Михаи-
ла Скорохватова яркий пример, 
как из сугубо фундаментального 
исследования можно получить 
важнейший для человечества 
прикладной результат. А кон-
кретно — как гарантировать не-
распространение ядерного ору-

жия. Как известно, есть различ-
ные меры, которые  жестко регу-
лируют оборот ядерного топлива 
и обязывают допускать инспек-
торов ООН и МАГАТЭ на  элек-
тростанции и прочие объекты. 
Однако, как утверждают специа-
листы, они не дают 100-процент-
ной  гарантии. У потенциальных 
нарушителей есть возможность 
найти различные лазейки. 

— В идеале нужен абсолютно 
надежный способ ловить жела-
ющих обойти договор и заполу-
чить ядерное оружие, — говорит 
Михаил Скорохватов. — Но для 
этого вам нужна «железобетон-
ная улика». 

Чтобы ее найти, ученым ве-
дущих стран потребовалось 

около 50 лет исследований. И 
здесь пионерами были специа-
листы Курчатовского институ-
та. Тогда об открытой в США но-
вой частице нейтрино наука по-
чти ничего не знала. Ведь почти  
взаимодействует с веществом, а 
потому ее трудно поймать.

В Курчатовском институте 
была разработана фундамен-
тальная программа по изуче-
нию свойств нейтрино и ее ан-
типода антинейтрино. Посте-
пенно «личность» таинствен-
ной частицы начала прояснять-
ся и стало понятно, как с помо-
щью антинейтрино дистанци-
онно контролировать работу 
реактора и определять изотоп-
ный состав ядерного топлива. 
Такие эксперименты впервые в 
мире были проведены на Ровен-
ской АЭС.

Если совсем просто, то прин-
цип такой. В обычных ядерных 
реакторах постепенно нараба-
тывается оружейный плутоний. 
Если вы хотите его нелегально 
извлечь, вам надо остановить 
реактор. Но тогда поток анти-
нейтрино резко падает, что сра-
зу поймает установленный ря-
дом с реактором датчик и отпра-
вит сигнал SOS в МАГАТЭ. Это 
повод для визита инспекторов.

Предложенный российски-
ми учеными метод контроля ре-
акторов, в том числе для гаран-
тий нераспространения ядер-
ного оружия, признан специа-
листами МАГАТЭ и ядерными 
центрами ведущих стран.  

МУЗЫКА

КАК ТАНЦЕВАТЬ «ПРИЛЕНСКУЮ КАДРИЛЬ»?

Андрей Васянин 

К
огда в 1989-м Александра 
Андреевна Пермякова ста-
ла директором Государ-

ственного академического рус-
ского народного хора им. Пят-
ницкого, от коллектива остава-
лось 40 человек — танцоров, пев-
цов, музыкантов оркестра, бух-
галтеров, сапожников... До хоро-
вого искусства в наступившем 
хаосе перестроечных времен 
никому не было дела. Понадо-
бились годы, чтобы воссоздать 
хор. На вопрос, как же ей это уда-
лось, Пермякова шутит: ездила с 
кошелкой по Москве — кто даст 3 
копейки, кто 100 рублей. До сих 
пор вспоминает бизнесмена, 
который в те годы, так и не на-
звавшись, принес им деньги на 
поездку в Китай.

...Где бы ни училась и ни ра-
ботала тамбовская девчонка 
— везде со своим звонким голо-
сом она была активисткой ху-
дожественной самодеятельно-
сти. На одном песенном конкур-
се на Сашу обратила внимание 
член жюри, солистка хора име-
ни Пятницкого, и пригласила на 
прослушивание... Из стажерок, 
рядовых хористок, Александра 
через некоторое время доросла 
и до сольных партий.

Пермякова и сегодня может 
подать голос — и это будет не 

всегда сопрано. Когда она при-
шла в оркестр, то первым де-
лом начала, конечно же, с дис-
циплины. Она знала, куда ве-
дет хор. Чтобы умерить амби-
ции заслуженных и народных, 
приходилось и «кулаком по 
столу» — но все-таки она взяла 
штурвал в свои руки. И корабль 
плывет.

Девушки, желающие попасть 
в прославленный хор Пятниц-
кого, должны быть не только 
красивы и голосисты, рост ну-
жен не менее 165 сантиметров 

и размер одежды не более 44-го. 
За этим Александра Андреевна 
следит лично, потому что и сама 
была такой, придя в хор. В гри-
мерке и сейчас стоит манекен 
с платьем 44-го размера — с его 
примерки и начинается прием в 
коллектив. Что, платье не засте-
гивается? Приходи такой, чтоб 
застегнулось. 

Выпускница ГИТИСа, по-
становщик концертных номе-
ров, Пермякова уверена: зри-
тель приходит не только слу-
шать, но и смотреть. Нужно 
сценическое действо. И каж-
дый номер на концертах хора 
смотрится отдельным произ-
ведением — хор разучивает все 
песни «с голоса», на слух, но 
каждая артистка каждую ноту, 
каждый жест, каждый шаг зна-
ет от и до.   

МУЗЕИ

ОНИ СПАСЛИ ИВАНА ГРОЗНОГО

Иван Владимиров

И
звестие о том, что ре-
с та в р а то р ы  Т р е т ья -
ковской галереи Андрей 

Иванович Голубейко, Алексан-
дра Орловская и вся команда, 
которая работала над спасени-
ем картины «Иван Грозный и 
сын его Иван 16 ноября 1581 
года» после нападения вандала 
в2018 году, получили Государ-
ственную премию, радует.

Дело в том, что реставрато-
ры у нас как герои невидимо-
го фронта — всегда за сценой. 
Они не привычны к свету со-
фитов, неохотно соглашаются 
на интервью, вообще не любят 
шум вокруг собственных пер-
сон. Лезть к ним с телекамерой 
в момент работы — все равно 
что влезать в операционную, 
когда судьба пациента — на кон-

чике ножа хирурга. А после за-
вершения работы что ж гово-
рить, смотрите на спасенный 
шедевр. В реставрации ценит-
ся не умение говорить, а золо-
тые руки, опыт, знание, изоб-
ретательность. В случае с Ан-
дреем Ивановичем Голубейко 
можно говорить не об изобре-
тательности — об изобретени-
ях и оригинальных конструк-
торских решениях. Голубейко 
сконструировал для работы над 
полотном Репина специальное 
кресло и стол-трансформер, ко-
торый поднимается, опускает-
ся и перемещается в вертикаль-
ной плоскости. Поэтому ма-
стер, работая с картиной, имеет 
возможность добраться до раз-
рывов холста. Государственная 
премия реставраторам — это 
поддержка культуры против 
варварства.  

А К Ц Е Н Т

Сцены взлета, посадки и работы 
на МКС — новое слово в мировом 
кинематографе

А К Ц Е Н Т

Пермякова и сегодня может подать 
голос — и это будет не всегда сопрано

Картина Репина уже не первый раз становится жертвой нападения, первый 
раз это случилось в 1913 году. Тогда ее тоже спасли реставраторы.

ПРИЗНАНИЕ

МОИ ЛЮБИМЫЕ ВРАЧИ 

Ирина Краснопольская

Л
юбовь можно поставить 
в укор? Наверное, такое 
возможно. Но только не 

в том случае, если это любовь 
к врачам. Ну как их не любить, 
если без них просто нет жизни: 
от минуты рождения и, увы, до 
последнего вздоха.

Знаю новых лауреатов. Да, 
они авторы, эксперты «РГ». Да, 
их самые тайные телефоны у 
меня  есть. Кстати, некий ню-
анс: все они родом из шести-
десятых годов прошлого  века: 
Алексей Шабунин родился в 
1961 году, Дмитрий Пушкарь в 
1963-м, Игорь Хатьков в 1967-
м. К каждому из них подходят 
словосочетания «впервые про-
ведено», «значимое достиже-
ние», «неоценимый вклад»…

Годы прошли, но почти в 
деталях помню, как Дмитрий 
Пушкарь впервые в нашей  
стране проводил урологиче-
скую операцию с помощью ро-
бота Да Винчи. В операцион-
ной было тесно от желающих 
увидеть чудо. Стерильность не 
требовалась. А когда операция 
закончилась, когда чудо спа-
сения завершилось, начались 
аплодисменты, как принято го-
ворить, переходящие в овацию. 
Хирург Пушкарь не расклани-

вался, но светился от счастья: 
новый метод спасения удался. 
Но доктор Пушкарь — это не 
только использование робо-
тов. Он же и с ними, и без них 
постоянно проводит сложней-
шие, порой уникальные опе-
рации. Нередко при встречах, 
разговорах с Дмитрием ловлю 
себя на том, что ему, Пушкарю, 
больше всех надо. Вечно что-
то придумывает, пробивает, 
добивается. Вкусно живет хи-
рург, ученый, академик Дмит-
рий  Юрьевич Пушкарь.

Когда у меня спрашивают — 
такое бывает — кто лучше всех 
оперирует поджелудочную  же-
лезу, отвечаю: Алексей Шабу-
нин. Шабунин — один из веду-
щих абдоминальных хирургов в 
России и за рубежом. Для меня 
загадка: как Алексей Василье-
вич умудряется сочетать руко-
водство огромной  больницей 
и операционный стол. Недавно 
спросила его об этом. Признал-
ся, что вынужден оперировать 

не каждый день. От себя добав-
лю: не каждый, даже самый бли-
стательный хирург, может быть 
достойным руководителем. Ша-
бунин может. Возможно, по-
тому, что есть у него важней-
шее для медика качество: чув-
ствовать чужую боль, как свою. 
Знаю об этом опять же не пона-
слышке. Знакомы, дружим, со-
трудничаем не один год. Знаю, в 
какие дни нельзя звонить рано 
утром: Шабунин в операцион-
ной. Но… администрация боль-
ницы воспитана Алексеем  Ва-
сильевичем. Значит, в обяза-
тельном порядке ему передадут 
о звонке. Значит, Шабунин обя-
зательно откликнется. Тем бо-
лее что обладает даром распу-
тывать самые запутанные  ситу-
ации. И великим даром состра-
дания беде.

И уж раз затронули болез-
ни поджелудочной железы, то 
грех не сказать, что еще один  
нынешний лауреат, академик 
Игорь Евгеньевич Хатьков не  
только из родоначальников в 
России лапароскопической хи-
рургии в онкологии. Созданная 
им школа хирургов-онкологов 
известна во всем мире, она одна 
из ведущих...

Мои любимые врачеватели! 
Мы вами гордимся. Мы на вас 
надеемся.  

Один из лауреатов — академик 
Дмитрий Пушкарь.
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Предложенный российскими учеными 
метод гарантий нераспространения 
ядерного оружия признан МАГАТЭ 
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ПРИОРИТЕТЫ На Кубани созданы все условия для привлечения финансов в экономику 

Климат теплый. Инвестиционный  
Валерий Догадаев, 
Краснодарский край  

С
егодня открывает-
ся Петербургский 
м е ж д у н а р о д н ы й 
экономический фо-
рум-2023. Красно-
дарский край тра-
диционно является 
одним из активных 
участников фору-

ма. Только за два года регион за-
ключил на ПМЭФ более 50 со-
глашений на 365 миллиардов 
рублей. И на нынешнем фору-
ме инвестиционный портфель 
Кубани — самый многоотрасле-
вой и один из наиболее весо-
мых по стоимости. Накануне 
открытия ПМЭФ-2023 предсе-
датель Законодательного Со-
брания Краснодарского края 
Юрий Бурлачко рассказал «РГ» 
о том, как в регионе создают 
привлекательный для инвесто-
ров климат. 

Юрий Александрович, гово-
рят, что деньги любят ти-
шину. А инвестиции — это 
большие деньги. Любые непри-
ятные известия и прогнозы, а 
тем более санкции, сказыва-
ются на финансовых рынках. 
Как обстоят дела в этой сфе-
ре на Кубани? 

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: Край, как и вся 
страна, испытывает небывалое 
экономическое давление извне. 
Однако расчет тех, кто его орга-
низовал, явно не оправдывает-
ся. Это видно и на примере на-
шего региона. По итогам 2022 
года в экономику Кубани вло-
жено свыше 690 миллиардов 
рублей инвестиций в основной 
капитал с темпом роста 107,1 
процента к 2021 году, что выше 
среднероссийского уровня. Это 
самое высокое значение с 2014 
года. По общему объему инве-
стиций Краснодарский край 
вновь вошел в десятку регио-
нов-лидеров в стране, заняв 
восьмое место. 

Потенциальным инвесторам 
в 2022 году предоставлено 34 
площадки для развития бизнеса 
на рекордную сумму 96,7 мил-
лиарда рублей. 

Порой интерес инвесторов к 
Кубани объясняют выгодным 
географическим положением 

региона, его благоприятным 
климатом. Только ли это?

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: Безусловно, эти 
факторы имеют значение. Но 
погоду здесь делает другой кли-
мат — инвестиционный.

Выражение «благоприятный 
инвестиционный климат» 
употребляется многими и ча-
сто. А что за ним стоит кон-
кретно: хлеб-соль при встре-
че с инвестором и радушный 
прием или что-то иное?

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: Радушный прием 
в характере нашего народа, да и 
хлеб-соль в определенных слу-
чаях весьма уместны. Но куда 
важнее обеспечить инвесто-
ру все условия для реализации 
проекта, выгодного ему и дру-
гой стороне. Инвестиционный 
климат сам по себе не станет 
благоприятным. Его надо, я бы 
сказал, сотворить. И первое сло-
во здесь за теми, кто занимается 
законотворчеством. В 2022 году 
в крае подготовлено беспреце-
дентное количество норматив-
ных правовых актов, направ-
ленных на улучшение инвести-
ционного климата. Инициато-
ром большинства из них высту-
пал губернатор Краснодарского 
края Вениамин Иванович Кон-
дратьев.

Часть разработанных до-
кументов касалась отдельных 
отраслей, например санатор-
но-курортной. Так, в апреле 

прошлого года был принят за-
кон, устанавливающий на 10 
лет налоговую льготу для ор-
ганизаций, реализующих (ре-
ализовавших) инвестицион-
ные проекты на основании со-
глашений, заключенных с выс-
шим исполнительным органом 
государственной власти Крас-
нодарского края. Условие одно 
— объем осуществленных капи-
тальных вложений инвестора 
в строительство объектов са-
наторно-курортного назначе-

ния должен составить более 
500 миллионов рублей. Льгота 
призвана привлечь новых инве-
сторов на курорты Краснодар-
ского края для строительства 
средств размещения высокой 
категории вместе с объектами 
санаторно-курортного лече-
ния. Это, в свою очередь, обес-
печит создание значительно-
го числа новых рабочих мест и 
увеличит бюджетный эффект. 

Дважды в течение года ку-
банский парламент вносил из-
менения в закон о налоге на 
имущество организаций. Их 
цель — стимулировать модер-
низацию имущественного 
комплекса в ходе реализации 
региональных инвестицион-
ных проектов (РИП). Еще одним 
краевым законом установлены 
пониженные ставки налога на 
прибыль организаций — участ-
ников РИП, осуществляющих 
капитальные вложения в со-
здание новых, а также расши-
рение и развитие существую-
щих производств на террито-
рии края.

Не так часто случается, что-
бы контракт с инвестором 
утверждался специальным за-
коном. Но в июле прошлого 
года был принят и такой закон. 
Им утверждено заключение по 
реализации инвестиционно-
го проекта «Технология произ-
водства продукции с исполь-
зованием сырья на раститель-

ной основе» между Министер-
ством сельского хозяйства Рос-
сийской Федерации, Красно-
дарским краем, Лабинским го-
родским поселением и компа-
нией «Данон Россия». 

Инвестор обязуется вложить 
в инвестиционный проект 847 
миллионов 969 тысяч 912 руб-
лей в срок с момента заключе-
ния контракта до конца 2036 
года. Детально перечислены и 
обязательства региона. Такое 
отношение к интересам инве-

стора и создает благоприятный 
инвестиционный климат.

Кстати, его изменения также 
находятся под контролем зако-
нодателей. В декабре прошлого 
года депутаты ЗСК рассмотрели 
вопрос о том, как органы госу-
дарственной власти и местного 
самоуправления края выполня-
ют законодательство в области 
инвестиционной деятельности и 
формирования благоприятного 
инвестиционного климата. Ра-
бота в целом получила одобре-
ние. Но и конкретные рекомен-
дации по ее улучшению в поста-
новлении тоже даны. В частно-
сти, обращено внимание на ор-
ганизации, находящиеся в про-
цедурах банкротства. Предло-
жено активнее привлекать сюда 
инвесторов, готовых возобно-
вить хозяйственную деятель-
ность, создать рабочие места и 
вовлечь в оборот имуществен-
ные комплексы (в составе еди-
ного лота) в кратчайшие сроки. 

То есть инвестора, приходя-
щего на Кубань, ждет нема-
ло преференций, его окружат 
вниманием и заботой — так 
требует закон?

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: Да, существую-
щие в крае преференции осно-
ваны на запросах бизнеса, их 
число ежегодно растет. Инве-
сторам доступны все основные 
формы государственной под-
держки (субсидии, гранты, зай-
мы, льготы, гарантии) — всего 
порядка 125. 

В 2022 году в целях поддерж-
ки бизнеса объем финансовых 
мер господдержки возрос на 
16 процентов (по сравнению с 
2021-м) и достиг 36 миллиар-
дов рублей. Здесь мы работаем в 
тесной связке с администраци-
ей Краснодарского края. Осо-
бое внимание уделяем разви-
тию промышленных парков, 
поддержке их резидентов. В 
крае уже создано шесть пром-
парков, где работают 35 пред-
приятий-резидентов. Реализу-
ются инвестпроекты по созда-
нию еще трех в Армавире, где 
будет создан первый государ-
ственный промпарк, и Красно-
даре. В краевом центре строит-
ся первый технопарк радио-
электронной промышленности.

По итогам 2023 года в эко-
номику Краснодарского края 
прогнозируется привлечь не 

менее 700 миллиардов рублей 
инвестиций в основной капи-
тал, что соответствует уровню 
2022 года. Планируется также 
реализовать 100 крупных инве-
стиционных проектов с созда-
нием трех тысяч новых рабочих 
мест.

Сегодняшний инвестор — кто 
он и откуда?

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: Сегодня ключе-
вой акцент мы делаем на вну-
треннем инвесторе, в том числе 
из других регионов России. Ра-
бота по привлечению инвести-
ций извне также продолжает-
ся. Вектор этой деятельности в 
силу естественных причин сме-
стился на дружественные госу-
дарства — страны ЕАЭС (преж-
де всего Беларусь), СНГ, Азии, 
Ближнего Востока. Нас интере-
сует стратегическое партнер-
ство с Турцией, КНР, Ираном, 
Индией.

Регион продолжает выстра-
ивать торгово-экономическое 
сотрудничество с дружествен-

ными странами, в которые тра-
диционно экспортируется про-
дукция глубокого передела с 
высокой долей добавленной 
стоимости. Здесь товары наших 
производителей давно знают, и 
они пользуются спросом. В этом 
году мы стали налаживать со-
трудничество по новым направ-
лениям: Узбекистан, Иран, Та-
джикистан.

Волей-неволей на этом пути 
Кубань вступает в конкурен-
цию с другими российскими 
регионами. Что делает ее бо-
лее привлекательной в глазах 
инвестора? 

Ю Р И Й  Б У Р Л АЧ К О :  Традиционно 
Краснодарский край является 
одним из наиболее привлека-
тельных для инвестиций регио-
нов России и предлагает ком-
фортные условия для ведения 
бизнеса, что подтверждают вы-
сокие оценки экспертов при 
составлении инвестиционных 
рейтингов среди субъектов РФ. 
На Кубани организовано сквоз-
ное сопровождение инвести-
ционных проектов и инициа-
тив от идеи (стартапа) до выхо-
да на международные экспорт-
ные рынки, созданы широкие 
возможности для реализации 
проектов и инициатив практи-
чески во всех отраслях и нишах, 
в том числе в сфере импортоза-
мещения и технологического 
суверенитета.

Наверняка в России есть не-
мало других регионов, ко-
торые позиционируют себя 
так же?

Ю Р И Й  Б У Р Л АЧ К О :  Так и должно 
быть, чтобы страна успешно 
развивалась. Но что касает-
ся Краснодарского края, то у 
него есть преимущества, о ко-
торых не стоит забывать. Это и 
выгодное географическое рас-
положение, уникальное соче-
тание рекреационных ресур-
сов и природно-климатиче-
ских условий, высокий уровень 
обеспеченности минерально-
сырьевыми ресурсами. А еще 
высокий агропромышленный 
потенциал, развитая транс-
портная инфраструктура, ем-
кие рынки сбыта и высококва-
лифицированного труда, насы-
щенная кредитно-финансовая 
инфраструктура с широким 

ассортиментом банковских и 
страховых услуг.

Какие отрасли являются 
приоритетными для вложе-
ния инвестиций в нынешних 
условиях?

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: Главное сейчас 
— наращивать собственное 
производство и замещать ино-
странную продукцию россий-
скими аналогами.

Краснодарский край вносит 
свой вклад в достижение техно-
логического суверенитета стра-
ны. В сфере промышленности 
сформирован пул из 21 проек-
та импортозамещающих произ-
водств. В их числе предприятия, 
которые уже сегодня выпус-
кают необходимую продукцию 
с господдержкой и создают но-
вые линейки.

Мы смогли в короткие сро-
ки восстановить и создать но-
вые логистические цепочки, 
увеличить объем отгрузки про-
мышленной продукции соб-
ственного производства. Сохра-
нили положительную динамику 
роста индекса промышленного 
производства. В крае пошли на 
уникальную меру поддержки 
импортозамещающих произ-
водств. Из краевого бюджета 
финансируется до 30 процентов 
затрат на создание таких пред-
приятий. 

Запросы потенциальных ин-
весторов совпадают с плана-
ми краевой власти?

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: Да, наивысшая 
активность инвесторов наблю-
дается в отраслях традицион-
ной специализации региона — 
таких как агропромышленный 
и транспортно-логистический 
комплексы, виноградарство и 
виноделие, санаторно-курорт-
ная и туристско-рекреацион-
ная сферы. Но есть немалый 
интерес к обрабатывающим 
производствам (промышлен-
ности), а также к девелопменту 
(комплексному развитию) тер-
ритории и созданию комфорт-
ной городской среды. 

Мы с полным основанием 
рассчитываем на то, что инве-
стиционный портфель Кубани 
по итогам форума значитель-
но «потяжелеет» как в количе-
ственном, так и в стоимостном 
выражении.  

Юрий Бурлачко (в центре) встретил-
ся с якорным инвестором будущего 
государственного промпарка 
в Армавире. 

А К Ц Е Н Т

В крае принято беспрецедентное 
количество правовых актов 
для улучшения инвестиционного климата
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ОТДЫХ На Кубани поддерживают и развивают санаторно-курортную отрасль

Не только апартаменты
Дмитрий Ивнев, 
Краснодарский край

В 
марте текущего года Го-
родское собрание Сочи 
приняло решение, запре-

щающее перестраивать санато-
рии в гостиницы и апартамен-
ты. Теперь в курортной зоне 
разрешено строить только са-
натории и пансионаты. Новые 
нормы ограничивают высот-
ность и уменьшают плотность 
застройки, при этом площадь 
зеленых зон увеличивается. 
Так, объект гостиничного об-
служивания не может занимать 
всю площадь земельного участ-
ка, принадлежащего правооб-
ладателю. Необходимо оста-
вить достаточную территорию 
под парковую зону, свободную 
от застройки. 

Решения местной власти 
приняты на основе обновлен-
ных нормативов градострои-
тельного проектирования 
Краснодарского края и следуют 
линии, которая активно прово-
дится в регионе.

Развитие индустрии отдыха 
— одно из приоритетных на-
правлений экономики края. Ку-
рорты Кубани востребованы у 
гостей, приезжающих со всей 
страны, и основная задача вла-
сти — сделать отдых и лечение 
доступнее, при этом улучшая 
уровень сервиса. От такого под-
хода в выигрыше и гости, и при-
нимающая сторона. Люди укре-
пляют здоровье, получают не-
забываемые впечатления от 
местных красот. В свою оче-
редь, рост турпотока напрямую 
влияет на пополнение бюдже-
тов разных уровней, улучшает 
ситуацию на рынке труда — и не 
только в курортной сфере. 

В прошлом году Кубань по-
сетили 17,4 миллиона туристов 
— больше, чем когда-либо. Тен-
денция к росту сохраняется и в 
нынешнем году. Еще зимой 
люди активно бронировали ме-
ста на весну и лето. Выбор зару-
бежных направлений для ту-
ризма по-прежнему ограничен, 
поэтому растет интерес к путе-
шествиям по России. Да и уро-
вень сервиса в регионе стано-
вится выше. Заполняемость от-
елей на Черноморском побере-
жье в высокий сезон близится к 
100 процентам. Ожидается, что 

общий турпоток составит на 
Кубани не менее 17 миллионов 
человек. И у каждого должна 
быть возможность выбора: 
ведь одни предпочитают пляж-
ный отдых, другие — горные 
маршруты, а кто-то во время 
отпуска хочет приобщиться к 
сельскому быту. 

Понятно, что самым востре-
бованным в крае является 
пляжный отдых. Не так много в 
стране регионов, которые мо-
гут похвастаться теплым мо-
рем. На Кубани действуют свы-
ше 560 пляжей Азово-Черно-
морского побережья и «степ-
ной зоны» протяженностью 
113 километров. Черноморское 
побережье в разгар сезона за-
полнено на 90 процентов. Азов-
ское тоже весьма популярно. В 
прошлом году только Ейский 
район принял более 800 тысяч 
туристов. И это с учетом того, 
что практически все средства 
размещения там сезонные. 

В крае поставлена задача — 
расширить возможности кру-
глогодичного отдыха, увеличи-
вать номерной фонд. И она пла-
номерно решается. Гостей бу-
дут принимать почти 11 тысяч 
средств размещения, причем в 
этом году номерной фонд уве-
личен более чем на 1000 номе-
ров — за счет открытия 20 но-
вых объектов. Накануне ны-
нешнего летнего сезона вошли 
в строй отель «Город mira» на 
948 номеров в Анапе, гостини-
ца «Абрау Light» на 111 номе-
ров близ Новороссийска. При-
мут гостей и отели поменьше: 
«Технотекс» в Абинском райо-
не, турбаза «Южный Бриз» в 
Ейском районе, три базы отды-
ха в Мостовском районе и еще 
ряд гостиниц по краю.

Впрочем, пляжный и иной 
отдых доступен не только по-
стояльцам гостиниц, пансиона-
тов и санаториев. Нынешним 
летом в предгорных районах, а 
также на пляжах Азово-Черно-
морского побережья Красно-
дарского края гостей примут 
около 90 кемпингов и глэмпин-
гов на четыре тысячи мест. Как 
видим, у любителей отдыха на 
природе тоже есть возмож-
ность выбора. Те, кто готов 
обойтись без привычного ком-
форта, предпочтут кемпинг. А 
другие и в лесном домике хотят 

проживать со всеми удобства-
ми и обслуживаться по принци-
пу «все включено». Глэмпинг — 
это для них. Но очевидно, что и 
те, и другие туристы испытыва-
ют потребность отдохнуть вда-
ли от шума и суеты.

Развитию экотуризма в крае 
уделяют особое внимание. На 
территории Кубани свыше 400 
особо охраняемых природных 
территорий. Это заповедные 
места, уникальные по своей 
красоте и очень привлекатель-
ные для туристов. В новом ку-
рортном сезоне жителям и го-

стям Кубани доступны более 
400 экскурсионных и турист-
ских маршрутов. Ряд из них на-
ходятся на территории запо-
ведников, национальных пар-
ков и горных курортов. В про-
шлом году восстановлена сеть 
турмаршрутов: реализуется 
проект «Большая Кубанская 
тропа», паспортизированы 43 
маршрута, оборудованы девять 
легкодоступных туристских 
маршрутов в рамках проекта 
«Горы близко». 

Набирает популярность 
сельский туризм. «Кубань од-

ним из первых регионов страны 
начала развивать это направле-
ние. И здесь мы добились опре-
деленных результатов. В насто-
ящее время у нас в этой сфере 
работает порядка ста предпри-
ятий, предлагающих отдыхаю-
щим участие в дегустационных 
сетах, знакомство с традиция-
ми и культурой народов Куба-
ни», — отмечает председатель 
краевого парламента Юрий 
Бурлачко.

Стоит подчеркнуть, что са-
наторно-курортная отрасль Ку-
бани «пошла в рост» во многом 
благодаря деятельной депутат-
ской поддержке. Особо показа-
телен в этом смысле пример с 
детским отдыхом. Было время 
(не такое уж давнее), когда де-
путаты Законодательного со-
брания края прямо-таки били 
тревогу по поводу сокращения 
количества детских оздорови-
тельных учреждений. 

«В случае утраты детских 
здравниц восполнить потери 

будет практически невозмож-
но, — предостерегал тогда пред-
седатель ЗСК. — Тем более что 
многие из них находятся на 
первой береговой линии моря». 
Вот уж действительно лакомый 
кусок для инвестора, не отяго-
щенного заботами о детском от-
дыхе!

В  к р а е в о м  п а р л а м е н те 
сформировали специальную 
рабочую группу комитетов 
ЗСК. На ее заседаниях обсуж-
дали вопросы оперативной ре-
ализации принятых на феде-
ральном и региональном уров-
нях мер господдержки, а также 
вырабатывали предложения, 
призванные исключить ликви-
дацию и перепрофилирование 
детских оздоровительных уч-
реждений. Работа шла в тесном 
взаимодействии с органами 
исполнительной власти, мест-
ного самоуправления, отрас-
левиками. 

Так, на Кубани налоговая 
ставка на имущество здравниц 
была снижена с 2,2 до 0,01 про-
цента. Из краевого бюджета им 
выделялись субсидии на ре-
монт помещений. Кроме того, 
средства регионального бюд-
жета направлялись на приобре-
тение путевок, подготовку лаге-
рей. В результате принятых мер 
процесс сокращения количе-
ства детских здравниц удалось 
замедлить. Более того, созданы 
возможности для того, чтобы 
повернуть его вспять. Большим 
подспорьем на этом пути стал 
федеральный закон о запрете 
перепрофилирования оздоро-
вительных учреждений для де-
тей, подписанный руководите-
лем государства в декабре про-
шлого года. Кстати, с инициати-
вой объявить мораторий на пе-
ревод детских здравниц в дру-
гие категории к федеральному 
центру обращался губернатор 
Кубани.

В нынешнем году в крае де-
тей примут 1526 организаций. 
Это стационарные круглого-
дичные и сезонные лагеря и са-
натории, а также пришкольные 
и детские лагеря труда и отды-
ха. В здравницы приедут 300 
тысяч ребят, треть из них — жи-
тели других регионов. Предсе-
датель ЗСК с удовлетворением 
отметил, что на этот год уда-
лось добиться пролонгации 
льготы по налогу на имущество 
детских здравниц. Ведь их глав-
ный капитал — здоровье детей.

По информации министер-
ства курортов, туризма и олим-
пийского наследия Краснодар-
ского края, в рамках нацпроек-
та на развитие санаторно-ку-
рортной отрасли регион полу-
чит в нынешнем году более 155 
миллионов рублей: 149,1 мил-
лиона из федерального бюдже-
та и более шести миллионов — 

из краевого. Ведомство рассчи-
тывает поддержать 20 проек-
тов. В их числе те, что направле-
ны на развитие пляжей и наци-
онального туристского марш-
рута «Винные дороги Красно-
дарского края». 

Итак, каждый, кто приедет 
на Кубань, имеет возможность 
выбрать тот вариант отдыха, 
который ему по душе и по сред-
ствам. Отметим еще в этой свя-
зи растущую популярность 
энотуризма в регионе — не слу-
чайно турмаршрут «Винные до-
роги Краснодарского края» 
имеет статус национального.  

Отдельная тема — безопас-
ность на отдыхе. На недавнем 
совещании в Сочи губернатор 
отметил, что высокий уровень 
безопасности должен быть обе-
спечен на территории всех му-
ниципалитетов Кубани. «Если 
есть современные системы, то 
мы должны их применять. Ком-
плексами распознавания лиц 
необходимо обеспечить все 
объекты транспортной инфра-
структуры, общественные ме-
ста. Это большие деньги, но без-
опасность жителей и туристов 
важнее», — сказал Вениамин 
Кондратьев. 

Руководители территорий и 
правоохранительных органов 
рассказали о мерах, принятых 
для обеспечения безопасности 
жителей и гостей Кубани. В 
Сочи, например, в систему 
«Безопасный город» заведено 
2520 камер видеонаблюдения. 
В единой дежурной диспетчер-
ской службе Геленджика отсле-
живаются видео с 1390 камер.

Жители и гости Кубани мо-
гут с полным основанием рас-
считывать на то, что отдых у 
моря, в горах или в сельской 
усадьбе у степной речки будет 
приятным, полезным и безо-
пасным. 

Гостей Кубани ждут и увлекатель-
ные морские прогулки.
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В нынешнем году в рамках нацпроекта 
край получит на развитие  
санаторно-курортной отрасли  
более 155 миллионов рублей

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

На Кубани действуют свыше  
560 пляжей Азово-Черноморского 
побережья и степной зоны общей 
протяженностью 113 километров
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СОБЫТИЕ Пушкинский музей приглашает в «Салоны» Дидро

Чердак философа
Жанна Васильева 

Р
ассматривая увеличен-
ное изображение дома 
на пересечении париж-

ских улиц Таранн и Эгу, где на 
четвертом этаже тридцать лет 
жил с семьей Дени Дидро, кол-
леги почти хором выдохнули: 
«Класс!» На пятом этаже, под 
самой крышей, был его «чер-
дак» — рабочий кабинет фило-
софа. Дом, увы, не сохранился 
с XVIII века, но на карте Пари-
жа 1739 года его можно найти. 
Как и дворец Пале-Рояль, где 
в галерее дворца Брион прошла 
первая выставка Королевской 
академии живописи и скульп-
туры в 1667 году. Как и Лувр, 
в чей квадратный салон в 1725-
м перенесли выставки академи-
ков и «причисленных» к ним 
мастеров. Этот салон Лувра 
и дал название всем выставкам 
академии, которым не могла по-
мешать и Великая Французская 
революция. Дом Дидро в уве-

личении, как и другие его ад-
реса в Париже, можно посмот-
реть на интерактивном план-
шете. А огромная карта Пари-
жа 1739 года (ее называют еще 
«планом Тюрго» — по имени за-
казчика) расстилается рядом. 
Она первой встречает зрителей 
при входе на выставку «Сало-
ны» Дидро. Выставки современ-
ного искусства в Париже XVIII 
века» в ГМИИ им. А.С. Пушкина. 
До нас дошло всего шесть «пла-
нов Тюрго»: три хранятся в му-
зеях Франции, две — в Италии. 
Шестой экземпляр — в России. 
Он нашелся в 2003 году в РГА-
ДА — Государственном архи-
ве древних актов, отреставри-
рован в Центре им. Грабаря 
в 2005—2007 годах. И вот первое 
его появление на публике — на 
выставке в Пушкинском музее.

«План Тюрго» был памятни-
ком веку, который демонстри-
ровал точность расчета архи-
тектора и великолепие столицы 
«короля-солнце». Не зря Людо-

вик XIV — среди первых героев 
выставки. Его небольшая брон-
зовая конная статуя, где король 
в античной тоге, но в кудрявом 
парике галантного века, откры-
вает экспозицию. И по праву. Со 
времен Людовика XIV и выста-
вок Королевской академии фак-
тически начинается история 
публичных выставок современ-
ного искусства.

Собственно, это и есть один 
из магистральных сюжетов 
проекта «Салоны» Дидро, ко-
торый делала команда Пуш-
кинского и Эрмитажа вместе 
с учеными из Института все-
общей истории РАН. Курато-
ры Анна Сулимова, Екатери-
на Дерябина, Анна Виленская 
предложили взглянуть на по-
лотна Шардена и Буше, Давида 
и Лебрена, Фрагонара и Юбе-
ра глазами их современника, 
пристрастного, язвительного, 
умного зрителя, блистатель-
но владеющего словом. Сло-
вом, стереть пыль веков и вспо-
мнить, как все начиналось. Все — 
это выставки современного ис-
кусства, бесплатные, доступ-
ные для всех сословий, которые 
проводились академией раз 
в год с 1737-го по 1751-й, а по-
том до революции раз в два года. 
Это первые книжечки-катало-
ги с названиями работ и авто-
ров. Это критические обзоры 
Салонов. Наконец, журнал «Ли-

тературная корреспонденция», 
где эти обзоры публиковались. 
Этот самый знаменитый жур-
нал эпохи Просвещения со-
ставлял и редактировал без 
малого двадцать лет, с 1753 по 
1773 год, Фридрих Мельхиор 
Гримм. Журнал рассылался по 
подписке коронованным и ти-
тулованным особам, среди ко-
торых с 1764 года была и Ека-
терина II. Подписка была неде-
шевая, но ежемесячные ново-
сти о культурной жизни Пари-
жа, которые читали во всех ко-
ролевских дворах Европы, того 
стоили. Среди авторов журнала 
были философы, создатели зна-
менитой Французской энцик-
лопедии. В частности, художе-
ственные обзоры писал Дени 
Дидро.

Дидро становится нашим 
верным спутником в этих про-
гулках по Салонам XVIII века. 
Но выставка ведет дальше — из 
шумных Салонов в кабинет фи-
лософа. Это сердце выставки. 
А сердце кабинета — рабочая 
библиотека Дидро. Когда фило-
соф решился ее продать, поку-
пателем стала Екатерина II. Ку-
пив библиотеку в 1765 году, им-
ператрица оставила ее в пользо-
вание философу до его смерти. 
Мало того. Екатерина II назна-
чила его «библиотекарем Ее Ве-
личества» и выплатила жалова-
нье за 50 лет вперед. Это был, 

конечно, аттракцион невидан-
ной щедрости, но лучшего вло-
жения средств трудно вообра-
зить. С этого момента в мире 
русская императрица начина-
ет восприниматься как просве-
щенная властительница, а Рос-
сия — как европейская страна, 
для которой важны идеалы Про-
свещения.

В свою очередь Дидро стал 
человеком, которому Россия 
многим обязана. Так, Фальконе, 
который создал статую Петра I, 
приехал в Петербург по реко-
мендации Дидро. Дидро опекал 
в Париже пенсионеров Импера-
торской академии художеств. 
Наконец, Дидро помогал Ека-
терине II в ее закупках произ-
ведений искусства для Эрми-
тажа. Приобретение коллекции 
Луи Антуана Кроза, барона де 
Тьера, состоялись при участии 
философа. Полотна Джорджо-
не и Рафаэля, Тициана и Веро-
незе, Ван Дейка и Рубенса, Рем-
брандта и Ватто, которые сего-
дня гордость Эрмитажа, прие-
хали в Россию благодаря Дидро. 
Эти покупки, как и поддержка 
философов-энциклопедистов, 
создали России реноме просве-
щенной, быстро развивающей-
ся европейской державы. Уди-
вительно ли, что русская тема 
стала одной из центральных на 
выставке, посвященной фран-
цузским Салонам XVIII века?  

КОНКУРС 

Уличные 
выставки
посвятили
Петру Ильичу

ЧАЙКОВСКИЙ 
ХОДИТ 
ПО ВОКЗАЛАМ
Айдана Кусенова

Накануне открытия Между-
народного конкурса имени 
Чайковского его организаторы 
подготовили сразу несколько 
выставок: в Москве — на Ленин-
градском вокзале и Никитском 
бульваре, в Петербурге — на Мо-
сковском вокзале, Малой Коню-
шенной и Малой Садовой ули-
цах. Все они будут доступны зри-
телям до окончания конкурса.

На столичном Никитском 
бульваре — фотовыставка о кон-
курсе Чайковского: «События. 
Факты. Имена». Калейдоскоп 
лауреатов, именитых музыкан-
тов разных лет. Акцент сделан на 
событиях первых четырнадцати 
конкурсов — с 1958 по 2011 год. 
Уникальные архивные фотогра-
фии предоставлены Российским 
национальным музеем музыки, 
мемориальным музеем-запо-
ведником композитора в Клину. 
Из архивов самого конкурса — 
авторские работы фотографов 
Мельника, Хенкина, Степанова, 
Дайко и других. Столько эмоций 
в каждом кадре — даже если все 
торжественно. Моменты сча-
стья — открытия, приветствия, 
жеребьевки участников, про-
слушивания конкурсантов, дис-
куссии членов жюри, триумф 
победителей, вручение наград. 
Сколько ярких имен подарил 
этот конкурс миру — и Владимир 
Крайнев, и Гидон Кремер, и Вла-
димир Спиваков, и Елена Образ-
цова, и Тамара Синявская…

Выставка в Петербурге 
на Малой Конюшенной ули-
це — тоже целая россыпь имен. 
Знакомые, великие, ушедшие 
и наши современники — в этой 
музыкальной летописи огром-
ная история страны и мира. Шо-
стакович, Ростропович, Гергиев, 
Плетнев, Мацуев и Герзмава…

«Планета Чайковский» — вы-
ставка, посвященная творчеству 
великого композитора, здесь 
уникальные архивные доку-
менты, фотографии, цитаты из 
дневников и писем, партитуры 
произведений, афиши…

Да, Чайковский с нами ря-
дом. Или мы с ним. Ходим по вок-
залам и бульварам. И конечно, 
помним про себя: с 19 июня по 
1 июля в Москве пройдет XVII 
Международный конкурс име-
ни Петра Чайковского. В этом 
году конкурсу 65 лет, пройдет 
он в семнадцатый раз. Участ-
ников ждут соревнования в ше-
сти номинациях: «Фортепиа-
но», «Скрипка», «Виолончель», 
«Сольное пение», «Деревян-
ные духовые инструменты», 
«Медные духовые инструмен-
ты». И снова — лица, вспышки, 
озарения и драмы, снова мы 
с Чайковским рядом, вместе, 
вслушиваемся во Время, вгля-
дываемся в Историю. И предвку-
шаем праздник: впереди такое 
 хорошее лето.  

КИНО Фильм «Снегирь» как страница энциклопедии

Если штормит совесть

Валерий Кичин 

Ф
ильм «Снегирь» 
я  смотрел в  мо-
сковском киноте-
атре в присутствии 
еще двух зрителей. 
В пустом зале гул-
ко грохотал десяти-
балльный шторм, 
на экране кипели 

споры безнадежно далеких друг 
от друга поколений, а два зри-
теля поочередно бегали за им-
портозамененной кокой. Семь 
соседних залов крутили другое 
кино, но и там не было видно 
взволнованной публики.

Кинотеатр перестал быть ка-
федрой для «соборного» сораз-
мышления, где властвует ав-
тор, — его заменили домашние 
просмотры, зависимые от потре-
бителя, от его расположенности 
переживать и думать. Да и не до 
кино людям: когда все представ-
ления о гуманизме отлетели ку-
да-то в космос, сцена спасения  
норвежских моряков кажется 
залетевшей из других, романти-
ческих эпох.

В основе — повесть оттепель-
ных 60-х «Три минуты молча-
ния» Георгия Владимова, но от 
нее осталась только канва, ссы-
латься на нее не будем. Есть 
фильм — создание режиссера Бо-
риса Хлебникова и драматурга 
Наталии Мещаниновой. Это их 

время и их взгляд на него. Взгляд 
жесткий, хотя и сочувственный: 
это наша страна и наши люди.

Двое салаг, Макс (Олег Са-
востюк) и Никита (Макар Хлеб-
ников), отправляются в рейс на 
сейнере «Снегирь». Первый хо-
чет всерьез освоить ремесло, 
второй идет за компанию — это 
для него как бы тур экономклас-
са и способ заработать на Таи-
ланд. Сейнер старый, ржавый, 
стонет всеми сочленениями; его 
команда разношерстная, лица 
натруженные, нравы молчали-
вые, запас слов обычный. Мор-
ские законы грубы, как и мор-
ские приколы. 18-летним сала-
гам будет трудно — морская про-
гулка обернется испытанием 
всех человеческих качеств.

Это не просто другое поко-
ление — это другая идеология 
жизни. И главный конфликт — 
сшибка этих идеологий. Моря-
ки привыкли к железным клет-
кам вместо кают, притерпелись 
к грязи и убожеству как к нор-
ме. Смысл их жизни — тянуть 

лебедкой невод, рубить головы 
рыбам, а потом в каморке вме-
сто кубрика хлебать борщ под 
приевшийся видик. Можно вти-
харя прикончить бутылку, заку-
сив шоколадкой с кокосом. Есть 
улов — будут бабки, нет улова — 
можно, прикрыв антенну вед-
ром, «невидимыми» зайти в чу-
жие обильные воды к норвеж-
цам. В этой команде есть типа-
жи — но нет индивидуальностей. 
Есть характеры — нет личностей. 
Есть навыки, есть кураж, — но 
нет и признаков осмысленной, 
целенаправленной жизни. Нор-
вежцы для них как инопланетя-
не — что-то чужое и непонятное, 
их можно героически спасти 
в порыве азарта, но общего язы-
ка нет и быть не может. Да и тот 
героический азарт, если вчув-
ствоваться, продиктован не ра-
зумом, а инстинктами.

На этом фоне поколение 
юное, неоперившееся, с его не-
понятными интересами кажет-
ся хрупким, за него страшнова-
то. В простецкий мир несконча-

емого, но неосознаваемого по-
движничества оба парня не при-
шли, а зашли. Да, это люди дру-
гого, более благоустроенного 
века, они являют собой обидный 
контраст экипажу проржавев-
шего «Снегиря» с  его про-
ржавевшими представлениями 
о жизни, бросившей якорь в да-
леком прошлом. На них будет 
наскакивать со своими пещер-
ными приколами корабельный 
клоун Юрик (Тимофей Трибун-
цев). Их будут учить искусству 
точить нож как самой высшей из 
математик. Только у одного из 
моряков — Геннадия (Александр 
Робак) проснется что-то вро-
де отцовских чувств — и то по-
тому, что можно выведать у ре-
бят, какой другой судьбы хотят 
его дочки. А когда выяснится, 
что для Никиты труд — не весь 
смысл жизни, и на вопрос, кем 
он такой станет, парень ответит 
прямо и дерзко: «Собой!» — для 
него это аксиома, для них — что-
то чуждое, за пределами пони-
мания.

Салагам еще многому нуж-
но учиться, пока станут людьми. 
Кривить душой, например, пред-
почитать вранье правде. Жуль-
ничать помаленьку, тянуть чу-
жое: раньше сходило — и теперь 
сойдет. Водить следователя за 
нос, круговой порукой уходя от 
любой ответственности. Это за-
кон такой жизни, и все начина-

ния в фильме не кончаются ни-
чем. Улов не принесет прибы-
ли. Кто виноват в гибели чело-
века — останется неизвестным: 
следствие захлебнется в паути-
не командной лжи. Да и у племе-
ни младого, незнакомого дерза-
ния ограничиваются туром в Та-
иланд, не претендуя на высокое, 
доброе и вечное. Это один из ред-
чайших случаев в кино, когда 
сюжет — не история, которую 
можно рассказать, а состояние, 
которое можно только выра-
зить. Исчезновение рассказчи-
ка, главного героя повести, здесь 
не прихоть сценаристов, а знак 
смены эпох и обществ.

Фильмы Хлебникова от «Сво-
бодного плавания» до «Сума-
сшедшей помощи», от «Долгой 
счастливой жизни» до «Арит-
мии»  — складываются в то, что 
Белинский называл энцикло-
педией русской жизни. Каждый 
фильм открывает свою ее стра-
ницу, каждый раз — до сердечной 
боли знакомую. Как та самая 
хрестоматийная песнь ямщика, 
что уныло разливается в застыв-
шем пространстве век за веком, 
не меняя ни слов, ни тоски.  

Салагам еще многому нужно 
научиться, чтобы стать людьми. 
Кривить душой и врать, например.

А К Ц Е Н Т

Фильмы Бориса Хлебникова складыва-
ются в то, что «неистовый Виссарион» 
называл энциклопедией русской жизни

На улицах Москвы и Петербурга — 
65 лет истории конкурса 
Чайковского с 1958-го по 2023-й. 

А К Ц Е Н Т

Салоны Королевской Академии
живописи и скульптуры
открывают историю публичных выставок
современного искусства

Тут можно видеть пример шпалерной развески, как в салоне,
которая определялась иерархией жанров. Пустые рамы означали место, 
забронированное академиком.

Конкурс им. П.И. Чайковского 
открыл миру множество звезд.

ВПЕЧАТЛЕНИЕ ОТ КИТАЯ
«Впечатление от России» — такой плакат встречает перед 
центральным входом в Международный университет, 
учрежденный МГУ им. М. В. Ломоносова, Пекинским по-
литехническим университетом и правительством Шэнь-
чжэня в провинции Гуандун на юге Китая, соседствую-
щей с Гонконгом и Макао.

Слово «провинция» в данном случае имеет лишь 
административное значение. Шэньчжэнь за сорок лет 
превратился из рыбацкой деревни с тридцатитысяч-
ным населением в сверхсовременный мегаполис, где 
проживает около двадцати миллионов человек, и стал 
«столицей технических инноваций». Импульс его раз-
витию в 1979 году дал Дэн Сяопин, «красный карди-
нал» китайских реформ, определивший путь к «эконо-
мическому чуду» страны, где в ту пору подавляющее 
большинство населения жило за чертой бедности, а ны-
нешнее положение Шэньчжэня в современной науч-
но-технической географии Китая связано с решением 
председателя КНР Си Цзиньпина превратить регион 
Большого залива — 
провинцию Гуандун, 
Гонконг и Макао — 
в мощный инду-
стриальный и интел-
лектуальный центр 
мирового уровня. 

В рамках это-
го долгосрочного 
проекта Между-
народный универ-
ситет МГУ — ППИ, 
учрежденный 
в 2014 году, приоб-
ретает еще большее 
значение. На минувшей неделе он стал одной из важ-
ных площадок Выставки культурных индустрий, кото-
рую в Шэньчжэне проводят уже в 19-й раз. Сам по себе 
университет, центральное здание которого напоминает 
главный корпус МГУ на Ленинских горах, создает силь-
нейшее «впечатление от России» и от тех новых отно-
шений, которые связывают нашу страну с Китаем в ХХI 
веке. Современные лаборатории с новейшим оборудо-
ванием, «умные», высокотехнологичные аудитории, 
здания общежитий для студентов и преподавателей, 
в которых есть все необходимые сервисы, позволяющие 
сосредоточиться на научно-образовательном процес-
се. Обучение на трех языках — русском, китайском и ан-
глийском — максимально расширяет круг профессуры 
и студентов.

На ХIХ Выставке культурных индустрий МГУ — ППИ 
демонстрирует русское искусство: вернисаж работ 
санкт-петербургских живописцев из Академии худо-
жеств им. И. Е. Репина, театральные спектакли и кон-
цертные программы, подготовленные студентами и пре-
подавателями в университетском Центре культуры, 
коллекцию русской классики в оригинале и в переводе 
на китайский язык. Здесь пока нет факультета искусств, 
который хочет создать руководство МГУ — ППИ, но есть 
любители, чьи таланты вызывают благодарность зри-
телей и слушателей. Именно их выступления украси-
ли торжественный прием в честь Дня России, который 
устроил Генеральный консул Александр Черноусов.

Выставка культурных индустрий в Шэньчжэне 
успешно конкурирует с Международным театральным 
форумом, который дважды в год на протяжении мно-
гих лет проходит в соседнем Гуанчжоу, столице провин-
ции Гуандун, одном из старейших городов китайского 
Юга. Для Шэньчжэня Выставка культурных индустрий, 
общекитайский и международный смотр наличного 
состояния культуры, новых тенденций ее развития, — 
в высшей степени актуальна. Понятно, культура не со-
ревнуется ни с наукой, ни с индустрией, она сама во 
многом определяет их бытование. Новый мегаполис 
построили за рекордно короткие сроки — урбанисти-
ческий шедевр потребовал содержательного наполне-
ния не только в экономике, но и культурного контекста, 
культурной среды, — а ее создание трудно начинатьс чи-
стого листа. В этом смысле у Гуанчжоу или Шанхая 
совсем другие 
проблемы — здесь 
городской культур-
ный фундамент со-
здавался органиче-
ски на протяжении 
столетий, формируя 
не только атмосфе-
ру города, но и са-
мих горожан, их 
привычки и тради-
ции. При всех урба-
нистических инно-
вациях, потребовав-
ших притока нового 
населения, вновь 
приехавшие жите-
ли стремились вписаться в сложившийся, устоявшийся 
городской уклад жизни. Так было, к примеру, в послево-
енном Ленинграде, который привлекал к себе жителей 
разных городов СССР, — во втором поколении они ощу-
щали себя коренными ленинградцами.

В Шэньчжэне все иначе — городская среда, атмосфе-
ра только складывается, формируется — при том, что это, 
повторю, сверхсовременный город, который не может 
не вызвать восхищения. Власти связывают формирова-
ние урбанистического облика города с развитием его 
культурного контекста — именно поэтому управление 
этими процессами объединено в одном ведомстве мэ-
рии. Здесь понимают, что художественная культура — 
это важнейший инструмент развития, формирующий 
людей с креативными способностями, которые необхо-
димы во всех сферах деятельности, без них невозможно 
полноценное развитие города и страны.

Отсюда такой неподдельный интерес к русскому ис-
кусству, к его высшим образцам. На протяжении пяти 
дней пребывания в Китае чаще всего звучали два на-
звания — Большой и Мариинский. Все руководители 
крупнейших учреждений культуры, будь то генераль-
ный директор Национального центра исполнительских 
искусств — Большого театра Пекина Ван Нин или Ван 
Бо, руководитель сети театров группы Поли, насчиты-
вающей более восьмидесяти площадок по всей стра-
не, хотят активно сотрудничать с Валерием Гергиевым 
и Владимиром Уриным. Оркестр Мариинского театра 
под управлением В. Гергиева был первым зарубежным 
коллективом, приехавшим в Китай после снятия ковид-
ных ограничений. Труппа Большого театра в июле бу-
дет давать спектакли и концерты на сцене Националь-
ного центра исполнительских искусств. А сегодня там 
состоится концерт Заслуженного коллектива России, 
академического симфонического оркестра Санкт-Пе-
тербургской филармонии, которым дирижирует Нико-
лай Алексеев.

Китайские коллеги хотят всего самого лучшего, что 
есть в российской культуре. Их можно понять. Мы ведь 
хотим того же. И у нас есть, что им предложить.   

Культура 
не соревнуется 
ни с наукой, 
ни с индустрией, 
она сама опреде-
ляет их бытование

На протяжении 
пяти дней пребы-
вания в Китае 
чаще всего звуча-
ли два названия — 
Большой 
и Мариинский

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Кадры из фильма смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2577286
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Между тем 

XVII Конкурс им. П.И. Чайков-

ского откроется концертом 

в Большом зале Московской госу-

дарственной консерватории 

им. П. И. Чайковского.

«Я считаю, что конкурс 

Чайковского имеет исторический 

шанс принять аполитично думаю-

щих молодых ярких музыкантов, 

и им надо думать только о музыке, 

о профессии, о будущем, о компо-

зиторе», — уверен сопредседатель 

Оргкомитета XVII Международно-

го конкурса им. П.И. Чайковского 

Валерий Гергиев.

ЦИФРА
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УТРАТА Ушел из жизни 
культовый волейбольный 
связующий и тренер 
Вячеслав Зайцев

Гений паса

Владимир Ильин

На 71-м году ушел 
из жизни леген-
дарный волейбо-
лист сборной СССР, 
олимпийский чем-
пион-1980, извест-
ный российский 
тренер Вячеслав 
Зайцев.

Воспитанник пи-
терского волейбола 
и ученик знамени-
того наставника Вя-
чеслава Платонова 
в расцвете своей иг-
ровой карьеры счи-
тался эталонным 
мастером амплуа 
связующего, луч-
шим на планете, гением паса, значительно опередив-
шим свое время. Десять лет назад обладатель множе-
ства титулов Вячеслав Зайцев был принят в Зал Славы 
волейбола, который находится на родине игры в амери-
канском городе Холиок.

«Помимо колоссальных спортивных достижений 
Вячеслав Алексеевич был невероятно добрым, откры-
тым и отзывчивым человеком с огромным сердцем. Для 
всего волейбольного сообщества это огромная и не-
восполнимая утрата», — говорится в сообщении Всерос-
сийской федерации волейбола (ВФВ).

Кроме завоевания высшей награды московской 
Олимпиады Зайцев со сборной Советского Союза побе-
ждал на мировых первенствах 1978 и 1982 годов, брал 
«серебро» на летних Играх 1976 и 1988, Кубки мира 
1977, 1981, а чемпионом Европы становился семь раз.

Отдав почти два десятка сезонов питерскому «Авто-
мобилисту», в последние годы игровой карьеры Зайцев 
выступал в Италии, где у него и супруги, экс-мировой 
рекордсменки по плаванию Ирины Поздняковой родил-
ся сын Иван, который пошел по стопам отца. Зайцев-м-
ладший — дважды призер Олимпиад в составе сборной 
Италии, в чемпионате России играл за столичное «Ди-
намо» и кемеровский «Кузбасс». Как тренер Вячеслав 
Зайцев работал с нашей взрослой сборной и с «моло-
дежкой», в белгородском «Белогорье», калининград-
ском клубе «Динамо-Янтарь», в воронежском «Кри-
сталле».

— Одно из самых памятных событий в моей карье-
ре игрока — матч на поле футбольного стадиона «Мара-
кан» в Рио-де-Жанейро со сборной Бразилии, — вспоми-
нал Вячеслав Зайцев в интервью «РГ». — Тогда на трибу-
нах собралось больше ста тысяч зрителей. Но это все же 
в большей степени игра-шоу. По степени личных эмо-
ций вряд ли что сравнится с победами на Олимпиаде, 
чемпионатах мира, Кубках мира. Позднее как отцу во-
лейболиста мне порой приходилось непросто. Напри-
мер, в 2013-м в финале чемпионата Европы сборная 
России играла против Италии с Иваном в составе. Мно-
гие спрашивали: за кого я болел? А ни за кого. Просто 
наслаждался прекрасным волейболом.  

БАСКЕТБОЛ Сборные РФ 
и Беларуси обменялись 
победами в Москве

На паркете 
поровну

Илья Трисвятский

Наша мужская национальная команда провела на пар-
кете «Баскет-холла» в столичном районе Крылатское 
два товарищеских матчах со сборной Беларуси. Сопер-
ники обменялись победами: поражение хозяев со сче-
том 80:83 в первой игре и реванш 83:78 в следующей 
встрече.

Костяк нашей команды, руководимой сербским спе-
циалистом Зораном Лукичем, составили игроки сере-
бряного призера Единой лиги краснодарского «Локо-
мотива-Кубани» и столичного МБА, который достойно 
провел в высшем 
свете свой дебют-
ный сезон, финиши-
ровав на шестой по-
зиции.

В первом матче 
лучшими бомбарди-
рами в рядах хозяев 
стали Филипп Гафу-
ров из ЦСКА (19 оч-
ков), игрок МБА Ан-
дрей Лопатин (15) 
и краснодарец Алек-
сандр Щербенев (12). Во втором противостоянии на сче-
те Щербенева 20 очков, а у его одноклубника Антона 
Квитковских — 15.

— В начале второго матча почувствовал игру: попал 
один бросок, другой, отзащищался и потом уже был 
в ритме, — поделился впечатлениями Щербенев. — Цель 
была помочь своей команде, и это получилось. Самое 
главное, что мы справились после первого поражения 
и выиграли. В паузе между этими встречами разобрали 
свои ошибки, тренерский штаб внес некоторые коррек-
тивы по составу. Мы поняли, за счет чего соперник полу-
чал преимущество, смогли использовать эти знания.

Накануне спаррингов с белорусами в Российской фе-
дерации баскетбола (РФБ) объявили, что новым гене-
ральным менеджером национальной команды назначен 
олимпийский чемпион Сеула-1988 Валерий Тихонен-
ко. После завершения карьеры игрока он был наставни-
ком мужских ЦСКА (2000—2002) и столичного «Дина-
мо» (2004—2005), главным тренером женской сборной 
страны на «серебряном» для нее чемпионате Европы 
2009 года в Латвии.

— С Лукичем знакомы очень давно. Он человек и тре-
нер очень открытый, всегда идет на контакт, всегда го-
тов помочь. Именно эти качества в нем особенно импо-
нируют. Так что наша коммуникация ожидается откры-
тая и продуктивная, — надеется Тихоненко. — Я уже успел 
увидеть у всех ребят огромное желание играть за сбор-
ную. И это очень важно: если такое желание есть изна-
чально, то обязательно будет и результат.  

ЭКСКЛЮЗИВ Евгений Донской об ожидании британской визы для участия 
в Уимблдоне и перспективах россиян в стартовавшем травяном сезоне 

Все будет зелено
Анна Козина

В
первые в истории в пер-
вой десятке мирового 
рейтинга оказалось трое 

россиян. После успешного вы-
ступления на «Ролан Гаррос» 
Карен Хачанов поднялся с 11-
го на 10-е место и присоеди-
нился к Андрею Рублеву, кото-
рый сохранил седьмую пози-
цию, и Даниилу Медведеву, ко-
торый переместился со второго 
места на третье.

Итоги грунтового сезона 
специально для «РГ» подвел об-
ладатель Кубка Дэвиса в соста-
ве сборной России и капитан 
нашей команды на победном 
Кубке ATP 2021 года Евгений 
Донской. О перспективах рос-
сиян на траве тоже поговори-
ли. Кстати, сам Евгений сейчас 
ждет британскую визу, чтобы 
принять участие в квалифика-
ции к Уимблдону.

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Три парня в «де-
сятке» — это очень крутое до-
стижение. Причем все они мо-
лодые, одинакового возрас-
та (Медведеву и Хачанову — 
по 27, Рублеву — 25. — Прим. 
«РГ») и показывают настоль-
ко классный уровень. Счаст-
лив за них. Да и для будущего 
тенниса это здорово. Конечно, 
в топ-10 еще надо удержать-

ся, закрепиться. Но сейчас на-
чнется травяной сезон, потом 
хард. Надеюсь, Даня обратно 
рейтинг себе наиграет.

Как восприняли его ранний 
вылет с «Ролан Гаррос», ведь 
его считали фаворитом после 
титула в Риме?

Е В Г Е Н И Й  Д О Н С К О Й :  Каждый мо-
жет проиграть. Даже фаворит. 
Стаховский обыгрывал Феде-
рера на его любимом Уимбл-
доне. Можно так далеко не хо-
дить. В этом году Карлос Аль-
карас, будучи первой ракет-
кой мира, победителем «Ма-
стерса» в Мадриде уступил 
136-й ракетке мира во втором 
круге турнира в Риме. Это тен-
нис. Это нормально. Медведев 
уступил бразильцу, занима-
ющему 172-е место в рейтин-
ге, у которого в тот день все 
начало залетать. Ну и ничего 
страшного. Конечно, я удивил-
ся и расстроился. Полагаю, он 
тоже. Но не думаю, что это по-
ражение как-то сильно нега-
тивно на него повлияет: мол, 
я не имею права на ошибку. 
Каждый матч все играют, все 
стараются.

Карен Хачанов продолжил 
свою успешную серию на тур-
нирах «Большого шлема». Го-
ворит, что-то переключилось 

в голове. Но только ли в психо-
логии дело?

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Я с ним трениро-
вался, в целом не вижу измене-
ний в тренировочном подходе. 
У него те же тренеры. Он ниче-
го не менял. Понятное дело, что 
все специалисты из его команды 
пытаются совершенствоваться, 
и это естественно. Мне кажет-
ся, действительно бывает такой 
момент, когда у спортсмена вну-
три что-то щелкает, как Карен 
и сказал, и он чувствует уверен-
ность в себе, чувствует, что го-
тов на многое. Не теоретически, 
не через месяц, а именно здесь 
и сейчас. Такой настрой помог. 
Он вроде работал с психоло-
гом тоже. Еще над подачей они 
много работают с хорватским 
тренером. Это я точно знаю. Она 
стала стабильнее. Но основной 
ключ к успеху — в голове.

После победы в Париже Джо-
кович стал рекордсменом, 
23-кратным чемпионом 
«мэйждоров». Вы вообще сле-
дили за этой гонкой и за ко-
го-то болели?

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Я — честно — счи-
таю, что Джокович заслужил. 
Он пропустил Australian Open 
из-за депортации, на US Open 
ему не дали сыграть. До это-
го в Нью-Йорке его дисквали-
фицировали на пустом месте. 
Он уже забрал бы рекордный 
«Шлем» и был выше всех. Вся 
тройка — Джокович, Надаль, 
Федерер — останется в истории. 
Невероятные игроки, равных 
которым нет. Все достойны, но 
Ноле точно заслуживает взять 
на 1—2 титула больше. Пока не 
вижу, чтобы Алькарас (полу-
чил траву в полуфинале с Джо-
ковичем. — Прим. «РГ») начал 
забирать все «Шлемы». Пока 
верю, что Новак силен. Если 
только в силу возраста что-то 
не случится. Посмотрим, что 
дальше будет, в том числе и у 
Надаля. Придет ли он в форму 

после операции? Тоже есть со-
мнения.

Начинается травяной сезон. 
Чего ждать от наших?

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: На траве у нас не 
было серьезных результатов на 
«Больших шлемах». Но, думаю, 
в этом году будет получше. Тот 
же Карен может продолжить 
свою серию. Хотя два полуфи-
нала и четвертьфинал на «мэй-
джорах» подряд сыграть не-
просто. Но по игре у Карена 
в целом есть все данные, что-
бы выступать на траве хоро-
шо. Так же, как у Дани и, навер-
ное, у Андрея. Хотя Рублев лю-
бит медленные мячи, чтобы за-
бегать. На траве это не совсем 
удобно. В любом случае наде-
юсь, что будут более приятные 
результаты.

Тут есть еще один нюанс — 
с получением британской 
визы. Как эта неопределен-
ность действует?

Е В Г Е Н И Й  Д О Н С К О Й :  Если в   ито-
ге визу получат, то нервоз-
ность из-за ожидания не долж-
на сказаться. Наоборот, хоро-
шие эмоции будут. Я сам в та-
кой ситуации. Если получу, 
то успокоюсь, что смогу сы-
грать на Уимблдоне. Я выиграл 
фьючерс в Индии, неплохо вы-
ступил на челленджере, попра-
вил рейтинг и за счет этого по-
пал в квалификацию на Уимбл-
дон. Если не играть «Шлемы», 
тогда вообще нет смысла иг-
рать в теннис, по крайней мере 
в моем возрасте.  

ФУТБОЛ Один из лучших форвардов мира готовится
покинуть ПСЖ, французский клуб в ярости

Ультиматум Мбаппе 
Артур Нанян 

Н
ападающий «Пари 
Сен-Жермен» Ки-
лиан Мбаппе мо-
жет сменить ко-
манду в нынешнее 
межсезонье.  Иг-
рок сообщил руко-
водству «парижан» 
о нежелании про-

длевать контракт, что вверг-
ло в шок боссов французского 
клуба.

Вообще соглашение Мбап-
пе с ПСЖ истекает только сле-
дующим летом, но в договоре 
есть пункт о его продлении еще 
на год. В начале недели Килиан 
отправил официальное письмо 
клубу, заявив о решении уйти.

По информации зарубеж-
ных СМИ, руководителей ПСЖ 
такое развитие событий кате-
горически не устраивает. Мбап-
пе не против задержаться в ко-
манде еще на год, однако «пари-
жане» рассматривают вариант 
с продажей этим летом, дабы 
заработать деньги на переходе 
одного из лучших футболистов 
мира. Клуб застигнут врасплох: 
никто не ожидал такого шага от 
Килиана, тем более что сразу по 
окончании прошлого сезона он 
подчеркнул свою преданность 
проекту ПСЖ.

— Мне здесь все нравится, 
клуб делает все возможное. 
Я здесь для того, чтобы просто 
играть в футбол, у меня есть 
контракт. Остальное не мое 
дело, — говорил пару недель на-
зад Мбаппе.

Так что же с тех пор изме-
нилось? Поговаривают, что ак-
тивизировался «Реал». И это 
логично: чуть ранее «сливоч-
ные» потеряли своего лучшего 
бомбардира Карима Бензема, 
переехавшего в Саудовскую 
Аравию. Мадридцам нужна за-
мена Бензема, и Мбаппе — иде-
альная кандидатура. Еще прош-
лым летом Килиан был близок 
к трансферу в «королевский 
клуб», однако в последний мо-
мент он принял предложение 
ПСЖ, о чем сильно сожале-
ет. По ходу прошедшего сезона 
Мбаппе неоднократно давал по-

нять своему окружению, что он 
ошибся. Француз даже принес 
извинения президенту «Реала» 
Флорентино Пересу, затаивше-
му обиду.

В стане испанского гран-
да не скрывают своего интере-
са к Мбаппе. Об этом говорил 
главный тренер «сливочных» 
Карло Анчелотти, да и сами иг-

роки не стесняются выступать 
на эту тему. «Будь у меня воз-
можность, взял бы Мбаппе уже 
нынешним летом. Ушел Бензе-
ма, нам нужен человек, способ-
ный много забивать. Килиан — 
идеальная опция», — сказал за-
щитник «Реала» Начо.

Легенда «Реала» Гути уве-
рен: такие игроки, как Мбаппе, 

должны выступать именно за 
«сливочных».

— Я всегда говорил, что луч-
шие футболисты мира должны 
играть за «Реал». То, как Килиан 
повел себя тем летом, наверняка 
разочаровало болельщиков мад-
ридского клуба, но это спорт — 
здесь возможно все. Нельзя за-
крывать свои двери для таких 
мастеров, как Мбаппе. Неужели 
мы откажемся купить его, если 
у нас появится такой шанс? Ко-
нечно же, нет. Французу будут 
рады в любой команде, потому 
что он делает разницу. И еще: 
Мбаппе должен быть в «Реале», 
чтобы добиться того же, что 
Месси с Роналду. В ПСЖ он это-
го не достигнет, — считает Гути.

Напомним, что ранее ПСЖ 
потерял Лионеля Месси, подпи-
савшего трехлетний контракт 
с «Интером» из Майами. Не ис-
ключен уход еще одной звез-
ды «парижан» — Неймара. В от-
личие от ситуации с Мбаппе, ру-
ководство французского клуба 
не прочь отпустить бразильца, 
пропускающего много време-
ни из-за травм. Предложений 
у Неймара хватает: им интере-
суются как из Саудовской Ара-
вии, так и из Европы. В частно-
сти, приобрести форварда вы-
разили желание «Манчестер 
Юнайтед» и «Челси».  

Килиан Мбаппе провел за ПСЖ 
шесть сезонов и очень много заби-
вал, радуя болельщиков команды.

На «Ролан Гаррос» Карен Хачанов дошел до 1/4 финала, где уступил будущему чемпиону сербу Новаку Джоковичу.

А К Ц Е Н Т

Килиан написал письмо руководству 
«парижан», в котором сообщил
о желании уйти из команды уже летом

Между тем

Сезон на траве уже стартовал. На турнире категории ATP 250 в Херто-

генбосхе увидим Даниила Медведева, который в прошлом году дошел 

до финала, но сенсационно уступил голландцу Тиму ван Рейтховену. 

Россиянину вообще предстоит защищать сразу два травяных финала 

перед стартом Уимблдона, на который в 2022-м россияне и белорусы 

не были допущены.

В женской части соревнований 15-я ракетка мира и вторая сеяная Люд-

мила Самсонова в своем первом матче с большим трудом со счетом 

7:5, 6:7 (5:7), 7:6 (7:3) обыграла 348-ю ракетку мира, немку Лену Рюф-

фер. Встреча теннисисток продлилась 3 часа и 43 минуты.

Ее следующей соперницей станет 141-я ракетка мира Полина Кудерме-

това, которая одержала первую в карьере победу на уровне основной 

сетки турниров WTA, уверенно обыграв в Хертогенбосхе китаянку 

Юань Юэ (109-я в рейтинге WTA) — 6:4, 6:3.

Старшая сестра Полины Вероника Кудерметова (14) прошла дальше 

на отказе соперницы американки Элисон Риске — при счете 6:3, 

3:0 в пользу россиянки.

ШАХМАТЫ 

Непомнящий 
поборется 
за большие 
призовые 
на Кубке мира

РЕКОРДНЫЙ 
ГОНОРАР
Анна Бекетова

Российский гроссмейстер Ян 
Непомнящий и 16-й чемпион 
мира, лидер мирового рейтинга 
норвежец Магнус Карлсен при-
мут участие в Кубке мира Меж-
дународной шахматной феде-
рации (ФИДЕ).

Кубок мира состоится в Баку 
с 30 июля по 24 августа. Тур-
нир — традиционный, проходит 
каждые два года, но предстоя-
щие, десятые по счету, соревно-
вания будут иметь крупней-
ший призовой фонд в истории 
шахмат — 2,5 миллиона долла-
ров. Три лучших игрока у муж-
чин и женщин получат путевки 
на турнир претендентов.

В число участников так-
же вошли американцы Фаби-
ано Каруана и Уэсли Со, Аниш 
Гири из Нидерландов, француз 
Максим Вашье-Лаграв, азер-
байджанцы Теймур Раджабов 
и Шахрияр Мамедьяров. Отка-
зался от приглашения на Кубок 
мира россиянин Сергей Каря-
кин, который принципиаль-
но не хочет выступать в ней-
тральном статусе. На данный 
момент подтверждено участие 
146 из 206 участников в муж-
ском турнире. При этом пока 
нет информации, приедет ли 
в Баку действующий чемпион 
мира китаец Дин Лижэнь, кото-
рый в матче за шахматную ко-
рону победил Непомнящего.

В женской части турнира 
сыграют россиянки Алексан-
дра Горячкина и Екатерина 
Лагно, которые гарантирова-
ли себе участие в турнире пре-
тенденток ФИДЕ через серию 
Гран-при. Также за доски сядут 
действующая победительни-
ца турнира Александра Косте-
нюк, теперь представляющая 
Швейцарию, а также Хампи Ко-
неру и Харика Дронавалли из 
Индии, китаянки Цзюй Вэньц-
зюнь и Тань Чжунъи. На данный 
момент 71 из 103 шахматисток 
подтвердили участие в Кубке 
мира.  

РЕГБИ 

Третий сезон 
кряду в финале 
ЧР сразятся 
«Локомотив»
и «Енисей»

ПЕНЗА ПРОТИВ 
КРАСНОЯРСКА
Илья Трисвятский

Определились финалисты 
элитного дивизиона чемпи-
оната России по регби сезо-
на-2022/23. Третий год подряд 
за «золото» сразятся краснояр-
ский «Енисей-СТМ» и «Локо-
мотив-Пенза».

Короткому плей-офф пред-
шествовал двухкруговой тур-
нир регулярного чемпионата. 
Действующий обладатель титу-
ла «Енисей-СТМ» и «железно-
дорожники» потерпели по од-
ному поражению в 16 матчах, 
но красноярцы в таблице выше 
за счет большего числа набран-
ных очков.

Первый полуфинал стал 
красноярским дерби. «Енисей» 
взял верх над получившими 
четвертый номер посева зем-
ляками из «Красного Яра» — 
21:12. У победителей две «по-
пытки», то есть результатив-
ных действий ценой по пять 
баллов, в активе южноафри-
канского легионера Франсуа 
Эстерхейзена, который до при-
хода в «Енисей» выступал за 
столичные ЦСКА и «Динамо». 

«Локомотив-Пенза» во вто-
ром по хронологии полуфина-
ле переиграл казанскую «Стре-
лу» — 29:19. В этой встрече 
иностранные регбисты были 
весьма заметными фигурами. 
У «Локо» дважды мяч в зачет-
ное поле соперника занес рег-
бист из Южной Африки Тиаан 
Ван дер Мерве, также отличил-
ся грузин Илья Спандерашви-
ли. В рядах «Стрелы» «попыт-
ки» совершили Джереми Джор-
даан и Эдмунд Людик (оба — 
ЮАР).

Финал между «Енисеем» 
и «Локомотивом» состоит-
ся в ближайшее воскресенье, 
18 июня, на поле красноярцев. 
Прямая трансляция игры с по-
лучасовым превью начнется 
в 11.30 на федеральном теле-
канале «Матч ТВ». Днем ра-
нее в Казани «бронзу» оспорят 
«Стрела» и «Красный Яр».  

Всю свою жизнь в большом спорте 
великий Вячеслав Зайцев был 
с волейбольным мячом на «ты».

В качестве генме-
неджера нашей 
команды дебюти-
ровал Валерий 
Тихоненко 

А К Ц Е Н Т

У Карена Хачанова два полуфинала 
и четвертьфинал «мэйджоров» подряд. 
У него есть все, чтобы успешно
играть на траве, как и у Медведева
с Рублевым
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 июня, четверг, «Мир баскетбола»
13.55 Россия — Беларусь. Женщины. Товарищеский матч 

в Москве. Прямая трансляция 
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